
Вещный софт
В РФ создадут 
национальную 
операционную систему IoT

К 2022 году в России планирует-
ся создать национальную опе-
рационную систему (ОС) для 
устройств интернета вещей, 
 следует из плана мероприятий 
по программе «Цифровая эконо-
мика». Отечественная ОС должна 
превосходить зарубежные ана-
логи по быстродействию, без-
опасности,  отказоустойчивости. 
Участники рынка считают, 
что  такой проект может стоить 
от  нескольких сотен миллионов 
до 1,5 млрд руб.

План мероприятий по кибер-
безопасности на 2017–2024 годы 
по программе «Цифровая эконо-
мика» предусматривает создание в 
России отечественной операцион-
ной системы, на которой будут раз-
работаны устройства интернета ве-
щей и промышленного интернета. 
Это следует из документа, разрабо-
танного рабочей группой, которую 
возглавляет Сбербанк. Согласно ма-
териалам группы (есть у 

”
Ъ“), разра-

ботка ОС должна завершиться до 31 
декабря 2021 года, к этому же сроку 
планируется выбрать пилотную от-
расль для внедрения ОС, а также от-
расли для ее тиражирования. В ре-
зультате должна быть создана «оте-
чественная свободная ОС для ис-
пользования во всех видах кибер-
физических систем, превосходящая 
зарубежные ОС по ключевым пара-
метрам быстродействия, безопасно-
сти и отказоустойчивости», говорит-
ся в документе. В качестве ответст-
венных исполнителей в плане ука-
заны Минпромторг, Минкомсвязь, а 
также отечественные автопроизво-
дители и разработчики программ-
ного обеспечения.

О том, что киберфизические сис-
темы (объединяют в себе виртуаль-
ную и физическую части) должны 
использовать отечественные ОС, 
говорится в программе «Цифровая 
экономика», утвержденной прави-
тельством РФ в июле. Согласно доку-
менту, прототипы таких ОС должны 
быть разработаны к четвертому квар-
талу 2018 года. Сами ОС и центр ком-
петенций по вопросам межмашин-
ного взаимодействия, включая ки-
берфизические системы и интернет 
вещей, должны появиться в третьем 
квартале 2020 года.
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Сбербанк выпускает торговые сети
«Сетелем» не оправдал ожиданий акционера на рынке POS-кредитования

Спустя пять лет после 
 выхода на рынок POS-
кредитования через при-
обретение «Сетелема» 
Сбербанк разочаровал-
ся в этом бизнесе и может 
покинуть торговые  сети. 
По информации ”Ъ“, к се-
редине 2018 года «Сете-
лем» свернет POS- бизнес, 
уволив около 1 тыс. заня-
тых в нем сотрудников. 
В Сбербанке пока офици-
ально не признают сво-
рачивание бизнеса, но 
результаты «Сетелема» 
в POS-кредитовании го-
ворят сами за себя: со-
биравшийся занять 25% 
банк не добился и 8%. 
Причем, по мнению экс-
пертов, проблема имен-
но в стратегии этого иг-
рока, сам по себе рынок 
привлекателен и доступен 
для новых участников.

О том, что руководство 
Сбербанка рассматривает 
сворачивание POS-креди-
тования на базе дочернего 
банка «Сетелем» (Сбербан-
ку принадлежит 79,2%), рас-
сказали несколько источни-
ков, близких к сторонам. По 
словам одного из собесед-
ников 

”
Ъ“, такое решение 

принято на одном из по-
следних заседаний набсове-
та Сбербанка. «Хотя офици-
ально оно еще не оформле-
но, топ-менеджмент 

”
Сете-

лема“ уже известили о необ-
ходимости полностью свер-
нуть бизнес по кредитова-
нию в торговых сетях к ию-
лю 2018 года, сократив око-
ло 1 тыс. сотрудников». В са-
мом Сбербанке не ответили 

”
Ъ“, обсуждал ли его совет 

директоров данный вопрос. 
Там лишь уточнили, что он 
не выносился на совет ди-
ректоров «Сетелема» и «ни-

каких решений о его (биз-
неса.— 

”
Ъ“) закрытии акци-

онерами не принималось».
Нежелание Сбербанка 

раньше времени рассказы-
вать о своих планах по отка-
зу от POS-кредитования по-
нятно, говорят источники 

”
Ъ“. «POS-бизнес основан на 

контрактах с партнерами—
торговыми сетями, и анон-
сировать его закрытие до то-

го, как будут улажены фор-
мальности по прекраще-
нию этих контрактов, неэ-
тично,— поясняет собесед-
ник 

”
Ъ“ в Сбербанке.— Бо-

лее того, придать огласке та-
кое решение — расписаться 
в собственном провале, а это 
всегда неприятно, гораздо 
проще потихоньку свернуть 
и так небольшой бизнес как 
неприоритетный». 

Сейчас ключевым для 
«Сетелема» является авто-
кредитование. По данным 
Frank Research Group (FRG) 
на 1 сентября, на автокре-
диты приходится 92,8 млрд 
руб. в портфеле, на POS-кре-
диты — 17 млрд руб. С нача-
ла года объем POS-кредитов 
«Сетелема» сократился почти 
на 1 млрд руб., автокреди-
тов — вырос на 8,3 млрд руб.

Между тем пять лет назад 
Сбербанк покупал «Сетелем» 
именно для выхода на рынок 
POS-кредитования. В отличие 
от группы ВТБ, Сбербанк ре-
шил не строить бизнес в сег-
менте с нуля, а купить мажо-
ритарную долю в работаю-
щем банке. За 70% в «Сетеле-
ме» Сбербанк заплатил BNP 
Paribas 5,1 млрд руб., что со-
ответствовало 3,2 капитала. 
Представители Сбербанка за-
являли, что благодаря техно-
логиям «Сетелема» и деше-
вому фондированию Сбер-
банка «планируют в течение 
трех-четырех лет занять 25% 
POS-рынка». Тогда доля «Се-
телема» на рынке POS-кре-
дитования составляла 4,5%. 
По данным FRG, на 1 сентя-
бря 2017 года она выросла до 
7,9%. Четверти сейчас нет ни 
у одного из участников рын-
ка, у крупнейшего ХКФ-банка 
только 23% по портфелю кре-
дитов. «Сетелем» не входит да-
же в топ-5 банков в сегменте.

Такой результат пяти лет 
работы, очевидно, не соот-
ветствует планам руководст-
ва крупнейшего банка стра-
ны. При этом эксперты уве-
рены, что проблема внутри 
Сбербанка. «На рынке POS-
кредитования есть свобод-
ные ниши, и их успешно за-
нимают и растут в них от-
дельные игроки,— говорит 
зампред правления ХКФ-
банка Александр Антонен-
ко.— За последние пять лет 
рынок, несомненно, изме-
нился, но нельзя сказать, что 
в худшую сторону и на нем 
не осталось места для роста».
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Железные дороги 
нагружают правительство
Программа развития ОАО РЖД 
предусматривает рост тарифов

ОАО РЖД разработало проект долго-
срочной программы развития (ДПР) до 
2025 года, существенно превышающей 
по амбициозности предыдущий вариант. 
Монополия ждет роста выручки почти 
вдвое, а прибыли в 28–40 раз. Но для это-
го государству придется гарантировать 
ОАО РЖД рост тарифа в 2018 году на 6%, 
а дальше до 2025 года по принципу «ин-
фляция минус 0,1%». При этом бюджет 
мало что получит от монополии: девять 
лет она собирается платить  дивиденды 
лишь по привилегированным акциям, 
 доля которых в капитале всего 0,002%.

”
Ъ“ ознакомился с основными положени-

ями проекта новой долгосрочной програм-
мы развития ОАО РЖД до 2025 года. Источ-
ник 

”
Ъ“ в монополии подтвердил актуаль-

ность этой версии, сообщив, что на днях 
текст планируют разослать в профильные ве-
домства. Официально в ОАО РЖД и Минэко-
номики ситуацию не комментируют, в Мин-
транс и ФАС документ пока не поступал.

Новый проект ДПР гораздо амбициоз-
нее прежнего, о котором 

”
Ъ“ писал 13 ию-

ня. Среднегодовой рост погрузки и грузоо-
борота в базовом сценарии запланирован на 
2,2% и 3,1% соответственно, в оптимистиче-
ском — 3,3% и 4,1%. В итоге к 2025 году по-
грузка в зависимости от сценария должна 
достичь 1,49–1,63 млрд тонн, грузооборот — 
3,09–3,38 трлн тонно-километров. Речь, 
в частности, идет о том, чтобы возвращать 
на железную дорогу грузы, ушедшие на аль-
тернативные виды транспорта.

Но для этого государству нужно гаранти-
ровать ОАО РЖД долгосрочный рост тари-
фов: на 4% плюс еще 2% инфраструктурной 
надбавки в 2018 году, а в 2019–2025 годы по 
принципу «инфляция минус 0,1%». Послед-
ний коэффициент, уточнил источник 

”
Ъ“ 

в ОАО РЖД, может быть скорректирован «по 
итогам обсуждения». Для закрепления га-
рантий ОАО РЖД может попросить устано-
вить тарифы постановлением правительст-
ва. При этом монополия не будет просить 
о дополнительных денежных вливаниях из 
бюджета по грузовым перевозкам.
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Сделай там
Анкара хочет получить  
технологии производства С-400,  
Москва делиться не спешит

Глава МИД Турции Мевлют  Чавушоглу 
вчера заявил, что Анкара может отка-
заться от приобретения российских 
 зенитных ракетных систем (ЗРС) С-400 
«Триумф», если Москва откажется от-
крыть доступ к их производству на тер-
ритории страны. Российская  сторона 
делиться им не спешит, ссылаясь на со-
ображения безопасности и сложные тех-
нологии ЗРС. Слова турецкого чинов-
ника в Москве расценили как «элемент 
политики» и желание ответить США, ко-
торые после договоренностей России 
и Саудовской Аравии о закупке С-400 
быстро одобрили контракт с Эр-Риядом 
на системы ПРО THAAD.

О том, что Анкара может отказаться от 
покупки у Москвы С-400, если стороны не 
достигнут соглашения об их совместном 
производстве, глава МИД Турции Мев-
лют Чавушоглу заявил изданию Aksam. 
«Мы не получали никакого официально-
го отказа по этой теме, Владимир Путин 
сам нам сказал, что мы можем предпри-
нимать шаги для совместного производ-
ства,— заявил он.— Но если Россия к это-

му относится отрицательно, то мы можем 
заключить соглашение с другой страной». 
Он добавил, что Турции надо срочно ку-
пить С-400 для защиты своего воздушного 
пространства. «Если настроенные против 
России страны не хотят, чтобы Турция по-
купала у нее С-400, они должны предста-
вить нам свой вариант»,— подчеркнул го-
сподин Чавушоглу. Пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков в ответ заявил, 
что «контакты и переговоры на эксперт-
ном уровне в контексте этой сделки про-
должаются», но углубляться в подробно-
сти не стал.

Напомним, Россия и Турция заключи-
ли контракт на поставку четырех дивизи-
онов С-400 общей суммой свыше $2 млрд 
в сентябре (см. 

”
Ъ“ от 13 сентября). Перего-

воры проходили в предельно сжатые сроки 
и основывались исключительно на личных 
договоренностях Владимира Путина и Ред-
жепа Тайипа Эрдогана (причастные к сдел-
ке источники утверждали, что она носит 
«чисто политический характер»).
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Президент Сбер-
банка Герман Греф 
разочаровался 
в рынке POS-кре-
дитования через 
пять лет с момента 
 запуска проекта   
ФОТО АЛЕКСЕЯ АБАНИНА



Премия Шведского королевско-
го банка за достижения в области 
экономики присуждена одному 
из основателей «новой поведен-
ческой экономики» — американцу 
Ричарду Талеру. Это и неожидан-
ный выбор, и поворот Нобелев-
ского комитета в сторону мас-
совой культуры. Талер известен 
как соавтор одной из самых по-
пулярных книг по поведенческим 
финансам — «Nudge» («Подтал-
кивание»): это очень простая кни-
га о том, как доброжелательно и 
с пользой для карьеры и бизне-
са использовать стереотипы вос-
приятия и поведения.

72-летний профессор бизнес-шко-
лы Booth Чикагского университета 
Ричард Талер — довольно неожидан-
ный лауреат Нобелевской премии 
по экономике. С одной стороны, у 
него есть звездные соавторы, уже 
получившие эту награду за исследо-
вания в области поведенческих фи-
нансов,— Дэниел Канеман и Роберт 
Шиллер. С другой стороны, его клю-
чевые научные работы — «Путь побе-
дителя: парадоксы и аномалии эко-
номической жизни», двухтомник 
«Поведенческие финансы» (Ричард 
Талер был его редактором-состави-
телем), «Дисповедение: создавая по-
веденческую экономику» и «Квази-
рациональная экономика» — боль-
шой популярностью не пользуются, 
несмотря на то что именно они стали 

основанием «новой поведенческой 
экономики», отрасли на стыке психо-
логии и микроэкономики, имеющей 
с 1990-х ореол модной науки.

Вклад Талера в поведенческую 
экономику действительно заметен, 
хотя и необычен. В течение своей ка-
рьеры экономиста он скорее указы-
вал исследователям на то, как ирра-
циональности поведения реально-
го человека определяют расхожде-
ние теоретической микроэкономи-
ки и реального экономического по-
ведения — не строя на этом каких-
то сложных и всеобъемлющих тео-
рий. Этим занимались те, кто учился 
у Талера, его же вклад — демонстра-
ция рамок явления и несколько по-
лезных концепций, например, ана-
лиз определенной иррационально-
сти «внутренней счетной машины» 
человеческой личности.

Впрочем, именно это обстоятель-
ство — кажущаяся простота того, чем 
занимается Ричард Талер,— и опре-
делило его популярность как в инте-
ресующейся наукой мировой обще-
ственной среде, так и в околоправи-
тельственных структурах США. Талер 
был советником Барака Обамы и вме-
сте с другим его советником, «регуля-
торным царем» и юристом-консти-
туционалистом Кассом Санстейном, 
написал весьма популярную книгу о 
поведенческих финансах — «Nudge». 
Точно перевести это название слож-
но, на обложках книги с почти мил-

лионным тиражом обычно рисуют 
крупного слона, подталкивающе-
го хоботом слоненка. На самом деле 
nudge — это мягкое, незаметное для 
посторонних подталкивание локтем 
соседа, который никак не может при-
нять нужное и очевидное решение. 
Другой, более «академический» пере-
вод термина — «теория управляемого 
выбора». В этом заголовке — вся фи-
лософия Талера: человеку свойствен-
на симпатичная иррациональность, 
особенности, диктуемые устройст-
вом его психики. Это в ряде случаев 
не позволяет ему соответствовать «че-
ловеку экономическому», он не мо-
жет считать как компьютер: система-
тические ошибки человеческой пси-
хики — одно из оснований экономи-
ческого устройства мира.

На деле Ричард Талер совершен-
но не так прост, как это представля-
ется. Так, его наблюдение за «прокля-
тием осведомленности» — система-
тической ошибкой умных людей, 
всегда полагающих, что окружаю-
щие обладают той же информацией, 
что и они сами, и на основании это-
го легко строящих неверные эконо-
мические модели,— вложено в его 
предсказание «снижения среднего 
IQ в экономическом поведении» в 
наступающем будущем — кажется, 
этот прогноз более чем сбывается в 
современной цифровизированной 
экономике.

Дмитрий Бутрин

Нобелевская премия за работу над ошибками
Экономист Ричард Талер вознагражден за изучение недалекости игроков на рынке

Премию по экономике памяти Нобеля Ричард Талер получил 
за свой вклад в изучение влияния человеческой иррационально-
сти и субъективности на принятие экономических решений  
ФОТО REUTERS

2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 10 октября 2017 №188   l   Коммерсантъ

Резкое, на 29,4%, сокращение 
ввода промышленных строи-
тельных объектов с одновремен-
ным значительным изменением 
их регионального распреде-
ления при сокращении инвес-
тиций на 0,9% объясняется пе-
реключением строителей на 
работу с аграрным сектором. 
В отличие от промышленности, 
находящейся в стагнации, ин-
терес АПК и связанной с ним пи-
щевой промышленности к стро-
ительству новых мощностей 
подогревается процессом им-
портозамещения и высоким  
урожаем.

Объем ввода промышленной 
недвижимости в первой полови-
не 2017 года сократился почти на 
треть (29,4%) в сравнении с тем же 
периодом 2016 года — до 1,16 млн 

кв. м, констатируется в обзоре от-
расли, подготовленном агентст-
вом Infoline. Происходящее объяс-
няется спадом инвестиций в основ-
ной капитал (минус 0,9% в 2016 го-
ду), вызванным, в свою очередь, ро-
стом ставок по кредитам после за-
крытия внешних рынков капита-
ла. Средняя площадь вводимых зда-
ний промышленного назначения 
в том же периоде сократилась до 
1,46 тыс. кв. м (в первом полугодии 
2016 года — 1,64 тыс. кв. м). На фо-
не резкого падения объемов ввода 
промышленных зданий произош-
ло и резкое изменение их геогра-
фического распределения: так, до-
ля Уральского федерального окру-
га в общем объеме промышленных 
строек выросла на 8 процентных 
пунктов (п. п.), до 18,2%, Северо-За-
падного — на 4 п. п., до 11,1%, а доля 

Приволжского, ранее составлявшая 
около 25% всех объемов, практиче-
ски обнулилась.

Напомним, аналогичная карти-
на наблюдается и в жилищном стро-
ительстве: по данным Минстроя, 
за январь—август было введено 
39,6 млн кв. м жилья, что на 7% ни-
же, чем в том же периоде годом ра-
нее, снижалась и средняя площадь 
построенных квартир (см. 

”
Ъ“ от 28 

сентября).
Одновременно, впрочем, ана-

литики наблюдают переключение 
строительных мощностей на рабо-
ту в аграрном комплексе: в строи-
тельстве объектов сельхозназначе-
ния в первом полугодии 2017 года 
объем ввода вырос на 53,4% по срав-
нению с тем же периодом годом ра-
нее, до 2,55 млн кв. м. В настоящее 
время в РФ реализуется более 350 

крупных инвестпроектов в АПК на 
общую сумму более 1,5 трлн руб. Ре-
кордный урожай 2017 года стиму-
лировал, в частности, строительст-
во мощностей по хранению и пере-
работке зерна — в Infoline насчита-
ли 45 таких крупных (инвестиции 
не менее 100 млн руб.) объектов в фа-
зе строительства. Еще один из лиде-
ров по привлечению инвестиций — 
пищевая промышленность: капвло-
жения в 120 крупнейших проектов в 
ней превышают 250 млрд руб.

При этом финансовое положе-
ние строительства в первой поло-
вине года характеризовалось про-
тиворечивыми данными: с одной 
стороны, совокупный объем креди-
тов, выданных строительным ком-
паниям, вырос на 25,4%, до 571 мл-
рд руб., с другой — доля просрочен-
ной задолженности увеличилась на 

1,1 п. п., до 20,4% всех кредитов стро-
ителям (в абсолютном выражении 
составив 378 млрд руб.). Доля прос-
рочки начала резко увеличиваться с 
начала 2014 года, за два с половиной 
года строители нарастили ее в четы-
ре раза (с 5% более чем до 20%). Неко-
торое улучшение ситуации отмеча-
лось лишь во втором квартале 2017 
года, когда она снизилась на 2 п. п. 
по сравнению с первым кварталом.

Отметим, что переориентация 
строительных приоритетов в этих 
условиях сопровождается расчист-
кой рынка от финансово нестабиль-
ных компаний — как писал 

”
Ъ“ 22 

августа, во втором квартале интен-
сивность банкротств в строитель-
ной отрасли обновила прошлогод-
ний максимум, в основном из-за от-
сутствия спроса.

Олег Сапожков

Бетонщики ушли в поля
На треть упавшее промышленное строительство компенсировали объекты в АПК

Минприроды подготовило про-
ект постановления правительст-
ва о разработке, установлении и 
пересмотре нормативов качест-
ва окружающей среды. Вводить 
их предложено на основе «эта-
лонных» природных объектов, 
которые не подвергались антро-
погенному воздействию. Разра-
батывать их могут как местные 
чиновники, так и предприя-
тия, а утверждать — специаль-
ная комиссия при министерст-
ве. При этом ряд предложенных 
Минприроды норм повторяет не-
выполнимые уже действующие 
санитарно-гигиенические и ры-
бохозяйственные нормативы. 
В РСПП считают проект попыт-
кой увеличить экологические 
штрафы.

На сегодняшний день норми-
рование экологической нагрузки 
предприятий в РФ осуществляет-
ся на основе санитарно-гигиениче-
ских и рыбохозяйственных норма-

тивов, невыполнимость которых 
привела к ухудшению экологиче-
ского регулирования, признают чи-
новники и представители бизнеса. 
Хотя базовый закон об охране окру-
жающей среды предусматривает 
нормативы качества природной 
среды, разработать их в рамках те-
кущей реформы экологического ре-
гулирования президент Владимир 
Путин поручил лишь на Госсовете в 
декабре 2016 года.

Проект соответствующего поста-
новления (есть у 

”
Ъ“) предполагает, 

что «экологические нормативы каче-
ства устанавливаются для оценки со-
стояния окружающей среды, при со-
блюдении которых обеспечиваются 
благоприятные условия жизнедея-
тельности человека, сохраняются ес-
тественные экологические системы, 
генетический фонд растений, жи-
вотных и других организмов». Они 
действуют для компонентов при-
родной среды, природных объектов 
и природно-антропогенных объек-

тов и разрабатываются для воздуха, 
вод, почв и земель на основе состоя-
ния «эталонного» участка (ООПТ или 
территории с неугнетенными при-
родными экосистемами). От состоя-
ния «природного фона» допускаются 
лишь некоторые не описанные под-
робно отклонения. Нормативы для 
почв должны учитывать природно-
климатические особенности терри-
торий и категории земель.

Пересмотр нормативов допуска-
ется при появлении новых данных о 
заметных природных или антропо-
генных изменениях. Устанавливать 
нормативы могут как местные влас-
ти (при этом они не могут быть ни-
же определенных на федеральном 
уровне), так и компании. Основани-
ем для их включения в федеральный 
реестр является заключение «комис-
сии по экологическим нормативам 
качества», которую предполагается 
создать в Минприроды.

Профильный комитет РСПП, рас-
смотрев проект документа, сформу-

лировал к нему 15 замечаний. На-
пример, привязка части нормативов 
к действующим гигиеническим и са-
нитарно-эпидемиологическим не 
позволит их достичь даже при «оста-
новке производств и выводе пред-
приятий за пределы территории». 
Все нормативы должны быть при-
вязаны к разрешенному использо-
ванию участков с учетом всевозмож-
ных особенностей территорий, а 
при их установлении и достижении 
должна использоваться «оценка эко-
номической эффективности и управ-
ления приемлемым риском для ком-
понентов природной среды и здоро-
вья граждан». Предложенный Мин-
природы подход «повлечет примене-
ние повышающих коэффициентов к 
ставкам платы за негативное воздей-
ствие на окружающую среду, избы-
точные оценки вреда, необоснован-
ные затраты на восстановительные 
мероприятия и прочие издержки» 
предпринимателей и бюджета, за-
ключили промышленники.

В Минприроды, в свою очередь, па-
рируют: «Нельзя путать качество сре-
ды и воздействие на нее: нормативы 
воздействия опираются на безопас-
ность человека, а качество — это не-
кий диапазон, который природа са-
ма может восстановить. Задача норма-
тивов качества — определить, что мы 
сейчас имеем, исходные условия сре-
ды. То есть на предприятия или их тер-
ритории как на зону антропогенного 
воздействия документ не распростра-
няется — речь идет о природных и 
природно-антропогенных объектах». 
Впрочем, представитель министерст-
ва признает: «Нормирование негатив-
ного воздействия неразрывно связа-
но с нормативами качества окружаю-
щей среды». А заведующая кафедрой 
земельного и экологического права 
РУДН, эксперт Минприроды Марина 
Вакула отмечает: «Достижение норма-
тивов качества возможно только через 
лимиты воздействия».

Алексей Шаповалов,  
Ольга Никитина

Министерство возвращает природе девственность
Экологические нормативы Минприроды опротестовали в РСПП

экономическая политика
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миллиардов рублей составил по итогам января—сентября 2017 года размер дефицита феде-
рального бюджета РФ, следует из оперативного отчета Федерального казначейства. Эта сумма почти 
в шесть раз меньше показателя за аналогичный период прошлого года (1,58 трлн руб.). Доходы федераль-
ного бюджета за девять месяцев 2017 года, по оценке ведомства, составили 10,97 трлн руб., расходы — 
11,238 трлн руб. В соответствии с обновленным законом о бюджете по итогам всего 2017 года размер 
дефицита ожидается на уровне 1,924 трлн руб., или 2,1% ВВП. В январе—августе этого года федеральный 
бюджет, по оценке Минфина, был исполнен с дефицитом 404 млрд руб., или 0,7% ВВП.

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ 

Средний класс  
прирастает надеждами

Российский средний класс оценивает 
свое социальное самочувствие как 
улучшившееся, однако по-прежнему 
опасается за будущее. Такие данные 
о самоощущениях этой катего-
рии населения приводят в своем 
мониторинге РАНХиГС и Институт 
Гайдара. По сравнению с 2016 годом, 
социальная структура российского 
среднего класса улучшилась. Рас-
тет его ближняя периферия (люди, 
близкие к ядру среднего класса, но 
не входящие в него, рост на 6,6 про-
центного пункта, п. п.). Одновременно 
сократилась численность нижних 
слоев (на 3,9 п. п.).

Поясним, что по методологии 
РАНХиГС к среднему классу в РФ 
относится около 20% населения 
— группу характеризуют показа-
тели дохода, социальный статус и 
самоощущение. За последние 15 лет, 

по данным РАНХиГС, численность 
среднего класса практически не 
менялась, несмотря на кризисы 2008 
и 2014 годов. Оценки, которые ре-
спонденты из этой социальной группы 
выставляют ситуации в экономике и 
своему личному положению, подвер-
жены большим колебаниям, о чем 
свидетельствуют опросы (подробнее 
см. ”Ъ“ от 24 июля).

В целом почти четверть (22,6%) 
представителей среднего класса за-
являет об улучшении своего матери-
ального положения. При этом среди 
представителей ядра среднего класса 
таковых 35%, среди его нижних слоев 
— лишь 8%. Впрочем, большая доля 
респондентов (38%) все же сообщает 
об ухудшении своего материального 
положения. В нижних слоях этот пока-
затель вырастает почти до 60%.

Большинство респондентов 
(66,5%) позитивно оценивает ны-
нешние возможности для саморе-
ализации — их доля максимальна в 
ядре среднего класса (80,7%), среди 
представителей нижних слоев она 
падает до 47,5%. Чаще всего (40%) 
респонденты считают, что в самореа-
лизации им поможет высокий уровень 
образования и профессионализм. 
Для представителей ядра и ближней 
периферии среднего класса важным 
также оказывается способность 
осваивать новые навыки. Об этом 
говорит каждый третий представи-
тель ядра среднего класса и только 
каждый десятый — его нижних слоев. 
Более половины респондентов всех 
групп считают, что сейчас время 
получать новое образование, а вот 
о появлении таких возможностей, 
как открытие собственного дела, 
поиск новой работы, совершение 
крупных покупок или откладывание 
сбережений, говорят менее половины 
опрошенных. 

Анастасия Мануйлова 

МАТЕРИАЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ СРЕДНЕГО
КЛАССА В РФ (% РЕСПОНДЕНТОВ)   
ИСТОЧНИК: РАНХИГС.

В целом

Ядро 

Ближняя 
периферия

Дальняя 
периферия

Нижние слои

улучшилось
ухудшилось
не изменилось 

22,6 38 39,4

35 28,2 42,2

30,7 23,4 45,9

14,5 51,4 34,1

8 59,8 32,2

Дефицит федерального бюджета 
в 2017 году
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Сергей Неверов перешел с партийной работы на парламентскую
В руководстве «Единой России» состоялась серия перестановок

Вчера фракция «Единой России» 
в Госдуме утвердила своим гла-
вой секретаря генсовета Сергея 
Неверова. Генсовет соберется 
в четверг, пока основным кан-
дидатом на пост секретаря счи-
тается псковский губернатор 
Андрей Турчак. Исполком пар-
тии покидает депутат Владимир 
Бурматов — он рекомендован 
фракцией на пост главы думско-
го комитета по экологии. Вче-
рашние кадровые решения пол-
ностью меняют расстановку сил 
в партии: вокруг спикера Госду-
мы Вячеслава Володина группи-
руется его прежняя партийная 
команда. «Единая Россия» пере-
ходит под контроль админист-
рации президента (АП). 

Главой фракции вместо назначен-
ного врио главы Дагестана Владими-
ра Васильева Сергей Неверов был из-
бран единогласно. Его кандидатура 
согласована с Владимиром Путиным 
и внесена председателем партии 
Дмитрием Медведевым. Представил 
его фракции спикер Вячеслав Воло-
дин, с которым секретаря генсовета 
связывают годы совместной работы. 
Сергей Неверов с 2010 года был пер-
вым замсекретаря генсовета (тогда 
его возглавлял Вячеслав Володин до 
ухода на пост первого замглавы ад-
министрации президента), а с 2011 
года возглавил его. Согласно уставу 
партии, секретарь генсовета имеет 
право финансовой подписи и контр-
оль за всеми имущественными отно-

шениями, отбирает руководителей 
партийных отделений, формирует 
списки кандидатов на федеральных 
и региональных выборах и контр-
олирует кампании. Сергей Неверов 
улаживал предвыборные конфлик-
ты в региональных элитах и контр-
олировал работу исполкома партии. 
Фактически до того момента, когда 
в бюро высшего совета активизиро-

вался Борис Грызлов, без согласова-
ния с секретарем генсовета в партии 
не могло быть принято ни одно ре-
шение. Сергей Неверов как секре-
тарь генсовета участвовал в партий-
ных консультациях с президентом, 
напрямую общался с Дмитрием Мед-
ведевым, с АП и губернаторами.

Вчера же Сергей Неверов подал 
заявление об уходе с поста секретаря 
генсовета. На посту главы фракции 
он пообещал заниматься не только 
законотворчеством, но взаимодей-
ствием с региональными и город-

скими фракциями партии. Законо-
дательная вертикаль «Единой Рос-
сии» может стать своеобразной аль-
тернативой исполнительной струк-
туре партии. «Уход Неверова из руко-
водства партии — аппаратное пора-
жение Вячеслава Володина, законо-
дательная вертикаль — сигнал реги-
онам и его аппарату о том, что борь-
ба за влияние продолжается»,— от-
мечает глава фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов.

Назначения господ Васильева и 
Неверова вызвали «цепную» реак-
цию в партии. На пост вице-спикера 
вместо господина Васильева фрак-
ция рекомендовала сопредседателя 
центрального штаба ОНФ Ольгу Ти-
мофееву. Ее место во главе думского 
комитета по экологии займет Влади-
мир Бурматов, который, в свою оче-
редь, покидает пост главы исполко-
ма. «Не могу совмещать»,— пояснил 
он 

”
Ъ“. По словам источников 

”
Ъ“ в 

партии, уход Сергея Неверова и Вла-
димира Бурматова означает, что Вя-
чеслав Володин группирует партий-
ную команду вокруг себя, а в «Еди-
ную Россию» приходит новая груп-
па влияния. 

На работу в аппарат Госдумы пере-
ходит и часть сотрудников исполко-
ма, например, первый замглавы ис-
полкома Константин Мазуревский 
(курировал организационные и пра-
вовые вопросы) назначен новым ру-
ководителем аппарата фракции. За-
мглавы исполкома по финансовым 
вопросам, бессменный казначей 

партии Наталья Орлова, по словам 
собеседников 

”
Ъ“, может обеспечи-

вать передачу дел вплоть до прези-
дентских выборов в марте и стать од-
ним из финансовых уполномочен-
ных основного кандидата.

Собеседник 
”
Ъ“ в политическом 

блоке АП подтвердил, что основным 
кандидатом на должность секрета-
ря генсовета является псковский гу-
бернатор, выходец из «Молодой гвар-
дии 

”
Единой России“» Андрей Тур-

чак. Ранее команда первого замглавы 
АП Сергея Кириенко демонстратив-
но дистанцировалась от большинст-
ва решений партии. С избранием Ан-
дрея Турчака влияние АП в «Единой 
России» возрастет. Заседание генсо-
вета, предположительно, пройдет 
в четверг. Выборы секретаря долж-
ны пройти на альтернативной осно-
ве. Основа генсовета сформирована, 
еще когда господин Володин руково-
дил политическим блоком АП, часть 
его членов могут высказаться против 
господина Турчака. Тем более что в 
регионах уже распространилась ин-
формация о возможном омоложении 
корпуса секретарей политсоветов.

В руководстве Госдумы уверя-
ют, что с псковским губернатором (с 
2009 года) спикер знаком давно: яко-
бы именно господин Володин пред-
лагал его на пост куратора молодеж-
ной политики в «Единой России», а в 
2006 году рекомендовал сделать чле-
ном Совета федерации от Ненецкого 
автономного округа. В Госдуме уверя-
ют, что управленческих сложностей 

не возникнет, даже если Андрей Тур-
чак будет управлять партией, буду-
чи членом Совета федерации. По сло-
вам источников 

”
Ъ“, после ухода из 

Псковской области Андрей Турчак 
может претендовать и на должность 
заместителя Валентины Матвиенко, 
с которой у него «очень хорошие» от-
ношения. Еще один собеседник 

”
Ъ“ 

напомнил про наличие в СФ «прези-
дентской квоты»: «Внесение Андрея 
Турчака от президента для нового се-
кретаря генсовета будет весомо».

Многое зависит от того, кто ста-
нет главой исполкома. Источник 

”
Ъ“ в Госдуме говорит, что, возмож-

но, выбрать его дадут Андрею Турча-
ку. На заседании генсовета также мо-
гут сменить и заместителей секрета-
ря генсовета. В настоящее время это 
Ольга Баталина, Евгений Ревенко, 
Сергей Железняк, Виктор Селивер-
стов. «Конкретных разговоров пока 
не было,— сообщил 

”
Ъ“ господин Се-

ливерстов.— Если будут поставлены 
новые задачи, будем их решать, не 
важно, в каком качестве».

Политолог Сергей Маркелов под-
черкивает, что перед весенней кам-
панией спикеру Госдумы «даже вы-
годна демонстрация того, что ника-
ких других амбиций, кроме Думы, 
у него нет». «Политические переста-
новки в партии назрели. Наверное, 
после его избрания АП проще будет 
общаться с партией»,— полагает го-
сподин Маркелов.

Ирина Нагорных,  
Максим Иванов

Сделай там

Турецкие военные рассчитывали 
получить не только готовые системы, 
но и доступ к технологиям для после-
дующей сборки «Триумфов» на сво-
ей территории. Однако российским 
переговорщикам, несмотря на жест-
кую позицию турецкой стороны, 
удалось добиться подписания твер-
дого соглашения без трансферта тех-
нологий. Высокопоставленные рос-
сийские чиновники утверждали, что 
Турция получит готовую продукцию. 
«Речь идет об очень серьезных техно-
логиях: нельзя взять и построить в 
поле предприятие по производству 
такой техники,— утверждал генди-
ректор 

”
Ростеха“ Сергей Чемезов.— 

Должны быть соответствующие ква-
лифицированные кадры, технологи-
ческая школа. На все это потребова-
лось бы несколько десятков лет».

В «Рособоронэкспорте» и Феде-
ральной службе по ВТС от официаль-
ных комментариев 

”
Ъ“ в связи с за-

явлениями Мевлюта Чавушоглу от-
казались. Однако несколько источ-

ников, работающих в системе ВТС, 
сообщили, что слова главы МИД Тур-
ции были расценены российскими 
структурами «как элемент полити-
ческой игры». «Мы заключили се-
рьезный контракт, в нем записаны 
все юридические тонкости и обязан-
ности каждой из сторон,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.— Просто 

так разорвать контракт уже не по-
лучится». Он предположил, что за-
явления господина Чавушоглу бы-
ли спровоцированы историей с пер-
спективами поставок такой же сис-
темы Саудовской Аравии: на фоне 
принципиальных договоренностей 
о поставке королевству С-400 Гос-
деп США одобрил сделку Пентаго-
на с саудитами по продаже системы 
ПРО THAAD (на сумму около $15 мл-
рд). «Возможно, в Анкаре ждали та-
кого же шага. Получилось обидно — 
не дождались»,— добавил источник. 
Напомним, что ранее помощник 
президента РФ по ВТС Владимир Ко-
жин сообщил: Россия уже получи-
ла аванс (по экспертным оценкам, 
он составил более $100 млн) за по-

ставку «Триумфов». Их поставка, как 
ожидается, начнется через два года.

Вместе с тем рассчитывать на 
трансферт технологий Турции не 
приходится не только из-за необхо-
димости разворачивать у себя произ-
водственные мощности. По сведени-
ям 

”
Ъ“, резко против такой формы со-

трудничества выступают российские 
спецслужбы, считающие нецелесоо-
бразным давать доступ стране—чле-
ну НАТО к внутренним компонентам 
системы. Военный эксперт Алексей 
Леонков уточняет, что особый инте-
рес для иностранцев представляет 
радиолокационная станция «Триум-
фа», считающаяся одной из самых 
передовых в своем сегменте. Источ-
ник в сфере ВТС сказал вчера 

”
Ъ“, что 

консультации на экспертном уровне 
между Москвой и Анкарой будут про-
должены. «Если они хотят получить 
локализацию, то получат: но она бу-
дет объективно маленькой — не бо-
лее 15%. На большее мы вряд ли гото-
вы пойти»,— резюмировал он.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Cергей Неверов перешел 
от партийных дел 
к законотворческим 
заботам  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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«Справедливая Россия» получила своего губернатора
Назначив Александра Буркова врио омского главы, Кремль восстановил партийный паритет

Президент Владимир Путин 
подписал указ об отставке гу-
бернатора Омской области Вик-
тора Назарова. О такой возмож-
ности ”Ъ“ сообщил 7 сентября. 
Местные партийцы  отметили, 
что его отставка была ожида-
емой и область полтора года 
ждет нового главу. Неожидан-
ной стала кандидатура врио гу-
бернатора — депутата Госду-
мы от «Справедливой России» 
Александра Буркова. С его на-
значением восстановился не-
гласный партийный паритет: 
все думские оппозиционные 
партии имеют хотя бы одного 
 губернатора. 

Владимир Путин подписал указ 
об отставке омского губернатора Вик-
тора Назарова. «Виктор Иванович 
спокойно воспринял информацию 
о своей отставке. Он с уважением от-
несся к преемнику»,— сообщила 

”
Ъ“ 

его пресс-секретарь Юлия Соколов-
ская. Она сказала, что вряд ли Виктор 
Назаров будет проводить пресс-кон-
ференцию или комментировать от-
ставку. Он проработал губернатором 
пять с половиной лет. В 2012 году по 
указу президента Дмитрия Медведе-
ва Виктор Назаров сменил Леонида 
Полежаева, занимавшего пост главы 
области с 1991 года. В 2015 году госпо-
дин Назаров пошел на выборы — за 
него проголосовало более 60% изби-
рателей при явке в 22,8%.

По словам председателя совета 
регионального отделения «Справед-
ливой России» Владимира Гуселето-
ва, отставка Виктора Назарова бы-
ла ожидаема и область полтора го-
да ждет нового главу. «Причиной от-
ставки послужили неудовлетвори-
тельные результаты по части явки на 
выборах, в том числе в горсовет, от-
сутствие экономического роста в ре-
гионе, большой процент оттока на-
селения из области»,— считает он. 
Политолог Иван Жуков отметил, что 
господин Назаров «не смог добиться 

управляемости политических про-
цессов в области, примером чему по-
служил провал выборов мэра Омска 
весной, когда все кандидаты сняли 
свои кандидатуры». Кроме того, в об-
ласти то и дело возникали коррупци-
онные скандалы — в отношении се-
ми высокопоставленных чиновни-
ков заведены уголовные дела. 

Кандидатуру назначенного вчера 
врио омского губернатора Александ-
ра Буркова Кремлю предлагал лидер 
«Справедливой России» Сергей Ми-
ронов, говорят в партии. Летом го-
сподин Бурков отказался от выдви-
жения на пост главы Свердловской 
области, от которой избирался депу-
татом Госдумы. Это помогло губер-
натору Евгению Куйвашеву переиз-
браться на новый срок. Собеседник 

”
Ъ“ в Госдуме считает, что в этой ситу-

ации господин Бурков «показал себя 
человеком системы».

У «Справедливой России» не было 
«своего» губернатора с февраля 2016 
года, когда в отставку был отправ-
лен глава Забайкальского края Конс-
тантин Ильковский. Его обвиняли в 
провале программы по расселению 
аварийного жилья. В «Справедли-
вой России» тогда объясняли отстав-
ку по-своему: Сергей Миронов зая-
вил 

”
Ъ“, что отставка связана с тем, 

что партия объявила премьеру Дмит-
рию Медведеву: «Делай или уходи». 
Эту акцию по сбору подписей за от-
ставку правительства справороссы 
начали накануне выборов в Госдуму 
(см. 

”
Ъ“ от 19 февраля 2016 года).

Влияние Александра Буркова в 
партии в последние годы росло. С 
2014 года он возглавил центральный 
избирательный штаб «Справедли-
вой России», получил возможность 
контролировать проведение не толь-
ко федеральных, но и региональных 
кампаний. Его команде, как считает-
ся, принадлежит идея создания «цен-
тров защиты прав граждан», на кото-
рые партия рассчитывала как на аги-
тационные центры перед думскими 

выборами в 2016 году. Они, правда, 
стали неудачными для справорос-
сов, которые получили 6,2% голосов 
(в 2011 году — 13,24%). Один из пар-
тийцев отмечает, что пока очевид-
ных кандидатов на пост главы штаба 
вместо господина Буркова нет. 

При всем немалом политическом 
опыте, с Омской областью Алексан-
дра Буркова до вчерашнего дня свя-
зывало немногое. Для заместителя 
председателя омского правительст-
ва Владимира Компанейщикова на-
значение врио стало неожиданно-
стью: «Решения президента не обсу-
ждаются, а исполняются. Не стоит за-
ранее навешивать ярлыки: варяг — 
не варяг. У нас хотя и непростой ре-
гион, но достаточно спокойный»,— 
отметил он. Второй секретарь омско-
го обкома КПРФ Андрей Алехин вы-
сказался жестче: «Я плохо понимаю 
кадровую политику Кремля. Два года 
назад состоялись выборы (губернато-
ра.— 

”
Ъ“), деньги впалили в избира-

тельную кампанию, ради чего? Что в 
Новосибирской области поставили 
на руководство регионом человека 
неизвестного, что в Омской области». 

О неожиданности кадрового ре-
шения говорят и эксперты. «Мы жда-
ли варяга, но фамилия Александ-
ра Буркова даже не звучала в числе 
возможных преемников Виктора 
Назарова»,— говорит Вадим Бере-
зиков. Политолог Ростислав Туров-
ский сказал 

”
Ъ“, что есть «несколько 

интриг, связанных с новым назна-
чением»: «На поверхности лежит то, 
что Кремль утвердил некую полити-
ческую справедливость, потому что 

”
Справедливая Россия“ была един-

ственной парламентской партией, 
у которой не было своего губерна-
тора. Но, помимо этого, Бурков был 
одной из ключевых фигур в партии, 
а его новая должность требует отка-
за от партийных интересов. В итоге 

”
Справедливая Россия“ может поте-

рять сильного менеджера и ослабить 
свои позиции».

Политтехнолог, который куриро-
вал от администрации президента 
регион на выборах в заксобрание и 
Госдуму в 2016 году, говорит, что на-
значение Александра Буркова в Ом-
скую область выглядит «спорно». «В 
регионе несколько влиятельных 
групп: одна связана с экс-мэром Ом-
ска Виктором Шрейдером и бывшим 
главой УВД области Виктором Ка-
мерцелем, другая — с депутатом Гос-
думы, единороссом Андреем Голуш-
ко, третья — связана с Леонидом По-
лежаевым. Они самодостаточны и 
вряд ли будут прислушиваться к ва-

рягу-справороссу»,— считает собе-
седник 

”
Ъ“. По мнению политтехно-

лога Алексея Швайгерта, работавше-
го на выборах омского губернатора в 
2015 году, напротив, «область может 
принять варяга»: «Нужен был кто-то, 
кто сможет выстроить систему сдер-
жек и противовесов в регионе. Инте-
ресна и ситуация, что в 

”
красную“ об-

ласть назначили не единоросса или, 
скажем, коммуниста Олега Денисен-
ко (на выборах губернатора в 2015 го-
ду он получил 28,1%.— 

”
Ъ“), который 

на скамейке запасных в администра-
ции президента, а справоросса»,— от-

мечает он. В числе заслуг господина 
Буркова он назвал «отличную ураль-
скую школу политики» (см. справку). 

В течение двух недель справорос-
сы должны будут предложить кан-
дидата на вакантный мандат в Гос-
думе. Один из собеседников 

”
Ъ“ не 

исключил, что им может стать глава 
Московского индустриального бан-
ка Абубакар Арсамаков, который воз-
главлял региональную группу в Воро-
нежской области. Не согласован пока 
кандидат и на освободившийся пост 
координатора думской фракции.

Отдел политики
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Как стало известно ”Ъ“, бывший 
офицер МВД Евгений Худяков, 
почти десять лет находивший-
ся в розыске, все это время жил 
в Воронежской области, зараба-
тывая на жизнь работой на сель-
скохозяйственном предприятии. 
Полицейские задержали бегле-
ца случайно, и он уже отправлен 
в колонию отбывать 17-летний 
срок, назначенный ему военным 
судом за убийство трех мирных 
жителей Чечни.

В Северо-Кавказском окружном 
военном суде сообщили, что приго-
воренный в декабре 2007 года к 17 го-
дам заключения Евгений Худяков за-
держан и отправлен отбывать нака-
зание. Почти десять лет назад офи-
цер не явился на оглашение судебно-
го решения, и его объявили в розыск. 
Его подельник — также бывший офи-
цер Сергей Аракчеев — тогда же был 
приговорен к 15-летнему сроку и 
взят под стражу в зале суда.

По данным 
”
Ъ“, скрывшись из 

Ростова-на-Дону, где в 2004–2005 го-
дах присяжные дважды оправдыва-
ли офицеров, Евгений Худяков вер-
нулся в Воронеж, откуда он родом. 
Все эти десять лет, находясь в розы-
ске, Худяков занимался сельским 
хозяйством на одном из небольших 

предприятий. Источники, знакомые 
с ситуацией, утверждают: экс-офи-
цер был задержан случайно. Поли-
цейские доставили его для проверки 
в ОВД, где и выяснилось, что он нахо-
дится в розыске за убийство. Евгения 
Худякова из Воронежа этапировали 
в Ростов-на-Дону. В СИЗО ему дочита-
ли ту часть приговора, которую он не 
услышал, ударившись в бега, после 
чего отправили отбывать срок в ко-
лонию. Отметим, что его бывший по-
дельник Сергей Аракчеев к тому вре-
мени уже вышел на свободу по УДО.

По версии следствия, которую суд 
принял только с третьего раза, 15 янва-
ря 2003 года офицеры со своими сол-
датами отправились на инженерную 
разведку в пригород Грозного. Помя-
нули водкой и салютом из автоматов 
своего погибшего сослуживца, а затем 
остановили «КамАЗ», в котором ехали 
строители Саид Янгулбаев, Абдулла 
Джамбеков и Нажмуди Хасанов. Всех 
троих расстреляли, а машину, пытаясь 
сымитировать подрыв на бомбе, зало-
женной боевиками, подорвали сами.

Преподаватель Чеченского госуни-
верситета Шарани Джамбеков, брат 
одного из убитых — Абдуллы Джам-
бекова, об аресте Евгения Худякова уз-
нал от 

”
Ъ“. «Нам казалось, что его (Ху-

дякова.— 
”
Ъ“) уже никогда не пойма-

ют, да и не очень мы верили, что его 
ищут… Мы, конечно, очень рады, что 
справедливость вот таким образом 
восторжествовала»,— заявил госпо-
дин Джамбеков. Он вспомнил, что во 
время суда адвокаты потерпевшей 
стороны просили арестовать подсуди-
мых, опасаясь, что они могут скрыть-
ся. «Но суд не принял во внимание на-
ши требования, хотя судили их не за 
рядовое правонарушение»,— отметил 
он. При этом Шарани Джамбеков заве-
рил, что родственники убитых не пы-
тались самостоятельно искать Евгения 
Худякова, чтобы отомстить, поскольку 
«кровная месть на людей другой ве-
ры не распространяется». «Мы хотели 
только одного, чтобы убийцы ответи-
ли перед законом»,— добавил он.

Адвокат Дмитрий Аграновский, 
представлявший интересы Сергея 
Аракчеева, назвал задержание Евге-
ния Худякова «печальной новостью». 
Защитник уверен в невиновности 
бывшего офицера. «У Евгения, как и 
у Сергея, стопроцентное алиби — не 
зря же присяжные дважды оправды-
вали их»,— отметил господин Агра-
новский, добавив, что он готов участ-
вовать в защите отправленного в ко-
лонию экс-офицера.

Владислав Трифонов,  
Муса Мурадов

Евгения Худякова догнал 
семнадцатилетний срок
Сбежавший от приговора экс-офицер внутренних войск 
отправлен в колонию

Генпрокуратура Украины объяви-
ла о передаче в суд дела об убий-
стве в марте текущего года в Ки-
еве экс-депутата Госдумы РФ 
Дениса Вороненкова. На скамье 
подсудимых окажутся предпола-
гаемый соорганизатор преступ-
ления украинец Александр Лось 
и подвозивший к месту распра-
вы киллера его соотечественник 
Ярослав Тарасенко. Заказчиком 
убийства прокуратура считает 
авторитетного российского  
бизнесмена Владимира Тюрина  
(Тюрик), якобы действовавше-
го по указанию ФСБ. Он являлся 
предыдущим мужем жены депу-
тата — также экс-парламентария 
и оперной певицы Марии Макса-
ковой-Игенбергс. Сама она со-
гласна с выводами следствия, 
но не связывает убийство супруга 
с бытовой ссорой, а называет за-
казным. В окружении господина 
Тюрина эти предположения на-
зывают «полным бредом».

«По результатам масштабного рас-
следования удалось установить всех 
участников преступной группы, в 
том числе заказчиков, организато-
ров, исполнителей, причастных к 
этому убийству»,— сообщил вчера 
генпрокурор Украины Юрий Луцен-
ко. Отметив, что дело будет направ-
лено для рассмотрения по существу в 
Шевченковский райсуд Киева, госпо-
дин Луценко уточнил: следователи 
воссоздали полную хронологию со-
бытий. По версии следствия, бегло-
го экс-депутата, обвинявшегося на 
родине в особо крупном мошенни-
честве, расстрелял гражданин Украи-
ны Павел Паршов, сам смертельно ра-
ненный во время покушения телох-
ранителем Дениса Вороненкова. Пре-
ступление, по мнению Юрия Луцен-
ко, было совершено Паршовым «по 
предварительному сговору» с други-
ми гражданами Украины — соорга-
низатором убийства Александром 
Лосем, соучастниками Ярославом Ле-
венцом и Юрием Василенко, а также 
Ярославом Тарасенко, который был 
водителем в преступной группе, го-
товившей покушение. Отметим, что 
большинство из них разделяло наци-
оналистические взгляды. Так, напри-
мер, Тарасенко состоял в запрещен-
ном в РФ «Правом секторе» (ПС), а за-
тем в Украинской добровольческой 
армии, созданной бывшим лидером 
ПС Дмитрием Ярошем. Паршов и во-
все воевал в батальоне «Донбасс» на 
юго-востоке Украины.

Александру Лосю и Ярославу Та-
расенко предъявлены обвинения, 
а двое остальных находятся в розы-
ске. «Следствие установило, что это 
убийство — заказное»,— уточнил ген-
прокурор Украины. По его данным, 
к убийству причастна ФСБ России, 
а фактическим заказчиком стал гра-
жданин РФ Владимир Тюрин — ранее 
судимый авторитетный бизнесмен.

«Заказчик имел личный мотив 
убийства — восемь лет он являлся 
гражданским мужем Максаковой, ко-
торая во время убийства была женой 
господина Вороненкова»,— заявил 
Юрий Луценко. При этом он не объ-
яснил, какое отношение к делу имеет 
ФСБ, но уточнил, что украинские сле-
дователи объявили находящемуся в 
России Владимиру Тюрину о подо-
зрениях в его адрес. Источники 

”
Ъ“ 

в Генпрокуратуре Украины также со-
общили, что следствие называет ру-
ководителем группы киллеров Юрия 
Василенко, который якобы контак-
тировал с 32-летним сыном Влади-
мира Тюрина Дмитрием. Юрий Лу-
ценко полагает, что мотивом убийст-
ва экс-депутата стало сочетание двух 
факторов — его убрали как свидете-
ля, выступавшего в том числе по уго-
ловному делу о госизмене в отноше-
нии экс-президента Виктора Януко-
вича, а также из личной неприязни. 
Якобы Владимир Тюрин хотел ото-
мстить бывшей жене Марии Макса-
ковой, а заодно и «поднять свой авто-
ритет такими действиями». Генпроку-
ратура Украины намерена добивать-
ся экстрадиции Владимира Тюрина, а 
в случае отказа судить его заочно.

«Следователями Генпрокуратуры 
Украины установлены важнейшие 
обстоятельства убийства Дениса (Во-
роненкова.— 

”
Ъ“),— заявила Мария 

Максакова-Игенбергс.— В том числе 
установлена причастность к престу-
плению отца моих старших детей — 
Тюрина. Это, к сожалению, горькая, 
но правда». По словам вдовы, речь не 
идет о каком-либо бытовом мотиве 
(ревности или личной неприязни): «У 
меня нет никаких оснований сомне-
ваться в том, что руками Тюрина спец-
службы России достигли своей цели».

Известный российский адвокат 
Владимир Жеребенков, ранее пред-
ставлявший интересы Владимира 
Тюрина, назвал заявления генпроку-
рора Луценко «полным бредом». Он 
отметил, что у него достаточно мно-
го как родственников, так и хороших 
знакомых на Украине, с которыми 
он плотно общается, напомнив, что 

в свое время успешно представлял в 
России интересы Юлии Тимошенко. 
«Даже источники в украинских спец-
службах уверены в беспочвенности 
подозрений в отношении Владимира 
Тюрина»,— сказал юрист. По его сло-
вам, после появления первых слухов 
о возможной причастности бизнес-
мена к смерти Дениса Вороненкова 
он общался с людьми из окружения 
предпринимателя, которые катего-
рически все опровергли. «Владимир 
и Мария расстались хорошими дру-
зьями»,— подтвердил господин Же-
ребенков. Он также уточнил, что Вла-
димир Тюрин — законопослушный 
гражданин, ведущий серьезный биз-
нес. При этом ему, как считает Влади-
мир Жеребенков, сейчас даже не ну-
жен адвокат: «Владимир сильный че-
ловек, он не обращает внимания на 
такие нападки, которые крайне по-
литизированы и имеют цель попы-
таться очернить Россию». По мнению 
защитника, угрозы потребовать экс-
традиции бизнесмена на Украину 
также ни к чему не приведут. Он на-
помнил — СБУ и прокуратура Украи-
ны не раз возбуждали уголовные дела 
в отношении российских чиновни-
ков и генералов, но все закончилось 
лишь громкими заявлениями. Кро-
ме того, Конституция РФ запрещает 
выдачу россиян другим странам. Вла-
димир Жеребенков уверен, что в уго-
ловном процессе в Киеве, пусть даже 
и политизированном, обвинения в 
адрес Владимира Тюрина рассыплют-
ся, так как следствию «нечего предъ-
явить, кроме неких не подтвержден-
ных доказательствами оперативных 
рапортов сотрудников СБУ».

Любопытно, что слова российско-
го адвоката подтвердил вчера и экс-
глава главного следственного управ-
ления СБУ Василий Вовк. «Тут чистый 
криминал, завязанный на деньгах, на 
больших имущественных вопросах, 
на других чисто криминальных от-
ношениях, и никакой политики»,— 
заявил он журналистам. По его мне-
нию, версия о том, что господин Во-
роненков был важным свидетелем в 
деле господина Януковича, необосно-
ванна, так как его показания никако-
го доказательного значения не име-
ли. Он также считает, что убийство Де-
ниса Вороненкова «было совершено 
без явных признаков того, что работа-
ли сильные организаторы» и не пред-
ставлены данные об «участии ФСБ и 
бывшего мужа Максаковой».

Янина Соколовская, Киев; 
Сергей Сергеев

Дениса Вороненкова убили все
Генпрокуратура Украины заочно обвинила  
в смерти экс-депутата местных националистов,  
ФСБ и авторитетного коммерсанта

Мосгорсуд отказался снять вче-
ра арест с двух квартир, стоимо-
стью 16 и 80 млн руб., принад-
лежавших малолетней дочери 
и сожительнице бывшего испол-
няющего обязанности начальни-
ка управления «Т», полковника 
МВД Дмитрия Захарченко, явля-
ющегося фигурантом одного из 
самых громких коррупционных 
скандалов последнего времени. 
Адвокаты пытались доказать,  
что ранее Басманный суд нео-
боснованно арестовал недви-
жимость, поскольку следствие 
не представило данных, что она 
приобреталась на деньги, добы-
тые преступным путем. 

Арест на имущество девятилет-
ней дочери Дмитрия Захарченко — 
Ульяны и бывшей сожительницы 
полковника МВД Анастасии Пест-
риковой был наложен Басманным 
судом Москвы еще 27 июля этого го-
да. Чуть раньше в рамках уголовно-
го дела под обеспечительные меры 
попала недвижимость отца Дмит-
рия Захарченко Виктора, оценивае-
мая в 400 млн руб., а также еще трех 
доверенных лиц бывшего полков-
ника МВД.

 — Почему арестовано так много, 
а жалобы всего две? — поинтересо-
вался корреспондент 

”
Ъ“ у присут-

ствовавшего в зале суда следователя 
СКР Михаила Кузнецова.

— Решения об арестах выноси-
лись без участия защитников. Мо-
жет, не все знают об обеспечитель-
ных мерах, а может, и не возража-

ют против них,— уклончиво отве-
тил представитель следствия.

Впрочем, развивать свои мысли 
господин Кузнецов не стал. Сослав-
шись на тайну следствия, он заявил, 
что воздержится от дальнейших ком-
ментариев.

Когда заседание началось, выясни-
лось, что у Анастасии Пестриковой, 
матери двух детей полковника Захар-
ченко, которую СКР недавно пытался 
арестовать в Басманном райсуде за мо-
шенничество, но потом отозвал свое 
ходатайство, под обеспечительные 
меры попала квартира в элитном до-
ме на улице Ефремова, оцениваемая 
в 80 млн руб. А у малолетней дочери 
Дмитрия Захарченко была арестова-
на квартира стоимостью 16 млн руб., 
подаренная ей отцом. При этом защи-
та родственниц полковника МВД по-
пыталась оспорить утверждение след-
ствия о том, что вся эта недвижимость 
была приобретена полковником МВД 
на преступно нажитые средства.

Так, адвокат Валерия Тунникова, 
представлявшая интересы Анаста-
сии Пестриковой, заявила, что след-
ствие вообще не представило суду 
данных о том, что принадлежащая 
ее доверительнице квартира была 
куплена сотрудником МВД. «Анаста-
сия Пестрикова дочь состоятельных 
родителей, и эту квартиру приобрел 
на ее имя ее отец Владимир Пестри-
ков»,— отметила адвокат.

Следователь Кузнецов заявил, что 
защита не имеет никаких доказа-
тельств на этот счет, а своих доходов 
у молодой женщины «нет вообще». 

«Она нигде не работает,— заявил го-
сподин Кузнецов.— Откуда же у нее 
деньги на такое дорогое жилье?»

Адвокат Тунникова согласилась, 
что ее доверительница нигде не ра-
ботает, но сообщила, что она учит-
ся в аспирантуре. Правда, в какой 
именно, уточнять не стала. При этом 
она отметила, что, убеждая Басман-
ный суд в незаконном происхожде-
нии средств у Дмитрия Захарченко, 
следствие ссылалось на некие опера-
тивные материалы. Однако, как под-
черкнула защитник, в этих материа-
лах «нет ни слова» о том, что квартира 
Анастасии Пестриковой была прио-
бретена именно на деньги Дмитрия 
Захарченко. «Да и в суде пока не дока-
зано, что деньги им были получены 
незаконно»,— неожиданно заключи-
ла Валерия Тунникова.

Примерно те же доводы в своей 
жалобе приводил и адвокат Ульяны 
Захарченко, но поскольку на заседа-
ние он не пришел, развить эти мыс-
ли было некому. Выслушав мнения 
сторон, судья Мосгорсуда оставила 
арест недвижимости в силе.

Дмитрий Захарченко обвиняется в 
нескольких эпизодах получения взя-
ток, а также в злоупотреблениях пол-
номочиями и воспрепятствовании 
предварительному следствию. В од-
ной из квартир офицера были найде-
ны почти 9 млрд руб., причастность к 
которым он отрицает. Очевидно, в хо-
де рассмотрения дела экс-полковника 
судом по существу изъятые средства 
будут обращены в доход государства.

Алексей Соковнин

Недвижимости полковника 
Захарченко хватило всем
Арестованы квартиры его дочери и любовницы

Вчера Таганский райсуд аре-
стовал на два месяца известно-
го в прошлом бизнесмена, экс-
владельца производственного 
объединения кондитерских фа-
брик «Руспродхолдинг» Алексан-
дра Есина, похитившего, как по-
лагает следствие, кредиты ПАО 
«Промсвязьбанк» на общую сум-
му около 3,9 млрд руб. Принятые 
господином Есиным меры кон-
спирации позволили ему скры-
ваться от следствия более трех 
месяцев. Только в минувшие вы-
ходные кондитерский магнат 
позволил себе расслабиться — 
он отправился в ресторан поужи-
нать, но был задержан, не успев 
даже сделать заказ.

По данным источников 
”
Ъ“, го-

сподин Есин, заочно обвиненный в 
особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) и объявленный в фе-
деральный розыск еще в июле, все 
это время жил на нелегальном по-
ложении. Он перестал отвечать на 
телефонные звонки, поддерживая 
связь с близкими исключительно 
через мессенджер WhatsApp, пере-
ехал на съемную квартиру, а непо-
средственно контактировал только 
с наиболее доверенными ему людь-
ми — водителем и охранником. Та-
кие меры предосторожности позво-
лили кондитеру прятаться от след-
ствия, не покидая при этом москов-
ского региона. В минувшую суббо-
ту господин Есин решился наконец 
выйти в свет — заглянул в любимый 
ресторан «Балкон» в торговом цен-
тре «Лотте Плаза» на Новом Арба-
те. Однако отведать и даже заказать 
традиционное ризотто с морепро-
дуктами бизнесмену не удалось — 
прямо на входе его задержали.

Вчера разбирающийся с уголов-
ным делом о мошенничестве следо-
ватель УВД по Центральному округу 
Москвы вышел в Таганский райсуд с 
ходатайством об аресте обвиняемо-
го. Отметим, что сам господин Есин 
и его адвокат возражали против от-
правки бизнесмена в СИЗО, пред-
лагая поместить его под домашний 
арест. Однако предложение обвиня-
емого поселить его на время следст-
вия в якобы принадлежащей ему 

квартире площадью 390 кв. м в элит-
ном доме №2 на Можайском шоссе 
было отвергнуто Промсвязьбанком. 
Как пояснили суду представители 
потерпевшей стороны, квартира, о 
которой велась речь, была подарена 
обвиняемым его теще еще два года 
назад. Она передала недвижимость 
в уставный фонд одной из фирм, а 
сейчас в этой квартире идет капре-
монт. В итоге суд отправил фигуран-
та дела в СИЗО на два месяца.

В период с 2007 по 2015 год вхо-
дящие в «Руспродхолдинг» госпо-
дина Есина предприятия получи-
ли в Промсвязьбанке несколько де-
сятков кредитов на развитие биз-
неса на общую сумму около 3,9 мл-
рд руб. Почти все кредиты бизнес-
мен брал лично, оставляя в качест-
ве залога свое имущество, акции фа-
брик либо крупные партии конди-
терской продукции. Однако с 2015 
года бизнесмен расплачиваться с 
Промсвязьбанком перестал, объяс-
няя свою несостоятельность насту-
пившим кризисом. Долгие перего-
воры с ним сотрудников адвокатско-
го бюро «Закон», представляющих 
интересы кредитной организации, 
закончились безрезультатно. «Алек-
сандр Есин заявил нам, что готов по-
гасить свои долги перед банком в те-
чение 35 лет,— заявил 

”
Ъ“ управляю-

щий партнер 
”
Закона“ Дмитрий Ста-

сюк.— Конечно, это предложение 
мы посчитали не просто неприемле-
мым, а откровенно издевательским».

Между тем начатое по иници-
ативе потерпевшей стороны рас-
следование выявило, что основ-
ной бенефициар «Руспродхолдин-
га» Есин, его предполагаемый по-
дельник, бывший гендиректор вхо-
дящего в объединение ООО «Торго-
вый дом 

”
Русские продукты торг“» 

(РПТ) Александр Ратников и «иные 
неустановленные лица» изначаль-
но планировали хищение кредитов 
Промсвязьбанка. По версии следст-
вия, кондитер не использовал день-
ги Промсвязьбанка для нужд биз-
неса, а, по сути, в течение семи лет 
строил на них финансовую пира-
миду. Незначительную часть креди-
тов он отдавал обратно в банк, что-
бы создать у кредиторов «иллюзию 

погашения долгов», а основную — 
выводил из оборота через так назы-
ваемые обнальные площадки. Фир-
мы—получатели денег — около 
20 штук — были обнаружены. Од-
нако все они оказались фирмами-
«помойками», не ведущими ника-
кой финансово-хозяйственной де-
ятельности.

Не удалось банку получить и 
свои залоги — к 2016 году «Руспро-
дхолдинг» вместе со всеми его фа-
бриками и комбинатами перестал 
существовать. Банкротом объявил 
себя и основной владелец объеди-
нения Александр Есин. Интерес-
но, что кредитор не получил даже 
обещанную ему в случае форс-ма-
жора кондитерскую продукцию — 
как следовало из документов «Ру-
спродхолдинга», десятки тонн на-
ходящихся в залоге конфет «Слад-
бери», «Смурфики», шоколада Ritter 
Sport пришлось вывезти на свалку 
и уничтожить в связи с отсутствием 
спроса на них.

Разобравшись таким образом с 
коммерческой деятельностью кон-
дитерского холдинга и его руково-
дителей, следствие усмотрело в ней 
признаки особо крупного мошен-
ничества, возбудив уголовное дело 
по соответствующей статье УК РФ. В 
минувшем июле был обвинен и аре-
стован Александр Ратников — че-
рез его РПТ прошла основная часть 
кредитов Промсвязьбанка. Благо-
даря его показаниям удалось при-
влечь к ответственности и экс-гла-
ву «Руспродхолдинга» Есина. Между 
тем следует отметить, что в уголов-
ном деле пока фигурирует лишь ше-
стая часть предположительно похи-
щенной суммы — 518 млн руб. Дело 
в том, что пока следствие ориенти-
руется на показания только одного 
из гендиректоров обнальных пло-
щадок, через которые выводились 
деньги Промсвязьбанка. Этот чело-
век, проходящий по делу свидете-
лем, рассказал, что именно через 
его организацию РПТ вывела пол-
миллиарда рублей. Адвокат Стасюк 
выразил уверенность, что следствие 
оперативно разберется и с осталь-
ными эпизодами этого хищения.

Сергей Машкин

Заемщика взяли голодным
За мошенничество арестован не вернувший 
Промсвязьбанку почти 4 млрд руб.
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Семиметровый гранитный об-
елиск героям Донбасса установ-
лен в парке им. Николая Остров-
ского Ростова-на-Дону, вскоре 
состоится его официальное от-
крытие. Инициатором «увекове-
чения памяти погибших россий-
ских добровольцев» на деньги 
спонсоров стал «Союз добро-
вольцев Донбасса», в течение го-
да добивавшийся от городских 
властей согласования монумен-
та. Ряд общественных активи-
стов Ростова направили воз-
мущенные письма в городскую 
администрацию и прокуратуру, 
требуя демонтировать «памятник 
наемникам».

«Памятник героям Донбасса уста-
новлен за счет спонсоров, рядом 
с ним появились детская и спортив-
ная площадки, облагорожена и ос-
вещена ранее заброшенная терри-
тория парка,— рассказал 

”
Ъ“ замди-

ректора городского парка Артем Бух-
тияров.— Причем городской бюджет 
не выделил на это ни копейки».

Гранитный обелиск, увенчанный 
бронзовым орденом так называемой 
Новороссии «За воинскую доблесть», 
создали руководители художествен-
ной мастерской литья из бронзы 
Игорь и Валентин Костевы. Перво-
начально обсуждалось два эскизных 
варианта: добровольцам и героям 
Донбасса. В итоге авторы останови-
ли выбор на героях. Глава ростовско-
го отделения «Союза добровольцев 

Донбасса» Тимур Оккерт уточнил, 
что обелиск установлен на пожер-
твования членов союза, стоимость 
составляет около 1 млн руб. «Памят-
ник круглосуточно охраняется, что-
бы вандалы не осквернили его,— 
сказал активист.— Торжественное 
открытие монумента планируется 
провести во второй половине октя-
бря. Тогда в Ростов съедутся ополчен-
цы со всех регионов страны».

Тимур Оккерт рассказал, что «Со-
юз добровольцев Донбасса» целый 
год добивался от городских вла-
стей разрешения «увековечить па-

мять погибших российских добро-
вольцев». Он отметил, что админис-
трация «всячески противилась уста-
новке монумента, считая его появ-
ление преждевременным». «Гра-
ждане России по зову сердца подня-
лись помочь Донбассу, отдавая здо-
ровье и жизнь. Только в ростовском 
отделении союза числится две с по-
ловиной тысячи добровольцев, это 
целый пласт общества, и мы не мо-
жем забывать о погибших и пока-
леченных людях»,— заметил госпо-
дин Оккерт.

Первые сообщения о том, что в го-
родском парке ведутся работы по 

установке памятника героям Донбас-
са, появились в конце августа 2017 
года. По словам Артема Бухтиярова, 
15 сентября городская комиссия по 
наименованиям общественно значи-
мых мест, установке памятных зна-
ков, увековечению имен выдающих-
ся людей и памятных событий согла-
совала концепцию монумента и ме-
сто для него. Примечательно, что ра-
нее господин Бухтияров в разговоре 
с 

”
Ъ“ отвергал возможность появле-

ния такого памятника в парке.
По информации 

”
Ъ“, сразу не-

сколько общественных активистов 

города направили письма о незакон-
ности установки «памятника наем-
никам» председателю городской ду-
мы Зинаиде Неярохиной, главе ад-
министрации Ростова Виталию Куш-
нареву, прокурору Петру Трехглазо-
ву, а также спикеру донского парла-
мента Александру Ищенко. Общест-
венникам пришли однотипные отве-
ты о том, что с просьбой об установке 
памятника героям Донбасса обратил-
ся городской Совет ветеранов. «Недо-
вольные данным фактом могут оспа-
ривать решение городских властей 
в суде»,— говорится в ответах.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Обелиск преткновения
В Ростове-на-Дону появился памятник героям Донбасса

Пассажирам авиакомпаний 
должна компенсироваться де-
сятикратная стоимость биле-
та, если при посадке на рейс им 
не хватило мест. Такие предло-
жения содержатся в законопро-
екте, регулирующем так назы-
ваемый овербукинг, который 
сегодня рассмотрят в Госдуме. 
Ранее в Минтрансе прекратили 
работу над проектом по легали-
зации овербукинга, так как пере-
возчиков не устроил размер ком-
пенсации на уровне ЕС — до €600. 
Эксперты считают, что десяти-
кратные штрафы заставят компа-
нии отказаться от перепродажи 
билетов, но это приведет к росту 
цен на них.

Законопроект, регулирующий во-
просы овербукинга (продажи боль-
шего числа билетов, чем мест в са-
молете), внес в Госдуму глава фрак-
ции «Справедливая Россия» Сергей 
Миронов с группой однопартий-
цев. Воздушный кодекс РФ предла-
гается дополнить статьей о компен-
сации «в случае вынужденного отка-
за от перевозки», связанной с «прода-
жей проездных документов… с пре-
вышением установленной пассажи-
ровместимости воздушного судна». 
Пострадавшему предлагают выпла-
чивать десятикратную стоимость би-
лета. Сегодня документ рассмотрит 
профильный комитет Госдумы по 
транспорту.

Овербукинг в России запрещен 
на законодательном уровне, но 
источники 

”
Ъ“ в авиакомпаниях по-

ясняли, что участники рынка «по-
всеместно прибегают к такой пра-
ктике» (см. 

”
Ъ“ от 14 сентября). Так, 

в июне 2017 года транспортная про-
куратура Сургута оштрафовала UTair 
на 30 тыс. руб. за отказ пяти пассажи-
рам в посадке на рейс Игрим—Тю-
мень. В сентябре 2017 года Роспо-
требнадзор оштрафовал лоукостер 
«Победа» на 20 тыс. руб. за продажу 
билетов сверх числа мест на борту. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, чаще 

всего разногласия с пассажиром уда-
ется решить без огласки, например 
«за счет повышения класса обслужи-
вания, начисления бонусов на карту 
лояльности или выплаты компенса-
ции на месте». Один из авторов зако-
нопроекта депутат Игорь Ананских 
ранее связывал овербукинг со стати-
стикой авиакомпаний, которая го-
ворит о 7–10% опаздывающих в аэ-
ропорты пассажиров. В консалтин-
говой компании Infomost говорят, 
что на рейсы не приезжают до 15% 
обладателей билетов. Законопроект 
«позволит предотвращать наруше-
ния в сфере продажи билетов» и по-
способствует «логистической опти-
мизации авиасообщений», считают 
его авторы.

Отметим, что с 2015 года в отра-
сли с подачи «Аэрофлота» обсужда-
ется, наоборот, законодательное раз-
решение овербукинга. В соответст-
вующем законопроекте предполага-
лось, что авиакомпания должна ин-
формировать пассажира об альтер-
нативном варианте перелета, если 
не может предоставить место на 
рейсе, а в случае несогласия — вер-
нуть ему стоимость билета и «предо-
ставить компенсацию». В Минтран-
се 

”
Ъ“ сообщали, что работа над за-

конопроектом прекратилась, так 
как перевозчики оказались не гото-

вы к компенсациям на уровне евро-
пейских. В ЕС штрафы могут состав-
лять €250–600 в зависимости от про-
должительности рейса, в США — до-
стигать $1350. Источник 

”
Ъ“ в «Аэ-

рофлоте» заявил, что компания по-
прежнему поддерживает «легализа-
цию овербукинга» на законодатель-
ном уровне, дав понять, что компа-
нии смогут повысить загрузку рей-
сов и снизить стоимость перевозки 
для пассажиров.

Глава комитета Госдумы по тран-
спорту Евгений Москвичев отка-
зался комментировать законопро-
ект справороссов до его рассмотре-
ния. В думском комитете по госстро-
ительству поддерживали саму идею 
ответственности за овербукинг, но 
сообщали, что сумма компенсаций 
должна быть «не взята с потолка», 
а экономически обоснована. Меж-
ду тем в финансово-экономическом 
обосновании законопроекта гово-
рится лишь, что его реализация не 
потребует бюджетных расходов.

Глава Infomost Борис Рыбак счи-
тает, что десятикратные и другие 
слишком высокие штрафы заставят 
авиакомпании отказаться от практи-
ки овербукинга, что на деле приве-
дет к росту цен на билеты. «Самоле-
ты будут летать полупустыми, и ком-
паниям, которые работают и так на 
пределе рентабельности, будет слож-
нее свести концы с концами»,— счи-
тает эксперт. Господин Рыбак доба-
вил, что хорошая авиакомпания 
и при овербукинге всегда позабо-
тится о своем пассажире, а плохая — 
всегда найдет способ не платить.

Александр Воронов,  
Анастасия Веденеева

Госдума поставила себя 
на пассажирское место
Депутаты обсудят десятикратные штрафы за овербукинг

Весьма неожиданный приговор 
вынес Дорогомиловский суд Мо-
сквы по громкому делу о хищении 
бюджетных средств, выделен-
ных Минкультом на реставрацию 
объектов культурного наследия. 
Процесс проходил в особом по-
рядке, поскольку все фигуранты 
признали вину и погасили причи-
ненный ими ущерб. Прокурату-
ра просила отправить в колонию 
только одного из подсудимых — 
бывшего замминистра культуры 
РФ Григория Пирумова, однако 
суд приговорил к реальному ли-
шению свободы пятерых из вось-
ми подсудимых. Впрочем, сроки 
оказались небольшими, подсу-
димые уже отсидели их во время 
следствия, поэтому все были от-
пущены на свободу.

Чтение приговора у судьи Дорого-
миловского суда Галины Таланиной 
заняло несколько часов. Председа-
тельствующей потребовался даже не-
большой перерыв, хотя процесс про-
ходил в особом режиме и, казалось 
бы, больших затрат времени не тре-
бовал. Напомним, в прениях гособ-
винение затребовало для основного 
фигуранта, экс-заместителя минис-
тра культуры РФ Григория Пирумо-
ва пять лет колонии общего режима, 
а для остальных семерых — от двух 
до четырех с половиной лет условно.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, уголовное 

дело по факту хищения бюджет-
ных средств, выделенных на рестав-

рацию объектов культуры, следст-
венное управление ФСБ возбудило 
в марте прошлого года по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо круп-
ном размере). По версии ФСБ, орга-
низатором хищений выступил за-
мминистра культуры Григорий Пи-
румов, который с этой целью в 2012 
году создал преступную группу. Как 
следует из материалов дела, фигу-
ранты заключали с близкими к ним 
коммерческими структурами го-
сконтракты на реставрацию Ново-
девичьего и Иоанно-Предтеченско-
го монастырей в столице, Псков-
ского академического театра дра-
мы им. А. С. Пушкина, Музея космо-
навтики в Калуге, Изборской крепо-
сти в Псковской области, усадьбы 
Асеевых в Тамбове и башни «Крон-
принц» в Калининграде по заведо-
мо завышенной цене (по данным 
следствия, стоимость завышалась 
на 25%). За это организаторы махина-
ций, как считают следователи, полу-
чали откаты. Обвинение по этому де-
лу было предъявлено Григорию Пи-
румову, экс-директору департамента 
управления имуществом и инвести-
ционной политики Минкульта Бори-
су Мазо, руководителю проекта ООО 
«Стройкомплект» Владимиру Сван-
беку, главе ФГУП «Центр реставра-
ции» Олегу Иванову, руководителю 
ФГКУ «Дирекция по строительству, 
реконструкции и реставрации» Бо-
рису Цагараеву, управляющему ком-
пании «Балтстрой» Александру Коче-

нову, директору Музея Андрея Рубле-
ва Михаилу Миндлину и предпри-
нимателю Андрею Кокушкину. Еще 
два фигуранта расследования — ди-
ректор «Балтстроя» Дмитрий Сергеев 
и советник гендиректора ООО «Лин-
нит-консалт» Никита Колесников ра-
нее заключили досудебные соглаше-
ния о сотрудничестве и уже получи-
ли условные сроки. При этом сразу 
после оглашения приговора госпо-
дин Сергеев был вновь задержан, ему 
предъявлено обвинение в организа-
ции преступного сообщества, зани-
мавшегося хищениями при строи-
тельстве объектов в резиденции гла-
вы государства в Ново-Огарево.

По итогам занявшего в общей 
сложности несколько дней процес-
са по делу «реставраторов» трое под-
судимых — Александр Коченов, Ми-
хаил Миндлин и Андрей Кокушкин 
отделались условными наказания-
ми, остальные получили минималь-
ные сроки, в частности Григорий Пи-
румов — полтора года колонии. По-
скольку фигуранты отбыли их во 
время предварительного следствия 
либо в СИЗО, либо под домашним 
арестом, все подсудимые были осво-
бождены в зале суда. При этом с уче-
том того, что ущерб по делу был об-
виняемыми погашен, суд снял арест 
с их имущества. После оглашения 
судебного решения подсудимые, их 
родственники и адвокаты не скры-
вали своего восторга.

Юрий Сенаторов

Реставрация культурного 
наследия не дошла до колонии
Обвиняемые в хищении бюджетных средств 
свое отсидели

Следственный комитет рассле-
дует действия полицейского, 
который в сентябре избил фут-
больных болельщиков на мат-
че «Оренбург»—«Крылья Сове-
тов». До этого СК завел дело 
только против трех фанатов, 
 обвинив их в нападении на со-
трудников полиции. Наказания 
для полицейского добивают-
ся правозащитники из «Комите-
та против пыток»: болельщики 
и администрация «Крыльев Со-
ветов» утверждают, что имен-
но правоохранители неумелы-
ми действиями спровоцировали 
беспорядки на стадионе.

Следственное управление СК 
РФ по Оренбургской области воз-
будило против неустановленно-
го сотрудника Росгвардии дело 
по ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение 
должностных полномочий; макси-
мальное наказание — 10 лет лише-
ния свободы). Такого результата по-
чти месяц добивались юристы «Ко-
митета против пыток», представля-
ющие интересы болельщика «Кры-
льев Советов» Дениса Белянина.

Беспорядки на оренбургском 
стадионе «Газовик» произошли 
2 сентября во время матча «Крыль-
ев Советов» с «Оренбургом». Пер-
воначально СК возбудил дело про-
тив трех самарских болельщи-
ков, которые якобы «причини-
ли на силие» в отношении сотруд-
ников правоохранительных ор-
ганов. По версии следователей, 
фанаты «Крыльев» из-за пораже-
ния команды «стали нарушать 
общест венный по рядок», а поли-
ция и Росгвардия попыталась «пре-
сечь противоп равные действия». 
Но трое фанатов нанесли правоох-

ранителям «множественные удары, 
причинив телесные повреждения».

Однако и болельщики, и пред-
ставители администрации клуба 
«Крылья Советов» настаивали на 
иной версии. По их словам, на 89-
й минуте матча в секторе самарцев 
был зажжен файер. «После этого со-
трудники полиции попытались за-
держать нарушителя во время мат-
ча непосредственно в секторе, что 
противоречит рекомендациям со 
стороны РФС,— говорится в офи-
циальном заявлении клуба.— Такое 
поведение сотрудников правоохра-
нительных органов спровоцирова-
ло беспорядки в самом секторе, по-
сле чего туда ворвался ОМОН и пу-
стил в ход дубинки. В результате по-
страдало большое количество бо-
лельщиков, которые не имели ни-
какого отношения к совершению 
правонарушения».

Очевидцы разместили в интер-
нете видеозаписи действий поли-
ции на матче. На одной видно, как 
полицейские прямо у кромки поля 
ставят болельщиков лицом к три-
буне «на растяжку». Молодые лю-
ди не оказывают сопротивления, 
однако полицейские бьют их но-
гами и дубинками. Болельщик Де-
нис Белянин, обратившийся за по-
мощью в «Комитет против пыток», 
рассказал, что полиция заставила 
его «встать на колени, упереться го-
ловой в бетонную стену и завести 
руки за спину». После этого «с двух 
сторон посыпались удары ногами 
и резиновыми палками». «Я испы-
тывал очень сильную боль, в опре-
деленный момент от ударов я пере-
стал чувствовать свои ноги»,— го-
ворит господин Белянин, добавив, 
что его вместе с друзьями достави-

ли в отделение полиции, где заста-
вили стоять «на растяжке» более ше-
сти часов. Болельщиков отпустили 
только после того, как они написа-
ли расписку об отсутствии претен-
зий к сотрудникам. Позже врачи за-
фиксировали у господина Беляни-
на ушибы и гематомы.

Видеозапись стала решающим 
фактором для возбуждения уголов-
ного дела против полицейских, го-
ворит юрист Денис Исхаков из «Ко-
митета против пыток». Изучив ви-
део, следствие пришло к выводу, 
что правоохранители действовали 
«незаконно, явно превышая преде-
лы должностных полномочий».

Футбольный эксперт, ведущий 
телепрограммы «Фанзона» Андрей 
Малосолов рассказал 

”
Ъ“, что ин-

цидент в Оренбурге вызвал резо-
нанс среди болельщиков: «Все ду-
мали, что такое поведение поли-
ции осталось в девяностых». Он 
подчеркнул, что горящий файер на 
трибуне — рядовое правонаруше-
ние, на которое обычно реагируют 
спокойнее. «Вычисляют нарушите-
ля по камерам, в перерыве аккурат-
но выводят с матча,— говорит го-
сподин Малосолов.— Либо на ко-
манду налагают штраф, и та уже ре-
шает вопрос напрямую с фан-клу-
бом». По мнению эксперта, поли-
ция необоснованно применила 
силу к случайным людям. «Закон 
здесь на стороне болельщиков, но 
я не верю, что полицейских серьез-
но накажут,— сказал Андрей Мало-
солов.— Впрочем, сам факт заведе-
ния такого дела заставит других за-
думаться».

Александр Черных;  
Вячеслав Сорокин,  
Самара

Болельщики и полицейские 
по-разному оценили итоги матча
Дело против правоохранителей  
возбуждено на основании видеозаписи

Обелиск установлен на пожертвования 
членов союза добровольцев, его  стои-
мость составляет около 1 млн руб.



Век с препятствиями
Что нужно преодолеть Китаю для достижения «первой столетней цели»

18 октября в Пекине пройдет XIX съезд 
Компартии Китая, на котором будет 
определен состав руководства страны 
на следующие пять лет. Между различ
ными группировками внутри китайской 
элиты идет ожесточенная подковерная 
борьба, но кто бы ни встал у руля второй 
экономики мира и главного торгового 
партнера России, ему предстоит решить 
ряд жизненно важных задач. Накануне 
съезда ”Ъ“ попросил ведущих мировых 
и отечественных китаистов выделить 
семь проблем, с которыми придется 
столкнуться новому составу китайского 
политбюро, кто бы в него ни вошел.

В предпоследний год следующей поли-
тической пятилетки (2017–2022 года) КНР 
должна, по плану архитектора китайских 
реформ Дэн Сяопина, достичь «первой сто-
летней цели»: создать общество «малого бла-
годенствия» в год столетия основания Ком-
партии (1921). Страна уже может похвастать-
ся номинальным подушевым ВВП в $8,1 тыс. 
(Россия — $8,9 тыс.), индексом развития че-
ловеческого потенциала в 0,738 балла (Рос-
сия — 0,804) и по этим показателям относит-
ся к мировому «среднему классу».

Тем не менее все опрошенные 
”
Ъ“ специ-

алисты сошлись в том, что за свои успехи Ки-
таю придется еще заплатить немалую цену. 
За прошедшие 30 лет страна накопила эко-
номические, социальные, политические 
и экологические проблемы. Внутренний 
долг превышает 300% ВВП. 20% земель сель-
хозназначения и 80% подземных вод загряз-
нены и непригодны для использования. «Де-
мографический дивиденд» исчерпан: с 2011 
года численность жителей трудоспособного 
возраста падает, а население стареет. Факти-
чески прошлые поколения китайских лиде-
ров взяли финансовые, людские и природ-
ные ресурсы взаймы у будущего, и нынеш-
нему руководству, которое будет сформиро-
вано по итогам XIX съезда, придется начать 
отдавать долги.

Реформа экономики
Несмотря на внушительный рост в 6,7% 
в 2016 году, главной проблемой для властей 
Китая на ближайшую пятилетку станет ре-
форма экономики, считают опрошенные 

”
Ъ“ эксперты. Основанная на инвестициях 

и экспорте модель работает все хуже. К при-
меру, с 2001 по 2016 год производство стали 
в КНР выросло со 152 до 805 млн тонн в год, 
до 50,3% мирового производства этого това-
ра. Мировое потребление стали достигло пи-
ка в 2014 году и с тех пор стагнирует, а в са-
мом Китае — падает. 2015 год стал худшим 
за всю историю отрасли: китайские стале-
литейные фирмы зарегистрировали потери 
в 100 млрд юаней и остались на плаву только 
благодаря господдержке.

«Другая проблема — низкий уровень по-
требления, напрямую связанный с низким 
уровнем доходов домохозяйств»,— сообщил 

”
Ъ“ профессор финансов Пекинского уни-

верситета и эксперт Центра Карнеги Майкл 
Петтис. По мнению эксперта, реформы идут 
очень медленно. Мешают сопротивление ре-
гиональных чиновников и инерция сложив-
шейся структуры, к которой за три десятиле-
тия все привыкли. «Первым признаком того, 
что Китай всерьез взялся за перестройку эко-
номики, станет отказ от гонки за цифрами 
роста ВВП,— полагает господин Петтис.— 
Для этого надо менять не просто модель, но 
всю систему мотивации для чиновников».

Внутренний долг
Второй по важности проблемой опрошен-
ные 

”
Ъ“ эксперты назвали внутренний долг. 

В мае рейтинговое агентство Moody’s впер-
вые за 30 лет понизило кредитный рейтинг 
страны, указав долг как одну из главных 
проблем. Действительно серьезной пробле-
ма стала после мирового финансового кри-
зиса 2008–2009 годов, когда государство объ-
явило план инфраструктурного стимулиро-
вания и раздало местным властям $568 млрд 
кредитов. Программа позволила Китаю со-
хранить темпы экономического роста, но со-
здала массу «плохих долгов»: чиновники ду-
мали о том, как побыстрее потратить деньги 
центра, а не о том, будут ли построенные за-
воды и фабрики приносить доход.

«Без масштабной реструктуризации за-
долженности и списания долгов, а также пе-
рестройки механизма кредитования добить-
ся устойчивости экономики не удастся,— го-
ворит 

”
Ъ“ глава азиатской программы Мос-

ковского центра Карнеги Александр Габу-
ев.— Сейчас ресурсы направляют на заведо-
мо убыточные проекты, чтобы региональ-
ные власти могли отчитаться перед цент-
ром о развитии провинции». Растущий долг 
и многочисленные «пузыри» (на рынках жи-
лья, финансов, солнечных панелей и т. п.) 
в свое время стали причиной масштабных 
кризисов в Мексике, Юго-Восточной Азии, 
России, Аргентине и многих других странах.

Идеологический кризис
На третье место опрошенные 

”
Ъ“ эксперты 

поставили идеологические трудности, с ко-
торыми столкнулось китайское общество. За 

последние два десятилетия граждане Китая, 
включая многих членов партии, привыкли от-
носиться к коммунистическим лозунгам как 
к бессмысленным заклинаниям: реальность 
постоянно опровергала марксистско-ленин-
скую теорию. Легитимность власти была вы-
сока благодаря экономическому росту и расту-
щей национальной мощи, которые компенси-
ровали отсутствие реальной идеологии.

Генеральный секретарь Си Цзиньпин, 
пришедший к власти в конце 2012 года, по-
считал такое положение дел недопустимым. 
В ходе празднования 95-летия Компартии 
в 2016 году он заявил, что «забвение мар-
ксизма приведет к потере направления на-
шего развития». Слова генсек подкрепил де-
лом: идеологическая работа резко усили-
лась на предприятиях, в вузах, армии и вну-
три самой Компартии. Идеологию Си Цзинь-
пина трудно назвать неомарксизмом: это 
эклектичная смесь социалистических ло-
зунгов, традиционной культуры и вполне 
современного национализма, объединен-
ная в концепте «китайской мечты».

Внешняя политика
Четвертой проблемой эксперты назвали не-
обходимость перестройки внешней поли-
тики Китая. В 2013 году Си Цзиньпин начал 
менять отношения с зарубежными страна-
ми в соответствии с возросшими возможно-
стями Пекина. Резко увеличившаяся актив-
ность КНР в территориальном споре в Юж-
но-Китайском море дала неожиданно хо-
рошие результаты. Вместо того чтобы объе-
диниться и дать Пекину отпор после реше-
ния Гаагского арбитража летом 2016 года (он 
признал территориальные претензии Китая 
недействительными), государства Юго-Вос-
точной Азии предпочли уступить, и к октя-
брю 2017 года активным оппонентом Пеки-

на остался один Вьетнам. Это, однако, лишь 
начало пути. «Внешнеполитический курс 
Пекина слишком амбициозен, он углубляет 
конфронтацию как с соседними странами, 
так и с США»,— заявил 

”
Ъ“ старший лектор 

Университета Глазго Нил Монро. Конфликт 
с США вокруг торговли и статуса Южно-Ки-
тайского моря удалось сгладить благодаря 
умелым действиям китайских дипломатов, 
но системные противоречия между старым 
и новым центрами силы никуда не делись.

Наконец, Пекин столкнулся с целым ря-
дом проблем на своих восточных и северо-
восточных рубежах. «Для повышения своего 
международного статуса Китаю необходимо 
будет управлять конфликтами вокруг Южно-
Китайского моря, островов Дяоюйдао (япон-
ское название — Сенкаку.— 

”
Ъ“), выстроить 

новую модель отношений с Японией и Тай-
ванем, а также стабилизировать Корейский 
полуостров»,— говорит 

”
Ъ“ профессор Вос-

точно-Китайского педагогического универ-
ситета Чжан Синь.

Социальные проблемы
На пятое место эксперты поставили социаль-
ные проблемы, которые могут обостриться 
в следующие пять лет. Предыдущие 30 лет 
социальный консенсус в Китае состоял 
в том, что «пирог» всеобщего благосостояния 
нужно печь. Теперь же настала пора его де-
лить, перераспределяя часть средств в поль-
зу разных групп населения. Процесс этот 
редко проходит безболезненно.

«Старение — бомба, заложенная под все 
китайское общество,— объясняет 

”
Ъ“ про-

фессор Токийского университета Акио Та-
кахара.— Сейчас слишком мало расходует-
ся на социальные нужды, особенно на под-
держку пенсионеров». 30 лет назад на одно-
го пенсионера приходилось 4–5 работни-

ков, теперь — только 2,3. Пенсионная систе-
ма сильно фрагментирована, городские жи-
тели и сотрудники крупных предприятий 
могут рассчитывать на куда больший доход, 
чем их сограждане из деревень. Угрозу пред-
ставляет и неравенство, которое вкупе с пла-
нируемыми массовыми сокращениями мо-
жет привести к непредсказуемым результа-
там. По данным гонконгской организации 
China Labour Bulletin, количество забастовок 
в Китае выросло с приблизительно 100 слу-
чаев в 2011 году до 2,6 тыс. в 2016-м. «Если 
власти хотят избежать социального взрыва, 
им придется заняться перепрофилировани-
ем уволенных рабочих»,— заметила в бесе-
де с 

”
Ъ“ координатор азиатской программы 

Московского центра Карнеги Вита Спивак.

Экология
Шестой проблемой в списке стала экология. 
За время бурного экономического роста об 
окружающей среде никто не думал, но те-
перь накопленные проблемы начинают 
подрывать сам экономический рост. Затра-
ты на устранение экологического ущерба, 
по некоторым оценкам, достигают 6% ВВП, 
загрязнение сокращает продолжительность 
жизни среднего китайца на 5,5 лет. Первый 
за 25 лет комплексный закон по борьбе с за-
грязнением был принят в апреле 2014 го-
да — он резко ужесточил наказание за пре-
вышение норм выбросов. После этого был 
принят еще ряд законов, которые, впрочем, 
оказались малоэффективны. «Все упирает-
ся в нежелание местных властей эти законы 
применять»,— считает глава китайского от-
деления Greenpeace Ма Тяньцзэ.

В ноябре 2016 года был принят план дей-
ствий по сокращению выбросов. Он предпо-
лагает не только запретительные меры, но 
и экономические стимулы для зеленых про-
изводств. Эти масштабные планы, однако, 
вряд ли будут осуществлены без изменения 
системы мотивации чиновников, для кото-
рых сейчас карьерный рост стоит в прямой 
зависимости от роста промышленности на 
вверенной территории.

Система управления
Наконец, седьмой проблемой эксперты на-
звали необходимость реформы системы го-
суправления. Сложившаяся система отно-
шений между центром и регионами позво-
ляет руководителям на местах годами сабо-
тировать политику центра. «Власть на местах 
выполняет лишь те указания Си Цзиньпина, 
которые ей выгодны,— говорит 

”
Ъ“ сотруд-

ник Центра азиатско-тихоокеанских иссле-
дований ИИАЭ ДВО РАН Иван Зуенко.— Все 
остальное тонет в огромном, забюрократи-
зированном и коррумпированном аппара-
те». Корень проблемы, по мнению Александ-
ра Габуева, в особенностях работы китайско-
го чиновника. «Долгое время назначения 
в партийно-бюрократической системе про-
исходили по принципу сочетания лояльно-
сти и компетентности, при этом небольшие 
зарплаты госслужащих компенсировались 
возможностью обогащения за счет рабочего 
места»,— рассказывает он. Преодолеть эту 
проблему, по мнению эксперта, помогло бы 
«повышение вознаграждения за професси-
онализм и неподкупность», а также измене-
ние критериев оценки работы.

Михаил Коростиков

полная версия 
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Перед Китаем стоят гораздо более 
серьезные проблемы, чем может 
показаться на первый взгляд   
ФОТО REUTERS

Экс-президент Румынии пошел в соседний народ
Траян Бэсеску начал политическую кампанию в Молдавии

Бывший президент Румынии  Траян 
Бэсеску занялся молдавской поли
тикой. Он объезжает города Мол
давии, агитируя за объединение 
двух соседних стран, в качестве 
почетного председателя прору
мынской Партии национального 

единства. Его активность может из
менить ситуацию на правом флан
ге. Эксперты убеждены: такая дея
тельность Траяна Бэсеску выгодна 
олигарху Владимиру Плахотнюку — 
лидеру правящей, но крайне непо
пулярной в стране Демпартии.

Траян Бэсеску, руководивший Ру-
мынией до декабря 2014 года, плот-
но занялся молдавской политикой. 
На минувшей неделе он побывал 
в трех городах — Кишиневе, Соро-
ках и Яловенах. Целью его поездок 
были встречи с жителями республи-

ки. Господин Бэсеску проводил их 
в качестве почетного председателя 
унионистской прорумынской Пар-
тии национального единства (ПНЕ). 
Партия создана в этом году экс-ми-
нистром обороны страны Анатолом 
Шалару и бывшим депутатом парла-
мента Аной Гуцу. Оба в разное время 
покинули Либеральную партию Ми-
хая Гимпу, которая всегда считалась 
главным проводником политики по 
сближению с Румынией и вступле-
нию страны в НАТО.

Теперь именно ПНЕ претендует 
на статус главной прорумынской 
политической силы Молдавии. 
И Траяну Бэсеску, всегда откры-
то выступавшему за объединение 
двух соседних стран, отведена глав-
ная роль в том, чтобы молодая пар-
тия не просто прочно закрепилась 
на правом фланге, а прошла в пар-
ламент по итогам намеченных на 
2018 год выборов.

По сути, господин Бэсеску за-
пустил избирательную кампанию 
ПНЕ: в городах Сороки и Яловены 
он провел встречи, на которых сот-
ни людей встречали и провожали 
его овациями. На них он прямо гово-
рил, что его миссия — подготовить 
заветное объединение двух стран, 
которое, по его словам, принесет 
пользу не только Молдавии, но и Ру-
мынии, у которой увеличится насе-
ление, площадь и, как следствие, до-
тации от ЕС. Объединение, убеждал 
Траян Бэсеску, единственный выход 
для бедной страны, которой членст-
во в ЕС не светит, поскольку внима-
ние Брюсселя сейчас сосредоточено 
на Балканах.

«Мы добьемся того, что униря (так 
в Молдавии называют объединение 
с Румынией.— 

”
Ъ“) перестанет быть 

слоганом улиц, а дойдет до парла-
мента. Нам надо добиться поддер-
жки 50% населения»,— заявил госпо-
дин Бэсеску.

В своих выступлениях он так-
же критикует молдавских полити-
ков. В частности, предупреждает 
об опасности, исходящей от прези-
дента Игоря Додона и поддержива-
ющей его Партии социалистов. Го-
сподин Додон, заявил Траян Бэсеску 
в одном из интервью, «отдаст страну 
в руки русским».

Досталось от него и лидеру оппо-
зиционной проевропейской партии 
«Действие и солидарность» Майе 
Санду (на президентских выборах 
год назад была главным конкурен-
том Игоря Додона). Ее Траян Бэсеску 
обвинил в том, что госпожа Санду 
слишком сильно критикует на евро-
пейских площадках действующую 
власть, которую в Молдавии олицет-
воряет лидер Демпартии олигарх 
Владимир Плахотнюк.

Эксперты считают, что Траян Бэ-
сеску вряд ли добьется успеха в де-
ле объединения двух стран, но точно 
обеспечит некоторую зрелищность 
молдавской политике. «В Молдове 
нарастает разочарование во всем 
и во всех. Партии, которые раньше 
охватывали сегмент избирателей, 
выступающих за объединение с Ру-
мынией (10–15%), дискредитирова-
ли себя сотрудничеством с непопу-
лярной властью. Бэсеску — профес-
сионал, харизматичен и популярен 
на этом политическом сегменте»,— 

сказал в беседе с 
”
Ъ“ исполнитель-

ный директор кишиневского Инсти-
тута стратегических инициатив Вла-
дислав Кульминский.

По словам эксперта, Траян Бэсе-
ску предлагает малореализуемый по 
экономическим, политическим и ге-
ополитическим причинам рецепт— 
объединение с Румынией. «Но бла-
годаря ему партия, названия и ли-
деров которой никто и не запомнит, 
сможет получить пять-шесть мест 
в парламенте. Возможно, на эти го-
лоса рассчитывает правящая Дем-
партия, чтобы удержать власть после 
выборов 2018 года»,— считает госпо-
дин Кульминский.

Экс-депутат молдавского парла-
мента историк Марк Ткачук уверен, 
что «проект Бэсеску» не просто вы-
годен нынешней власти, но даже 
был запущен с ее участием. «Мол-
давский политический сиквел те-
ряет аудиторию, искренних зрите-
лей и болельщиков. Тут все нена-
стоящее. Прозападные партии — не 
проевропейские. Пророссийские — 
тоже этакая гомеопатическая симу-
ляция: не рука Москвы, а какой-
то протез Москвы. Унионистский, 
прорумынский фланг, традицион-
но рассчитывающий на 10% голо-
сов, в наиболее плачевном положе-
нии. В этой ситуации идея пригла-
сить румына, да еще экс-президен-
та Румынии на роль главного румы-
на всея Молдовы — блестящая идея 
главного режиссера этой мыльной 
политической оперы»,— сказал 

”
Ъ“ 

господин Ткачук.
Владимир Соловьев,  
Галина Васильева, Кишинев
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Сегодня ночью наконец дол-
жен заработать новый центр 
управления полетами (ЦУП) 
в московском авиаузле, срок 
ввода которого неоднократно 
сдвигался. Центр стоимостью 
3,5     млрд руб. должен улучшить 
организацию воздушного дви-
жения (ОрВД). Но теперь ве-
домства просят правительст-
во санкционировать создание 
в Москве новой резервной си-
стемы «альтернативного про-
изводителя», хотя действую-
щая введена менее десяти лет 
назад. Эксперты отмечают, что 
схема ОрВД над Москвой по-
прежнему крайне архаична 
и увеличивает топливные за-
траты авиакомпаний, а новая 
система также вызывала рез-
кую критику в отрасли.

Как выяснил 
”
Ъ“, в два часа но-

чи во вторник в подмосковном Вну-
ково должен был быть официально 
введен в эксплуатацию новый ЦУП 
для организации воздушного дви-
жения в московском авиаузле. Это 
вчера подтвердили 

”
Ъ“ и в Росави-

ации. Система ОрВД московского 
центра состоит из десяти комплек-
сов (подсистем), пояснили в агентст-
ве, она должна обеспечить органи-
зацию воздушного движения, соот-
ветствующую нормам ICAO и обес-
печивающую требуемый уровень 
безопасности полетов. При этом, со-
гласно приказам заказчика проек-
та ФГУП «Госкорпорация по ОрВД» 
(копии есть у 

”
Ъ“), второй пусковой 

комплекс ЦУПа принят в эксплуата-
цию еще 5 октября.

Создание нового ЦУПа затяну-
лось на десять лет: решение о его 
строительстве правительство при-
няло еще в 2007 году, а в 2009 году 

генподрядчиком проекта был вы-
бран концерн «Алмаз-Антей». Сис-
тема должна была заработать в 2013 
году, сменив шведскую «Теркас», за-
пущенную еще в 1981 году и рассчи-
танную на 15 лет службы. Как сооб-
щали 

”
Ъ“ во ФГУП «ГК по ОрВД», сто-

имость нового ЦУПа — 3,5 млрд руб., 
из которых 2,3 млрд руб.— бюджет-
ные деньги и 1,2 млрд руб.— средст-
ва ФГУПа.

Но сроки проекта, как писал 
”
Ъ“, 

неоднократно срывались, как гово-
рили источники 

”
Ъ“, «по разным 

причинам, которые по-разному 
трактовались заказчиком и генпод-
рядчиком». ФГУП судился с «Алмаз-
Антеем» из-за дефектов в здании ЦУ-

Па, в частности «протечки кровли» 
(сейчас дело в кассации, заседание 
назначено на 2 ноября). Ранее был 
отклонен другой иск ГК по ОрВД 
— по взысканию с «Алмаз-Антея» 
130 млн руб. по делу о срыве сроков 
завершения строительства ЦУПа.

Как писал 
”
Ъ“ 31 июля, запуск си-

стемы в новом ЦУПе был намечен 
на начало октября. До этого обору-
дование было установлено в еще не 
достроенном здании и не отключа-
лось с сентября 2012 года, но резуль-
таты испытаний Росавиация долго 
не принимала из-за замечаний. Си-
стема ОрВД была признана «пригод-
ной и готовой для штатной эксплуа-
тации» в декабре 2016 года, и источ-

ники 
”
Ъ“ утверждали, что ввод в экс-

плуатацию ЦУПа и перевод на него 
функций ОрВД предполагался к мар-
ту. Но в мае Росавиация не утверди-
ла акт комиссии из-за «некачествен-
ных строительных работ», говорит 
собеседник 

”
Ъ“ (это касалось перво-

го пускового комплекса ЦУПа, при-
нятого в эксплуатацию еще в 2014 
году). Другой источник 

”
Ъ“ утвер-

ждает: «Алмаз-Антей» не смог устра-
нить до конца недостатки, выявлен-
ные еще в 2014 году. Теперь ремонт 
кровли завершен, испытания прове-
дены, «Алмаз-Антей» гарантировал 
ФГУП «ГК по ОрВД» возмещение рас-
ходов, утверждает собеседник 

”
Ъ“. 

Он добавляет, что основной причи-

ной неоднократного переноса сро-
ков была недостаточная проработка 
конструктивных решений. Во ФГУ-
Пе и «Алмаз-Антее» от комментари-
ев отказались.

При этом, видимо, перестройка 
московской структуры ОрВД не за-
вершится. Согласно протоколу со-
вещания от 25 сентября (есть у 

”
Ъ“), 

вице-премьер Аркадий Дворкович 
поддержал создание новой резерв-
ной системы ЦУПа. Сейчас в авиауз-
ле уже есть резервная система, уста-
новленная в 2008 году. В загружен-
ной московской зоне (до 1,9 тыс. 
полетов в сутки) у старой системы 
«Теркас» в 2015–2016 годах было че-
тыре полных отказа, что потребова-
ло подключения резервной систе-
мы. По данным 

”
Ъ“, сбои были и в 

2017 году. До 16 октября Минтранс, 
Росавиация и ГК по ОрВД должны 
представить доклад в правительст-
во с дополнительным обосновани-
ем мощности параметров резерв-
ной системы ЦУПа «с учетом ми-
рового опыта» и «альтернативного 
производителя».

Глава Infomost Борис Рыбак ука-
зывает на архаичность системы 
ОрВД в московской зоне, работаю-
щей со времен холодной войны. Над 
Москвой сохранилось много закры-
тых зон, где полеты нужно согласо-
вывать с десятком ведомств, отмеча-
ет эксперт, в связи с этим авиаком-
пании несут экономические поте-
ри, сжигая больше топлива. Новая 
система ОрВД также не нашла еди-
ногласной поддержки перевозчи-
ков и подвергалась резкой критике 
со стороны ряда пользователей воз-
душного пространства, заключает 
господин Рыбак.

Анастасия Веденеева, 
Елизавета Кузнецова
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20690,71 (+62,15)
РТС 1132,45 (−1,85)
FTSE 100 7507,89 (−14,98)

DAX 30* 12976,4 (+20,46)
DJIA* 22769 (−4,67)
NASDAQ Composite* 6589,51 (−0,66)

*На 20:47.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.10.17
Австралийский доллар 45,2525
Английский фунт 76,4919
Белорусский рубль** 29,5371
Датская крона* 91,9304

Доллар США 58,3151
Евро 68,3861
Индийская рупия*** 89,2180
Казахский тенге*** 17,0797

Канадский доллар 46,5070
Китайский юань* 87,9630
Норвежская крона* 72,9632
СДР 81,9834

Сингапурский доллар 42,7342
Новая турецкая лира 15,7523
Украинская гривна* 21,9312
Шведская крона* 71,8680

Швейцарский франк 59,5782
Японская иена*** 51,7597
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Вторник 10 октября 2017 №188   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Год мы наблюдали за спорами 
«Роснефти» и Минфина о налоговых 
льготах для одного из крупнейших в 
России нефтяных месторождений — 
Самотлора. И теперь, когда стороны 
пришли к соглашению, вся эта исто-
рия выглядит по-прежнему нелогич-
но. Вот лишь несколько простых во-
просов, ответы на которые должны 
прояснить ситуацию.

Почему тема льгот вообще возни-
кла? Потому что при приватизации 
19,5% акций «Роснефти» власти РФ да-
ли такое обязательство иностранным 
инвесторам. Как именно фиксирова-
но это обязательство, так и не извест-
но, но «Роснефть» настаивала на сни-
жении ставки налога на добычу неф-
ти вдвое. А это приводило к потерям 
бюджета в 70 млрд руб. в год, то есть 
за десять лет государство теряло все, 
что выручило. При этом публично 
«Роснефть» уверяла, что разработка 
высокообводненного Самотлора не-
выгодна и льготы нужны для поддер-
жания и наращивания добычи. Мин-
фин все время с этим не был согласен.

Почему тогда льготы все же пре-
доставлены? Потому что было пору-
чение президента. Сетования Мин-
фина о бюджетных потерях отчасти 
услышаны: объем льгот сократился 

до 35 млрд руб. в год, а «Роснефть» по 
решению президента увеличила ди-
виденды до 50% от прибыли. Иными 
словами, компания вернет большую 
часть выгоды от налоговых льгот 
обратно в бюджет.

Могут ли другие компании со 
сходными месторождениями полу-
чить такие льготы? По мнению Мин-
фина, нет. Глава налогового депар-
тамента министерства Алексей Са-
занов заявил, что другие игроки не 
являются госкомпаниями и «не бра-
ли на себя дополнительных обяза-
тельств по увеличению дивидендов». 
Я уверен, что господин Сазанов ни в 
коем случае не имел в виду то, что ска-
зал, потому что в противном случае 
частным компаниям остается только 
распродать активы, а правительству 
— завершить уже далеко зашедший 
процесс национализации отрасли.

Есть ли в сократившихся вдвое 
льготах экономический смысл, то 
есть как именно они стимулируют 
рост добычи на Самотлоре? Это по-
прежнему неясно: стороны не рас-
крывают цели по добыче и предпо-
сылки, которыми они руководство-
вались. Очевидно лишь, что, для того 
чтобы льготы «окупились» для бюд-
жета, добыча при сохранении теку-
щих цен на нефть должна вырасти 
примерно на треть — крайне амби-
циозная цель для Самотлора, разра-
батываемого уже 40 лет.

Единственная сторона, которая 
однозначно выигрывает,— новые 
акционеры «Роснефти», которые 
успели поменяться: QIA и Glencore 
из 19,5% акций 14% отдают CEFC. 
Действительно ли, чтобы привлечь 
акционеров на 700 млрд руб., нужно 
пообещать им налоговые льготы на 
половину суммы? Или «Роснефть», 
используя приватизацию как повод 
для получения льгот, создала проти-
воречивый и опасный прецедент? 
Видимо, возможны и другие объяс-
нения, но вряд ли хоть одно способ-
но выдержать проверку логикой или 
публичностью.

правила  
игры

Действительно ли, 
 чтобы привлечь 
 акционеров 
на 700  млрд руб., 
 нужно пообещать им 
налоговые льготы на 
 половину этой суммы?

в простые решения  
сложных проблем не перестают 
удивлять главу группы ТЭК

Юрия Барсукова

«Роснефть» течет на восток
Компания хочет увеличить поставки в Китай

”
Ъ“ стали известны подробности предложений 

«Роснефти» о росте поставок нефти в Китай через Ка-
захстан. Компания хочет увеличить экспорт по это-
му маршруту с 10 млн до 13 млн тонн уже с 2019 го-
да, а в середине 2020-х годов — до 18 млн тонн в год. 
При этом, по данным 

”
Ъ“, «Роснефть» ждет от китай-

ской CNPC предоплаты. Но вопрос пока не согласован 
с правительством РФ и «Транснефтью», а переброска 
экспортных объемов на восток может ухудшить каче-
ство нефти, поставляемой сейчас на запад.

«Роснефть» собирается увеличить поставки китайской 
CNPC на 3 млн тонн, сообщило Reuters и подтвердили источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли. По их данным, предполагается заключить 

новый контракт или расширить действующее соглашение, 
поставки могут начаться, вероятно, с 2019 года. Дополнитель-
ный объем нефти для CNPC планируется направить с западно-
сибирских месторождений «Роснефти» (скорее всего, Самотло-
ра) через Казахстан, что подразумевает снятие части объемов с 
западного направления экспорта. По словам источников 

”
Ъ“, 

поставки предполагается осуществлять, как и в ряде предыду-
щих случаев, на условиях предоплаты.

Собеседники 
”
Ъ“ утверждают, что «Роснефть» собиралась 

закрепить соответствующее намерение об увеличении казах-
станского транзита уже в сентябрьском протоколе российско-

китайской межправительственной комиссии по энергетике, 
но этого не произошло из-за несогласованности вопроса с 
Минэнерго и «Транснефтью». Между тем «Роснефть», по дан-
ным источников 

”
Ъ“, хочет увеличить поставки в Китай через 

Казахстан еще на 5 млн тонн к середине 2020-х годов, но это 
решение еще не принято. В «Роснефти» и Минэнерго отказа-
лись от комментариев. В сентябре глава компании Игорь Се-
чин говорил о желании нарастить поставки через Казахстан, 
не сообщив деталей.

Сейчас «Роснефть» поставляет нефть в КНР через Казахстан 
по контракту с CNPC, заключенному в 2013 году. Эти объемы 
исходно предназначались для экспорта по нефтепроводу Ско-
вородино—Мохэ, но были переброшены на казахстанский 
маршрут из-за неготовности китайского участка трубы. Сна-
чала объем поставок составлял 7 млн тонн в год, а с этого года 
— 10 млн тонн, так как в январе «Роснефть» и CNPC расширили 
контракт на 3 млн тонн и продлили его до 2024 года.

Советник президента «Транснефти» Игорь Демин подтвер-
дил, что «Роснефть» обращалась с предложением увеличить 
поставки через Казахстан на 3 млн тонн, «обращение рассма-
тривается». «Пока мы считаем, что это может повлиять на ка-
чество нефти, которая будет идти в западном направлении, с 
точки зрения содержания серы. Кроме того, изменится схема 
грузопотоков, придется изменять тарифные планы для дру-

гих направлений»,— заявил он. По мнению собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, «Роснефть», скорее всего, снимет объемы экс-

порта с северных портов (например, Усть-Луги).
Что касается проблемы серы, то она может существенно 

усугубиться в начале 2020-х годов, поскольку к тому моменту 
планируется начать поставки через Казахстан еще и 5–6 млн 
тонн в год на НПЗ Киргизии и Узбекистана. Это еще больше 
снизит поставки малосернистой сибирской нефти на запад. 
Понимая это, «Роснефть», по словам собеседников 

”
Ъ“, теперь 

предлагает вернуться к проекту выделения отдельного пото-
ка сернистой нефти (в основном из Поволжья), который пред-
лагался три года назад, но не был принят. Главным оппонен-
том тогда выступала «Татнефть» (производит около половины 
сернистой нефти), которая рисковала понести потери при 
выделении потока, поскольку цена на сернистую нефть бу-
дет ниже, чем на Urals.

При текущих ценах 3 млн тонн нефти — это примерно 
$1,2 млрд, говорит Андрей Полищук из Райффайзенбанка, по-
лагая, что деньги от ее продажи «Роснефть» в первую очередь 
направит на инвестпрограмму. Если будет получен какой-то 
аванс под небольшие проценты, средства могут быть направ-
лены на рефинансирование, считает эксперт, то есть часть бо-
лее дорогого долга компании будет замещена авансами.

Юрий Барсуков, Дмитрий Козлов

ЦУП готов
Управление полетами над Москвой меняется
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Норвик-банк теряет латвийские корни
Интерес к нему проявил экс-министр экономики Андрей Нечаев
У Норвик-банка, который сейчас при-
надлежит латвийской группе Norvik 
Banka, может смениться собственник. 
Покупателем готова стать группа част-
ных инвесторов, в которую входит экс-
министр экономики Андрей Нечаев. 
По его словам, Норвик-банк покупате-
ли оценили в один капитал. По оцен-
кам экспертов, предложение крайне 
выгодное, а цена выше рынка, но бене-
фициар Норвик-банка Григорий Гусель-
ников пока не спешит подтверждать 
даже переговоры о его продаже.

О том, что у Норвик-банка может сменить-
ся собственник, 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников на финансовом рынке. По их ин-
формации, интерес к активу проявил эконо-
мист Андрей Нечаев. Господин Нечаев под-
твердил 

”
Ъ“ эту информацию. «Покупателями 

Норвик-банка может выступить пул инвесто-
ров, в который я вхожу»,— рассказал он. Гри-
горий Гусельников, впрочем, информацию о 
продаже банка отрицает. По его словам, Анд-
рей Нечаев лишь номинирован в совет дирек-
торов Норвик-банка. 

Точно так же господин Гусельников опро-
вергал 

”
Ъ“ сведения о переговорах по прио-

бретению украинской дочерней структуры 
Сбербанка, однако спустя месяц вышло офи-
циальное сообщение о соглашении сторон. Та 
сделка не состоялась, так как не получила одо-
брения Нацбанка Украины (см. 

”
Ъ“ от 23 мая). 

По информации 
”
Ъ“, предполагалось, что 

российский Норвик-банк может стать частью 
украинской сделки со Сбербанком.

Продать свой банковский актив в России 
господин Гусельников хочет уже около двух 
лет, поэтому после провала сделки со Сбер-
банком он продолжил поиск покупателей, 
рассказали 

”
Ъ“ двое его знакомых.

• Григорий Гусельников приобрел Вятка-банк 
в 2007 году у Бинбанка, топ-менеджером ко-
торого он являлся на тот момент. В 2014 го-
ду, после приобретения господином Гусельни-
ковым латвийского Norvik Banka, Вятка-банк 
был включен в группу и переименован в Нор-
вик-банк. На данный момент Norvik Banka вла-
деет 97,75% российского Норвик-банка. По дан-
ным рейтинга «Интерфакса», по итогам пер-
вого полугодия 2017 года занимал 167-е ме-

сто по активам (14,6   млрд руб.) и 168-е место 
по капиталу (2,4   млрд руб.).
Андрей Нечаев, экс-министр экономики 

РФ и экс-президент банка «Российская фи-
нансовая корпорация», уже больше года из-
учает банковские активы на предмет покуп-
ки, рассказали источники 

”
Ъ“. Так, в этом году 

он смотрел на предмет приобретения долю в 
Азиатско-тихоокеанском банке (АТБ), но отка-
зался от этого.

По словам Андрея Нечаева, в рамках сдел-
ки по приобретению Норвик-банка его цена 
составит около одного капитала, исходя из от-
четности на 1 сентября — примерно 2,4 мл-
рд руб. По оценкам экспертов, цена, назван-
ная господином Нечаевым, выше рыночной. 
Сделки М&A в банковском секторе России в 
последние полтора года редко проходят с це-
ной покупки выше 0,8 номинала, посколь-
ку обычно имеются «скелеты в шкафу» в ви-
де недорезервированных активов, указыва-
ет ведущий аналитик по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Иван Уклеин. «Примеры бо-
лее дорогих сделок имеются, но они являются 
скорее исключениями из правила, эти банки 

прочно занимали прибыльные ниши со ста-
бильным денежным потоком»,— говорит он. 

Норвик-банк не отличается высокой при-
быльностью. «Банк показывал хорошую при-
быль в 2008–2009 годах во время кризиса. 
Однако в 2015 году банк стал убыточен из-за 
взлетевшей просрочки как по корпоративно-
му, так и по розничному портфелю,— отмеча-
ет Иван Уклеин.— Лишь по итогам 2016 года 
был показан небольшой плюс, но затем но-
вые проблемные кредиты снова утянули банк 
вниз». Норвик-банк на 1 сентября этого года 
имеет просрочку в 21% по кредитам юридиче-
ским лицам и 40% — по кредитам гражданам. 
Однако проблемные кредиты неплохо заре-
зервированы: коэффициент резервирования 
(отношение суммы резервов к общему объе-
му оборотного капитала) составляет 30%. «Та-
кой коэффициент резервирования — сейчас 
для банков редкость,— сказал господин Укле-
ин.— Возможно, этим объясняется отсутствие 
дисконта к капиталу при покупке банка. То 
есть проблемы уже проявились, и отсутству-
ет эффект отложенного давления на капитал».

Юлия Полякова



Новосибирский ритейлер «Об-
увь России», совладельцем кото-
рого является Михаил Прохо-
ров, в ходе IPO на Московской 
бирже установил ценовой диа-
пазон 140–170 руб. за акцию. 
Компания намерена привлечь 
6,5–7,9 млрд руб., оценив себя в 
15,8–19,2 млрд руб. Размещение 
пройдет, скорее всего, по ниж-
ней границе, прогнозируют по-
тенциальные инвесторы.

ГК «Обувь России» 9 октября начала 
road show в рамках IPO на Московской 
бирже. Инвесторам бумаги ритейлера 

предлагаются в диапазоне 140–
170 руб. за акцию. К продаже будет 
предложено 42,396 млн новых акций. 
Еще 4,240 млн акций, которые принад-
лежат гендиректору группы Антону 
Титову, могут быть проданы в рамках 
опциона greenshoe. Таким образом, от 
размещения этого объема «Обувь Рос-
сии» может выручить 6,5–7,9 млрд руб. 
По итогам IPO free-float компании в за-
висимости от реализации опциона со-
ставит 37,5–41%. Вся компания оцене-
на в 15,8–19,2 млрд руб.

Закрытие книги заявок на акции 
«Обуви России» запланировано на 19 

октября, говорится в имеющихся у 

”
Ъ“ материалах одного из организато-

ров размещения (BCS Global Markets, 
Citigroup, Renaissance Capital и 
Sberbank CIB). К торгам на Москов-
ской бирже бумаги будут допущены с 
20 октября, сказано в распространен-
ном вчера сообщении «Обуви Рос-
сии». Там же указано, что для компа-
нии и ее акционеров могут действо-
вать ограничения на отчуждение ак-
ций (lock-up) в течение 180 дней по-
сле размещения. Господин Титов 
останется основным акционером 
компании по итогам размещения.

• «Обувь России» основана в 2003 го-
ду. Управляет более чем 500 магази-
нами (113 работают по франшизе) 
под брендами Westfalika, «Пешеход», 
Emilia Estra и др., владеет двумя об-
увными фабриками в Новосибирской 
области. В 2016 году выручка компа-
нии составила 9,97 млрд руб., чи-
стая прибыль — 1,18 млрд руб., 
EBITDA — 2,54 млрд руб. Антону Ти-
тову принадлежат 71,4% акций ком-
пании, 24,99% — у владельца группы 
ОНЭКСИМ Михаила Прохорова. 
Оставшаяся доля — у менеджмента 
компании. «Обувь России» называет 
себя ведущим обувным ритейлером 
в среднем ценовом сегменте.
Вырученные от IPO средства «Об-

увь России» направит на увеличение 
розничной сети, развитие каналов 
дистрибуции и поставок, частичное 
погашение существующей задолжен-
ности и другие цели. Ранее близкий к 
компании источник говорил 

”
Ъ“, что 

ритейлер хочет удвоить свою рознич-
ную сеть. Господин Титов отмечает, 
что российский обувной рынок — 
один из крупнейших в Европе и име-
ет значительный потенциал роста в 
условиях восстановления экономи-
ческого роста и с учетом относитель-
но низкого уровня потребления об-
уви на душу населения в России. «Не-
смотря на относительно низкий уро-

вень насыщенности рынка обуви — 
две пары обуви на человека в год про-
тив пяти на развитых рынках, его об-
щий рост ограничен слабой динами-
кой располагаемых доходов населе-
ния»,— пишут аналитики «Уралси-
ба». В прошлом году, по данным 
Discovery Research Group, рынок вы-
рос в деньгах только на 0,6%, до 
1,26 трлн руб., в натуральном выраже-
нии сократился на 4%, до 300 млн пар.

По словам Антона Титова, воз-
главляемая им компания получила 

позитивную реакцию рынка на на-
мерение провести IPO: «

”
Обувь Рос-

сии“ открывает уникальную воз-
можность для инвестирования в 
компанию российского непродо-
вольственного ритейла с высоко-
маржинальной бизнес-моделью на 
привлекательном рынке».

Управляющий одного из крупных 
российских фондов полагает: «Об-
уви России» будет трудно разме-
ститься даже по нижней границе за-
явленного ценового диапазона. 
«Планы компании по масштабирова-

нию в других регионах видятся как 
сомнительные, а потому инвести-
ция воспринимается как высоко ри-
сковая»,— поясняет он. Также, по его 
словам, не добавляет оптимизма бу-
дущая ликвидность акций компа-
нии: «После размещения среднед-
невной оборот акций будет на уров-
не нескольких миллионов рублей, а 
это мало даже для средних фондов».

В то же время, отмечают собесед-
ники 

”
Ъ“ в инвестиционных кругах, 

«Обувь России» выбрала удачное 

время для IPO: фондовые индексы 
находятся вблизи полугодовых мак-
симумов, иностранные инвесторы 
активно наращивают объем вложе-
ний в Россию. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research, за послед-
ние пять недель международные ин-
весторы вложили в фонды, ориенти-
рованные на российский фондовый 
рынок, почти $500 млн, что стало од-
ним из самых лучших показателей 
среди развивающихся стран.

Олег Трутнев,  
Виталий Гайдаев
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за торговый день 
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«Обувь России» назвала себе цену
В рамках IPO компания хочет привлечь до 7,9 млрд руб.

300 миллионов пар —  
объем российского обувного рынка  
в 2016 году

Биржевой курс доллара вер- 
нулся к значениям двухмесяч-
ной давности, поднявшись 
к 58,50 руб./$. Медвежью игру 
против российской валюты  
ведут внутренние инвесторы, 
обеспокоенные снижением цен 
на нефть и общим ослаблением 
валют развивающихся стран. 
Впрочем, участники российско-
го рынка считают, что ослабле-
ние рубля будет непродолжи-
тельным.

Второй день подряд рубль теряет 
позиции к ведущим мировым валю-
там. В ходе вчерашних торгов на  
Московской бирже курс доллара 
поднимался на 35 коп. до отметки 
58,51 руб./$. По итогам дня он оста-
новился на отметке 58,35 руб./$ — 
максимальное значение на закры-
тии торгов с 30 августа. Курс евро 
поднялся на 32 коп до 68,53 руб./€, 
обновив двухнедельный максимум. 
За два дня курсы американской и 
европейской валюты выросли соот-
ветственно на 85 коп. и 1,2 руб.

Ослабление рубля происходит на 
фоне снижения цен на нефть к уров-
ню $55 за баррель. По данным агент-
ства Reuters, в понедельник стои-
мость ближайшего контракта на по-
ставку североморской нефти Brent 
опускалась до отметки $55,06 за бар-
рель — минимального значения с 19 
сентября. Стоимость российской 
нефти марки Urals на спот-рынке 
опускалась до отметки $55,15 за бар-
рель. Даже с учетом коррекции в 
конце торгового дня за два дня цены 
на нефть снизились на 2,5–2,7%. «Не-
смотря на то что в последнее время 
курс рубля довольно сдержанно реа-
гировал на сырьевые цены, нефть 
по-прежнему остается одной из ос-
новных поддерживающих сил для 
российской валюты. Поэтому сниже-
ние стоимости углеводородного то-
плива в пятницу предсказуемо нега-

тивно отразилось на курсе рубля»,— 
отмечает директор департамента 
операций на финансовых рынках 
СМП-банка Евгения Фенченко.

При этом основными продавца-
ми российской валюты вчера высту-
пали внутренние инвесторы, отме-
чают участники рынка. По словам 
трейдера западного банка, спрос на 
иностранную валюту заметен в 
основном со стороны российских 
инвесторов, тогда как нерезиденты 
воздерживаются от активных дейст-
вия. «На локальном пике они даже 
покупают рубли»,— отмечает собе-
седник 

”
Ъ“. Такой подход иностран-

цев связан с сохраняющимся инте-
ресом к операциям кэрри-трейд. 
«На фоне аналогичных валют рубль 
имеет явное преимущество — на 
российском рынке одна из самых 
высоких разниц между локальны-
ми и долларовыми реальными став-
ками»,— отмечает начальник ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев.

Впрочем, снижение курса рос-
сийской валюты происходит вместе 
с валютами других развивающихся 
стран, отмечают участники рынка. 
По данным агентства Bloomberg, за 
два дня рубль ослабил свои пози-
ции относительно доллара на 1,1% и 
по этому показателю занял второе 
место среди валют 24 развивающих-

ся стран. Сильнее рубля ослабла 
только турецкая лира (снижение на 
3,8%). Большинство остальных ва-
лют развивающихся стран потеряли 
к доллару 0,5–0,9%. Инвесторы про-
дают активы развивающихся стран 
на фоне снижения опасений отно-
сительно повышения ставки в США, 
чему способствовали пятничные 
данные по безработице в стране. По 
словам старшего стратега «ВТБ капи-
тала» Максима Коровина, валюты 
развивающихся стран оказались 
под давлением в связи с ростом опа-
сений инвесторов, что дальнейшее 
ужесточение монетарной политики 
Федеральной резервной системы 
США может привести к оттоку капи-
тала с этих рынков.

Впрочем, участники валютного 
рынка сомневаются в длительности 
снижения курса рубля. Тем более 
что в ближайшие дни поддержку ру-
блю окажут внутренние факторы. 
«Старт очередного налогового пери-
ода в конце недели может несколь-
ко поддержать российскую валюту, 
способствуя приближению курса к 
нижней границе прогнозируемого 
интервала»,— отмечает аналитик 
Юникредитбанка Анна Богдюке-
вич. По ее оценкам, до конца недели 
курс доллара останется в диапазоне 
57–59 руб./$.

Виталий Гайдаев

Доллар зарабатывает копейки
Российская валюта отступила вместе с нефтью
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У Сбербанка было все необходи-
мое, чтобы вывести свой проект в ли-
деры POS-кредитования, но, видимо, 
были какие-то внутренние причины, 
возможно, меньший, чем у других иг-
роков, аппетит к риску, которые не 
позволили это сделать, говорит гене-
ральный директор FRG Юрий Гриба-
нов. По его словам, POS-сегмент был 
и остается хорошим каналом привле-
чения новых клиентов. «Для людей 
это точка входа в банк — первое зна-
комство, в дальнейшем кредитные 
организации предлагают 

”
хорошим“ 

POS-заемщикам другие более выгод-
ные для банка продукты — карты, 
кредиты наличными,— говорит 
он.— Но 

”
Сетелем“ очень слабо ин-

тегрирован со Сбербанком, в частно-
сти, на сайте даже нет явного упоми-

нания, что это структура крупнейше-
го госбанка страны, поэтому в дан-
ном случае синергия, видимо, не 
происходила». Развивать же POS-биз-
нес сам по себе, не для наращивания 
клиентской базы, нелогично, этот 
рынок невелик, и много на неболь-
ших коротких кредитах не заработа-
ешь. По данным FRG на 1 сентября, 
совокупный объем POS-кредитов со-
ставлял 215 млрд руб. «Маржа на рын-
ке POS-кредитования падает, и, веро-
ятно, Сбербанк, развивая свой мар-
кетплейс и выстраивая успешную 
экосистему, не нуждается в столь до-
рогом канале привлечения новых 
клиентов, как POS-кредитование»,— 
добавляет исполнительный вице-
президент Ассоциации российских 
банков Эльман Мехтиев.

Ксения Дементьева,  
Светлана Самусева

Сбербанк выпускает торговые сети
с1

Мы хотим занять 
лидирующие позиции  

на рынке POS-кредитования 
на горизонте  

двух-трех лет…  
Быть лидером —  

это значит иметь  
25–30 процентов рынка

— Денис Бугров,
на тот момент (июнь 2011 года) —  

член правления Сбербанка

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Ожидавшиеся еще летом кад
ровые перестановки на канале 
«Матч ТВ» вылились в смену ру
ководящей команды спортив
ного телеканала. Его операци
онным управлением займется 
компания ГПМ РТВ во главе 
с  Артуром Джанибекяном, 
 от вечаю щим за ТНТ и Comedy  
Club Pro duction. Таким образом, 
 «Газпром медиа» рассчитывает 
 «сократить затраты и оптими
зировать процессы» на убыточ
ном  телеканале.

Холдинг «Газпром медиа» передал 
управление «Матч ТВ» в субхолдинг 
ГПМ РТВ, куда входят развлекатель-
ные каналы ТНТ, «Пятница», ТВ-3, 2х2, 
а также продюсерский центр Comedy 
Club. Функцию гендиректора «Матч 
ТВ» вместо Дмитрия Гранова будет вы-
полнять ООО «ГПМ РТВ». Господин Гра-
нов станет исполнительным директо-
ром субхолдинга «ГПМ Матч»; он и ген-
продюсер «Матч ТВ» Тина Канделаки 
будут теперь подчиняться гендиректо-
ру ГПМ РТВ Артуру Джанибекяну.

Перестановка нужна, чтобы «опти-
мизировать ключевые бизнес-процес-
сы, сократить затраты на управление 
и повысить операционную эффектив-
ность», объясняет представитель «Газ-
пром медиа». На продюсировании и 
закупках контента перестановки не 
скажутся, добавляет он.

«У Артура, и прежде всего у (его пер-
вого зама Владимира.— 

”
Ъ“) Чопова, 

выстроена структура управления, он 
аккуратен в расчетах, это то, чего не 
хватает 

”
Матчу“»,— рассказывает 

источник 
”
Ъ“ в «Газпром медиа». Но-

вой команде предстоит упорядочить 
процессы на канале — например, кто 

и как отвечает за закупку прав, digital 
или формирование платных каналов, 
рассказывает источник. Из-за разных 
сложностей канал «потерял права на 
чемпионат Испании по футболу», их 
купила соцсеть «ВКонтакте», сетует он.

Готовящуюся смену управляющей 
команды «Матч ТВ» в индустрии обсу-
ждали еще летом, рассказывали 
источники 

”
Ъ“. Причем изначально, 

по их версии, под угрозой была пози-
ция генпродюсера Тины Канделаки, 
которая лишилась поддержки генди-
ректора «Газпром медиа» Дмитрия 
Чернышенко, а сам он все больше на-
прямую вмешивался в управление ка-
налом. В августе топ-менеджер одного 
из телехолдингов рассказывал 

”
Ъ“, что 

«искали санатора, который высказы-
вал бы меньше требований к бюджету, 
чем текущая команда». Еще в мае в ин-
тернет попала запись разговора спор-
тивных комментаторов, на которой 

Геннадий Орлов с «Матч ТВ» говорил о 
предбанкротном состоянии канала и 
том, что «бюджет трехгодичный за 
полтора года потратили» (впоследст-
вии он утверждал, что не делал таких 
заявлений). У предшественника «Матч 
ТВ», телеканала «Россия 2», фонд опла-
ты труда составлял около 350 млн руб., 
у «Матч ТВ» он больше 3 млрд руб., оце-
нивал один из собеседников 

”
Ъ“. Пер-

вый полный год вещания «Матч ТВ» за-
вершил с чистым убытком 1,73 млрд 
руб. при выручке 13 млрд руб., расхо-
ды составили 14,6 млрд руб.

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рын-

ка считают, что проблемы «Матч ТВ» 
были связаны с высокими расходами 
на трансляции и системой закупки 
контента. Предполагалось, что канал 
станет «единым окном» для закупки 
всех спортивных трансляций, на ко-
торые только в первый год потратил 
6,5 млрд руб. Это не сработало, и сей-
час он закупает контент как напря-
мую у спортивных лиг и федераций, 
так и у агентств — «Телеспорт» и «Ин-
фронт».

Топ-менеджер крупного телехол-
динга убежден, что проблема не столь-
ко в управлении, сколько в том, что 
российский рынок «просто не может 
содержать такой канал». «Если у нас 
спорт дотационен, не надо ожидать, 
что канал, производный от спорта, бу-
дет почему-то рентабелен. Хотя у кол-
лег было ощущение, что может быть 
по-другому»,— говорит он. По его 
оценке, спортивный телеканал в Рос-
сии может зарабатывать максимум 
3 млрд руб. в год, платные спортив-
ные каналы — 1 млрд руб., столько же 
— все спортивные сайты.

Анна Афанасьева

В команде «Матч ТВ»  
провели замену
Управление телеканалом передано  
основателю Comedy Club

Разработчик онлайнсистемы 
корпоративного медицинского 
обслуживания BestDoctor полу
чил 32 млн руб. от венчурного 
фонда AddVenture и группы 
частных инвесторов. В проти
вовес классическим програм
мам дополнительного медоб
служивания стартап организу
ет оплату фактически оказан
ных в клиниках услуг. Впрочем, 
 проект вряд ли сможет заме
нить страховые компании, 
скептичны участники рынка.

Фонд AddVenture и группа част-
ных инвесторов вложили 32 млн 
руб. в проект BestDoctor, сообщил 

”
Ъ“ сооснователь стартапа Марк Са-

невич и подтвердил управляющий 
партнер AddVenture Максим Медве-
дев. По их словам, инвестиции будут 
направлены на техническое разви-
тие сервиса и маркетинг.

В отличие от схемы работы с про-
граммами дополнительного медоб-
служивания (ДМС) компании—кли-
енты BestDoctor платят не фиксиро-
ванную сумму по количеству сотруд-
ников, а за фактически оказанные в 
клиниках услуги. По сути, BestDoctor 
заменяет страховую компанию и 
фактически играет для заказчика 
роль внешнего медицинского отде-
ла, который управляет бюджетом, 

формирует программы здоровья и 
предоставляет аналитику обраще-
ний в клиники сотрудников, гово-
рит Марк Саневич. Стартап зараба-
тывает за счет абонентской платы с 
подключенного сотрудника в год, в 
среднем она составляет 4 тыс. руб., 
добавил господин Саневич.

BestDoctor обслуживает около 
2,5 тыс. человек из 25 компаний, в чи-
сле клиентов — фармдистрибутор 
«Пульс», сервис поиска и бронирова-
ния отелей Ostrovok и ИД «Комитет». 
В 2018 году стартап рассчитывает уве-
личить клиентскую базу до 25 тыс. че-
ловек, а через пять лет — до 200 тыс. 
Интернет-сервисы в области медици-
ны и страхования — одно из самых 
перспективных направлений на За-
паде, напоминает Максим Медведев. 
Так, сервис СollectiveHealth привлек 
более чем $120 млн, в том числе от 
Google Ventures, напомнил он.

«Звучит красиво, но для оплаты по 
факту лечения компания-провайдер 
не нужна: сотрудник может ходить в 
поликлинику и обращаться за помо-
щью, а потом выставлять счет работо-
дателю»,— отмечает директор по раз-
витию «АльфаСтрахование-ОМС» 
Александр Трошин. Страхование по 
ДМС по закону дает работодателям 
налоговые льготы, чего нет в нестра-
ховых аналогах, напоминает он. Дру-

гим важным моментом, по его сло-
вам, является и наличие сильных ре-
гуляторов и контролеров над стра-
ховщиками, что существенно дисци-
плинирует и делает безопасной от-
расль, в том числе через СРО. «Проект 
может оказаться сбором денег с рын-
ка, а дальше он либо исчезнет, либо 
основатели стартапа прозреют и пой-
мут, что ничего нового не изобрели и 
конкурируют с такими же предложе-
ниями страховых компаний»,— пре-
дупреждает господин Трошин.

В предложении BestDoctor «пол-
ностью отсутствует страховая цен-
ность», соглашается директор депар-
тамента развития продуктов мед-
страхования и страхования жизни 
СК «Альянс Жизнь» Денис Соболев. 
«Когда весь риск перекладывается в 
руки HR-департамента клиента, а не 
страховой, компания понесет боль-
ше расходов, чем планировала, и в 
случае роста расходов на потребле-
ние сотрудниками медицинских 
услуг не будет иметь достаточного 
резерва для их покрытия»,— полага-
ет он. В этом случае, по его словам, 
придется прекратить обслуживание, 
что «существенно скажется на репу-
тации компании и удовлетворенно-
сти сотрудников», заключает госпо-
дин Соболев.

Роман Рожков

AddVenture вложился в медосмотр
Стартап BestDoctor получил 32 млн рублей

Однако монополия хочет полу-
чить возможность давать увеличен-
ные скидки — например, 50% для 
нефтяников — для привлечения вы-
сокодоходных грузов.

В результате, по оценкам ОАО 
РЖД, даже в базовом сценарии вы-
ручка к 2025 году вырастет в 1,8 раза, 
до 2,8 трлн руб., а EBITDA — в 2,4 раза, 
до 758 млрд руб. (в оптимистическом 
сценарии — до 939,6 млрд руб.). При-
быль же увеличится в 28 раз, до 
184,3 млрд руб. (при благоприятной 
конъюнктуре — в 40 раз, до 262,8 мл-
рд руб.). При этом ДПР построена из 
расчета направления всей прибыли 
на инвестиции и выплаты дивиден-
дов только по привилегированным 
акциям, доля которых, уточняет собе-
седник 

”
Ъ“ в ОАО РЖД, существенно 

не вырастет с нынешних 0,002%.
Однако у экспертов планы ОАО 

РЖД вызывают вопросы. По мнению 
главы «Infoline-Аналитики» Михаила 
Бурмистрова, непонятен источник 
прогнозов погрузки и грузооборота, 
ставших основой для индексации та-
рифов. Он считает цифры «заведомо 
нереалистичными» и противореча-

щими как тенденциям в грузообразу-
ющих отраслях (угольной, нефтяной 
и металлургической), так и на рынке 
железнодорожных перевозок и пере-
валки в портах. По словам господина 
Бурмистрова, доли высокодоходных 
грузов заметно завышены, а угля — 
занижены. Источник 

”
Ъ“ в ОАО РЖД 

поясняет: прогноз погрузки постро-
ен на основании межотраслевого ба-
ланса, данных грузоотправителей и в 
части энергоносителей — Минэнер-
го. Один из крупных грузоотправите-
лей говорит, что цифры «несколько 
высоковаты, но достижимы».

Также, по словам Михаила Бур-
мистрова, непонятен механизм по-
вышения эффективности работы мо-
нополии: реформы фактически замо-
раживаются, все крупнейшие инвес-
тиционные проекты не обеспечива-
ют улучшения финансовых показате-
лей и только ведут к росту дефицита 
бюджета, приватизация дочерних 
компаний не планируется, инстру-
менты привлечения грузов на желез-
ную дорогу и подходы к расчету эко-
номического эффекта не описаны. В 
проекте ДПР предлагается лишь со-
хранение механизмов, которые уже 
привели ОАО РЖД к необходимости 

дополнительных тарифных реше-
ний на 50 млрд руб., соглашается со-
беседник 

”
Ъ“ в отрасли.

По его словам, «единственная не-
абстрактная величина в этом доку-
менте — высокая ставка индексации 
тарифа». При этом, добавляет собе-
седник 

”
Ъ“, если ОАО РЖД рассчиты-

вает бюджет исходя из эффективной 
индексации 6%, то номинальная 
должна составлять 8%. А этот вариант 
даже не рассматривается, подчерки-
вает он, уточняя, что монополия «так 
и не смогла обосновать необходи-
мость дополнительных надбавок».

Собеседник 
”
Ъ“, близкий к отра-

сли, не исключает, что чиновники бу-
дут просить ОАО РЖД пересмотреть 
основные показатели ДПР. Другой 
источник 

”
Ъ“ говорит, что при 6% ин-

дексации фактический рост составит 
4% в силу того, что 2% индексации, по-
лученные ОАО РЖД в этом году, в сле-
дующем будут изъяты из тарифной 
базы. При этом он высоко оценивает 
ДПР, отмечая, что монополия за пять 
лет уже снизила себестоимость грузо-
вых перевозок на 26%, а в ДПР обеща-
ет сократить затраты еще на 11%, что 
пойдет на благо грузоотправителям.

Наталья Скорлыгина

Железные дороги  
нагружают правительство

Входящий в АФК «Система» 
 аг рохолдинг «Степь» приобрел 
у ростовского «Ростзернотран
са» элеваторный комплекс 
на 36 тыс. тонн, связанный 
с основными портами страны. 
В будущем «Степь» может купить 
и другие элеваторы «Ростзерно
транса», а также принадлежа
щий ему земельный банк. Об
щая сумма затрат на эти акти
вы может достигать 3 млрд руб.

В сентябре под контроль АФК «Сис-
тема» перешло АО «Сальский комби-
кормовый завод» (СКЗ), следует из 
списка аффилированных лиц корпо-
рации. Представитель «Системы» 
уточнил, что покупку 88,38% акций за-
вода осуществил входящий в АФК аг-
рохолдинг «Степь». Сумма сделки не 
раскрывается. Ранее СКЗ входил в ро-
стовский холдинг «Ростзернотранс». 
Там от комментариев отказались.

СКЗ включает площадку по про-
изводству до 60 тыс. тонн комбикор-
мов в год и комплекс единовремен-
ного хранения зерна объемом 
36 тыс. тонн, уточнил представитель 
«Системы». По его словам, предприя-
тие — узловой элеватор с автомо-
бильной и железнодорожной инфра-
структурой, которая связывает его с 
главными экспортными портами 
зерновых. В АФК видят потенциал 
развития актива в наращивании 
объема приемки и хранения, синер-
гии с растениеводческими хозяйст-
вами «Степи», а также в привлече-
нии на хранение сторонней продук-
ции в условиях роста сбора зерно-
вых и дефицита качественных хра-
нительных мощностей.

• «Степь» занимается растениевод-
ством, садоводством, овощеводством 
и молочным животноводством. 
 Активы расположены в Краснодар-
ском и Ставропольском краях, Ро-
стовской области и Карачаево-Чер-
кесии. Земельный банк «Степи» на ко-
нец второго квартала 2017 года до-
стигал 370 тыс. га. В январе—июне 
2017  года выручка агрохолдинга 
 выросла на 10%, до 3,16 млрд руб.
Комплекс СКЗ может стоить 108–

180 млн руб. исходя из цены 3–5 тыс. 
руб. за тонну хранения, подсчитал ди-
ректор «Совэкона» Андрей Сизов. Он 
отмечает, что элеваторы на юге в по-
следние годы продаются активно, 
предложение превышает спрос: 
«Транснациональные компании по-
степенно уходят от закупок зерна вну-
три России, предпочитая приобре-
тать его в портах, что привело к про-
стою части мощностей». Из-за рекорд-
ного урожая этот сезон станет для эле-
ваторного бизнеса доходным впер-
вые за несколько лет, поэтому не 
исключено, что «Степь» приобрела ак-
тив с премией, предполагает эксперт.

В АФК отметили, что приобрете-
ние СКЗ позволит «Степи» продви-
нуться в реализации стратегии раз-
вития логистики и трейдинга. О 
том, что «Степь» планирует работать 
в этом направлении, вице-прези-
дент «Системы» Али Узденов гово-
рил весной. По его словам, рассма-
тривается возможность создания 
собственного трейдингового бизне-
са и вхождения в капитал к сторон-
ней компании. В 2016 году, по собст-
венным данным, «Степь» собрала бо-
лее 1 млн тонн зерновых, включая 

более 500 тыс. тонн пшеницы. По-
рядка 80% урожая отправлено на экс-
порт, говорил в июне в интервью 

”
Ъ“ 

гендиректор агрохолдинга Констан-
тин Аверин.

СКЗ может быть не единственным 
активом, купленным «Степью» у 
«Ростзернотранса», говорит источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к сделке. По его сло-

вам, компанию также интересуют 
другие входящие в холдинг элевато-
ры (общая мощность хранения, по 
данным «Ростзернотранса», около 
400 тыс. тонн зерна), портовый тер-
минал на реке Дон и более 10 тыс. га 
земельного банка. Стоимость земли 
господин Сизов оценивает пример-
но в 1 млрд руб. За остальные элева-
торные мощности, исходя из его оце-
нок, «Степь» может заплатить еще до 
2 млрд руб. В АФК интерес к другим 
активам «Ростзернотранса» не ком-
ментируют.

«Трейдинг — высококонкурент-
ный бизнес, требующий иных ком-
петенций, чем простая продажа соб-
ственного зерна на экспорт. Выйдя в 
этот сегмент, 

”
Степи“ придется со-

ревноваться с давно работающими 
там транснациональными компа-
ниями»,— предупреждает Андрей 
Сизов. Сегодня, когда идет борьба с 
незаконным возмещением НДС на 
зерновом рынке и сокращается чи-
сло посредников, этим бизнесом 
имеет смысл заниматься, только 
если трейдер одновременно сам вы-
ступает экспортером, а не реализует 
продукцию в портах, добавляет ген-
директор «Прозерно» Владимир 
Петриченко.

Анатолий Костырев

«Степь» досыпает зерно
Холдинг наращивает элеваторные мощности

Кроме того, в четвертом квартале 2019 года планиру-
ется принять национальные стандарты межмашинного 
взаимодействия для киберфизических систем.

В Сбербанке и Минкомсвязи комментарии не предоста-
вили. Источник 

”
Ъ“ в Минэкономики полагает, что отече-

ственная операционная система для интернета вещей мо-
жет пригодиться участникам Национального консорциу-
ма развития автономного, подключенного, электрическо-
го транспорта. Консорциум, в который готовы вступить Ка-
мАЗ, ФГУП НАМИ, «Соллерс», «Ростелеком», «Россети» и др., 
планируется учредить в октябре, отметил собеседник 

”
Ъ“.

Отечественная ОС необходима для обеспечения без-
опасности автоматических систем управления произ-
водственными процессами, кроме того, ее создание «по-
может сохранить деньги в России», считает директор Ас-
социации интернета вещей Андрей Колесников.

Если использовать имеющиеся наработки, то стои-
мость такого проекта составит около 200 млн руб., если 
же брать деньги на разработку у государства, то стои-
мость может вырасти до 1,5 млрд руб., считает гендирек-
тор ИВК Григорий Сизоненко. В разработку отечествен-
ной ОС должны вкладывать средства частные компа-
нии, считает гендиректор «Базальт СПО» Алексей Смир-
нов. «Это будет значительно более эффективно, чем вы-

делять государственные деньги на госзаказ»,— говорит 
он. При этом значительная часть расходов должна быть 
связана не с операционной системой, а с обеспечением 
удобств для разработчиков прикладных программ, ко-
торые перенесут на нее свои решения, считает Алексей 
Смирнов. «Такие вложения реально создают рынок. А 
разработчики ОС свои решения доведут сами — тут вну-
тренних ресурсов хватит»,— добавляет он.

ОС для киберфизических систем должна быть без-
опасной, отказоустойчивой, быстрой и масштабируе-
мой, обладать технологической совместимостью и ши-
роким спектром функциональных решений, иметь в на-
личии удобную инфраструктуру для прикладных разра-
ботчиков, отмечают опрошенные 

”
Ъ“ эксперты. На сов-

ременном этапе развития российского IT-сектора отече-
ственного продукта, удовлетворяющего вышеуказан-
ным требованиям, нет, считает первый заместитель ген-
директора РЕД СОФТ Рустам Рустамов.

Уже имеющиеся ОС для интернета вещей, такие как 
Tizen, SailFish, построены на Linux. Скорее всего, на базе 
UNIX-систем и будут развиваться операционные систе-
мы для интернета вещей, считает Алексей Смирнов. В 
горизонте двух-трех лет «абсолютно реально» создать та-
кую систему с учетом того, что уже есть «наработки и ин-
фраструктура разработки», допускает он.

Кристина Жукова, Владислав Новый

Вещный софт
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Приход в руководство 
субхолдинга профессионалов, 

выпустивших множество 
успешных развлекательных 

проектов на ТВ,  
только радует
— Тина Канделаки,

генпродюсер «Матч ТВ»

Ц И Т А Т А
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первые лица

Две недели назад было объявле-
но об одной из крупнейших сде-
лок в европейской энергетике: 
финский государственный энер-
гоконцерн Fortum подписал со-
глашение о покупке у немецкой 
E.On почти 47% акций Uniper. 
Сделка может иметь серьезные 
последствия для России — у обо-
их концернов в стране крупные 
активы, кроме того, в результате 
сменится один из ключевых 
партнеров «Газпрома» по проек-
ту газопровода Nord Stream 2. Си-
туацию осложняет то, что менед-
жмент немецкой компании вы-
ступает категорически против ее 
продажи. Почему сделка вызва-
ла столь резкую отрицательную 
реакцию и чем она грозит рос-
сийским проектам, 

”
Ъ“ рассказал 

CEO Uniper Клаус Шефер.

— Сразу после сообщения фин-
ской Fortum о возможности по-
купки 46,65% акций Uniper вы за-
явили, что действительных пере-
говоров не ведется. Менеджмент 
не участвовал в них?
— Ответить просто: Fortum много 
месяцев вел переговоры с E.On, не 
вовлекая в них нас. Отмечу, что они 
покупают не только долю E.On, они 
делают стопроцентный выкуп. С 
очень похожим предложением они 
приходили к нам в июле. В то время 
они искали поддержки у правления 
и наблюдательного совета Uniper. 

Мы проанализировали предло-
жение и отклонили его все вместе, 
единогласно. Было две причины. 
Первая — финансовая, предложение 
было сделано по слишком низкой 
цене. Вторая — стратегическая. Дело 
в том, что для нас это не имело смы-
сла. Они получили от нас решение, 
но продолжили разговаривать с вла-
дельцем наших акций (E.On.— 

”
Ъ“) и 

вернулись с публичным предложе-
нием. Для нас это означало, что их 
подход перешел из категории неже-
лательного в категорию недружест-
венного (поглощения.— 

”
Ъ“). Напри-

мер, если кто-то с вами заигрывает, 
флиртует, вы говорите — мне неин-
тересно, пожалуйста, не трогайте ме-
ня, а он опять возвращается. И вы об-
суждаете с ним взаимное будущее. 
Как раз тот случай, когда в навязан-
ном ей браке невеста вынуждена 
улыбаться у алтаря.
— Почему предложение Fortum 
не имело смысла для Uniper?
— Смысла не было прежде всего по-
тому, что наша стратегия заключает-
ся в глобальном развитии, расшире-
нии в мировом масштабе. Fortum — 
региональная компания, работает в 
Северной Европе и России. У нас в 

портфеле эти регионы уже присутст-
вуют, поэтому стратегические парт-
неры здесь не нужны. Если мы и бу-
дем искать партнера, то в Азии или в 
других регионах.

Вторая причина в том, что Fortum 
хочет выкупить 100% акций Uniper, 
потратив более €8 млрд, которых у 
них нет. Именно поэтому мы полага-

ем, что сделка будет иметь негатив-
ные финансовые последствия и для 
нас в том числе, но пока мы еще не 
видели само предложение. Fortum 
обещал выпустить его в ближайшие 
недели и тогда, конечно, мы его про-
анализируем и примем решение.

Точно так же мы поступили бы и с 
другими предложениями, которые 
могут возникнуть. И давайте будем 
честными, рынок капитала пока не 
верит этому предложению. Предло-
жение €22 за акцию, а цена акций 
сейчас €23,6, то есть выше. И дове-
рие рынка к этой сделке может быть 
неоднозначным.
— Тем не менее соглашение меж-
ду E.On и Fortum подписано. И 
многие называют сделку одним 
из крупнейших недружествен-
ных поглощений в ЕС за послед-
ние годы. Считаете ли вы, что ме-
неджмент Uniper все еще может 
блокировать сделку?
— Давайте сперва просто посмо-
трим на всю картину. В принципе 
европейский рынок энергетики яв-
ляется одним из самых недружелюб-
ных, и более того, самые недружест-
венные подходы демонстрируют го-
скомпании. И как раз за этой сдел-
кой стоит финское государство. Мы 
гордимся тем, что являемся частной 

компанией, мы никогда не хотели 
быть национализированными. На-
ша российская «Юнипро» также гор-
дится тем, что она была приватизи-
рована, а через эту сделку она снова 
будет национализирована, но в этот 
раз уже не Россией, а Финляндией.

Когда возникает вопрос, как нам 
действовать в этой ситуации, конеч-

но же, я ограничен законодательст-
вом Германии, которое абсолютно 
уважаю. Это значит, что я могу ис-
пользовать лишь какие-то доводы, а 
рынок капитала в итоге решит, пове-
рит ли он аргументам Fortum. Или 
появится кто-то, кто сделает другое 
предложение.
— Как вы оцениваете возмож-
ность получения Fortum контр-
ольного пакета?
— Вся информация, которую мы 
знаем, поступает через СМИ. По за-
явлениям Fortum и E.On, они дости-
гли договоренности о 47%. Я не 
знаю всех подробностей, думаю, 
что через пару недель после опубли-
кования официального документа 
о поглощении все станет известно. 
Когда я его увижу, то смогу дать 
оценку. А сейчас это были бы толь-
ко домыслы.
— Чем нынешнее предложение 
отличается от того, которое 
Fortum делал в июле?

— Я не думаю, что есть большая раз-
ница между тем и этим предложе-
нием. Тогда они предлагали €19 за 
акцию, сейчас €22. В то время они 
хотели нашего одобрения, а сейчас 
говорят, что им все равно. Сейчас 
это не является условием сделки. В 
этом, наверное, и вся разница.
— Как может повлиять потенци-
альная сделка между Fortum и E.
On на участие Uniper в проекте 
строительства газопровода Nord 
Stream 2?
— Если сделка по покупке Fortum 
100% акций удастся, тогда, я думаю, 
правительство Финляндии бу-
дет финансировать этот проект че-
рез нас.
— Uniper заявляла весной, что 
компании может потребоваться 
партнер для финансирования 
Nord Stream 2. Кто рассматрива-
ется в этом качестве, идут ли пе-
реговоры?
— Весной мы не говорили о том, что 
обязательно будем нуждаться в парт-
нере. Мы говорили, что нам — воз-
можно — понадобится партнер. Сей-
час нам нужно будет оценить, какое 
влияние на наше решение могут ока-
зать американские санкции и пред-
ложение Fortum.
— Ожидаете ли вы поддержки пра-
вительства Германии и государст-
венных финансовых институтов в 
связи с возможными санкциями 
США против Nord Stream 2? Если 
да, то как может выглядеть такая 
поддержка?
— Я думаю, правительство Герма-
нии твердо высказалось против вто-
ричных санкций. В связи с этим оно 
демонстрирует политическую под-
держку и в отношении санкций, и в 
отношении самого проекта. Но в бу-
дущем нужно смотреть, как поменя-
ется ситуация в случае вовлечения в 
Nord Stream 2 Финляндии. Возмож-
но, тогда надо будет оглядываться на 
мнение Хельсинки, а не Берлина по 
этому вопросу.
— Но все же есть некие риски из-
за того, что проектом будет руко-
водить другая страна? Или Хель-
синки политически нейтральны 
к Nord Stream 2?
— Опять же это нужно спрашивать 
у Fortum, а не у меня, но я предпо-
лагаю, что перед опубликованием 
своего предложения они точно по-

говорят с большинством заинтере-
сованных лиц у себя в стране.
— Как возможная сделка Fortum и 
E.On скажется на российских ак-
тивах Uniper?
— Опять же зависит от того, что пла-
нирует делать Fortum. В сделке, кото-
рую они предложили в июле, идея 
была в том, чтобы объединить рос-
сийские активы Fortum и Uniper.
— Изменился ли подход к россий-
ским активам после разделения 
E.ON и перехода «Юнипро» к 
Uniper?
— Во-первых, «Юнипро» стала гора-
здо значительней, потому что ее до-
ля в бизнесе Uniper больше, чем бы-
ла в E.On. Во-вторых, бизнес «Юни-

про» — наш основной, я имею в виду 
традиционную генерацию, которой 
у E.On уже нет.
— Считаете ли вы, что Uniper по-
лучила прогнозируемый резуль-
тат от участия в реформе РАО «ЕЭС 
России» и покупки ОГК-4 (сейчас 
«Юнипро»)? Ведь рынок в момент 
сделки был недореформирован, и 
риски участия для инвесторов бы-
ли достаточно высоки.
— Идеальных рынков в принципе не 
существует. У каждого есть падения и 
взлеты, на них оказывает давление 
международная политика, цены на 
нефть и прочее. Россия, как я сказал 
ранее на конференции, внедрила мо-
дель рынка с ДПМ (договоры на по-
ставку мощности, гарантирующие 
возврат инвестиций в новую генера-
цию, в финальном виде подписаны 
генкомпаниями только в 2010 году.— 

”
Ъ“), КОМ, систему диспетчеризации, 

самую сбалансированную и умную 
модель рынка, которую я знаю на гло-
бальном уровне. И эта модель ста-
бильно удерживается российским 
правительством. Стабильность и 
предсказуемость являются ключевы-
ми факторами при принятии инвес-
тиционных решений. В то время мы 
сделали хорошие инвестиции. И го-
товы инвестировать сегодня.
— Как вы сейчас оцениваете ситуа-
цию на российском энергорынке?
— Это честный рынок, это важно. 
Любой энергетический рынок дол-
жен балансировать между интереса-
ми потребителей и поставщиков. В 
противном случае он долго не про-
служит. И эта честность создает дол-
госрочную стабильность, что для ме-
ня очень важно.
— Какой вы видите дальней-
шую стратегию развития Uniper 
в России?
— Прежде всего, необходимо закон-
чить ремонт третьего энергоблока на 
Березовской ГРЭС (800 МВт, был силь-
но поврежден при пожаре в феврале 
2016 года, всего через четыре месяца 
после ввода.— 

”
Ъ“). И затем, конечно, 

мы рассмотрим варианты модерниза-
ции наших старых блоков в России.
— Почему все же было принято 
решение ремонтировать блок на 

Березовской ГРЭС? Сколько 
средств на это потребуется и как 
велики убытки от простоя?
— Прежде всего, если вы строите 
электростанцию, то должны соблю-
сти те обязательства, которые ис-
ходно взяли, и стать надежным по-
ставщиком энергии на многие го-
ды. Поэтому мы внимательно по-
смотрели на ситуацию с экономиче-
ской точки зрения и решили, что 
для компании имеет смысл сделать 
то, что она и должна была сделать, а 
именно отремонтировать третий 
блок Березовской ГРЭС. На дальней-
шее восстановление энергоблока 
будет потрачено около 28 млрд ру-
блей. И до завершения ремонта бло-
ка компания не будет получать пла-
ту за мощность по ДПМ.
— Разве «Юнипро» грозили штра-
фы, если бы компания не стала 
достраивать блок?
— Давайте будем честными. Потре-
бители сейчас выигрывают от того, 
что на протяжении ряда лет не 
должны платить за мощность по 
ДПМ (на поврежденный блок.— 

”
Ъ“). К тому же мы платим сотни 

миллионов за ремонт этого блока. 
И эти деньги идут российским по-

ставщикам. Мы страдаем от этой 
аварии, потребители — выигрыва-
ют, российская экономика и рос-
сийская промышленность — выиг-
рывают. Помимо нас страдают толь-
ко крупные страховые компании. 
Поэтому мы приняли решение за-
вершить ремонт блока в третьем 
квартале 2019 года.
— Но потребители все-таки запла-
тили «Юнипро» около 1 млрд руб. 
за девять месяцев простоя энерго-
блока…
— Деньги, которые заплатили нам 
потребители, были получены в 
строгом соответствии с правилами 
рынка, условиями ДПМ. И подчерк-
ну, мы тоже несем убытки, потому 

что уже не сможем получить пол-
ную плату за этот энергоблок за весь 
период ДПМ. Мы потеряем те годы, 
в течение которых он не работает. 
Эти годы к нам не вернутся.
— То есть вы не будете предлагать 
продлить срок ДПМ?
— Нет. Как я уже сказал, все по зако-
ну, и мы соблюдаем те ДПМ, которые 
существуют. Именно поэтому мы 
оставляем все как есть.
— «Юнипро» часто критикуют за 
то, что все дивиденды уходят из 
России немецкому акционеру, а 
не вкладываются в развитие ком-
пании. С чем это связано?
— Uniper и ранее E.ON очень много 
вкладывали в российский рынок. И 
естественно, что эти инвестиции 
возвращаются акционерам в виде 
дивидендов. Я думаю, это абсолютно 
нормально, как для Uniper и «Юни-
про», так и для других компаний в 
России.
— Не планируется менять диви-
дендную политику, например, 
платить промежуточные диви-
денды в этом году?
— Все, что касается дивидендной 
политики «Юнипро», исходит от ее 
менеджмента. И дивиденды выпла-
чиваются всем, не только Uniper, но 
также и многим тысячам акционе-
ров в России. Про промежуточные 
дивиденды лучше спросите менед-
жмент «Юнипро», потому что я как 
Uniper не плачу дивиденды, а, нао-
борот, получаю их. (После проведе-
ния интервью стало известно, что 
акционеры «Юнипро» рассмотрят 
вопрос о выплате дивидендов за де-
вять месяцев 2017 года на внеоче-
редном собрании 7 декабря.— 

”
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— Сейчас энергокомпании в РФ 
активно лоббируют введение но-
вого механизма — аналога ДПМ, 
но для модернизации старых 
мощностей. Вам эта идея инте-
ресна?
— Российская электроэнергетика ну-
ждается в модернизации. Это также 
касается и наших генерирующих ак-
тивов, поэтому если правительство 
сделает предложение по модерниза-
ции, мы, конечно же, его рассмотрим 
и потом решим, что можем сделать.

— Как вы оцениваете потреб-
ность в модернизации станций 
«Юнипро» и сколько это может 
стоить?
— Слишком рано говорить об этом. 
У нас есть несколько новых стан-
ций, построенных по ДПМ. У нас 
также есть и старые станции, и за-
траты будут зависеть от того, 
что  нужно сделать, какова будет 
техническая концепция модерни-
зации. То есть сперва, думаю, надо 
подождать предложения от прави-
тельства РФ.
— Собирается ли Uniper еще ку-
да-то вкладывать в России? Дру-
гие иностранные инвесторы ак-
тивно вкладываются в развитие 
зеленой генерации, интересно 
ли вам это?
— В этом направлении у нас пока нет 
планов. Подчеркиваю, пока нет.
— Что может поменять планы?
— Как я сказал ранее, все внимание 
сейчас сосредоточено на Березов-
ской ГРЭС. Это большие инвестиции 
в ремонт, и, очевидно, когда цель бу-
дет достигнута, мы сможем смотреть 
дальше в будущее.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

«Мы никогда не хотели  
быть национализированными»
Глава Uniper Клаус Шефер о недружественном поглощении и судьбе Nord Stream 2
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C O M P A N Y  P R O F I L E U N I P E R  S E

Немецкая компания Uniper SE была образована 1 января 2016 года в результате вы-
деления нефтяных и газовых активов из немецкой энергетической компании E.ON. 
В сентябре 2016 года E.ON выставила 53,35% акций Uniper на Франкфуртскую бир-
жу. 1 февраля 2016 года на третьем 800-мегаваттном энергоблоке принадлежащей 
Uniper Березовской ГРЭС вспыхнул пожар, на восстановление энергоблока будет 
потрачено около 28 млрд руб.

4 марта 2016 года Uniper получила разрешение на строительство в Германии 
электростанции Datteln 4. 12 сентября 2017 года E.ON продала 46,65% оставшихся 
акций Uniper финскому государственному энергоконцерну Fortum. Штат Uniper SE 
— 13 тыс. сотрудников. Выручка в 2016 году — €67,3 млрд, убыток компании соста-
вил €3,2 млрд.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К Л А У С  Ш Е Ф Е Р

Родился 10 июня 1967 года в Регенсбурге (Германия). Учился на экономических 
 факультетах в Университете Пассау и Высшей европейской школе экономики.

В 1993–1996 годах работал финансовым аналитиком Morgan Stanley в Лондоне. 
Затем до 2000 года — в государственном промышленно-энергетическом холдинге 
VIAG AG в Мюнхене, на базе которого в процессе приватизации вместе с госконцер-
ном VEBA был создан концерн E.ON AG. В 2000–2003 годах руководил департамен-
том стратегии E.ON в Дюссельдорфе. Затем до 2006 года входил в правление ком-
пании Thuga AG.

В 2006–2007 годах возглавлял E.ON Sales & Trading GmbH. С октября 2007 по ав-
густ 2010 года — глава правления E.ON Italia SpA в Милане. С 2010 по 2013 год был 
председателем правления E.ON Ruhrgas AG в Эссене. В 2013–2015 годах — член 
правления E.ON SE в Дюссельдорфе. С 1 января 2016 года — гендиректор энергети-
ческой компании Uniper.

Женат, двое детей.

В принципе европейский рынок энергетики 
является одним из самых недружелюбных, 
и более того, самые недружественные 
подходы демонстрируют госкомпании

Нужно смотреть, как поменяется ситуация 
в случае вовлечения в проект Nord Stream 2 
Финляндии. Возможно, тогда надо будет 
оглядываться на мнение Хельсинки, 
а не Берлина

Наша российская «Юнипро» также гордится 
тем, что она была приватизирована,  
а через эту сделку она снова будет 
национализирована, но в этот раз уже 
не Россией, а Финляндией



культура Сегодня в Москве на фестивале американского кино AmFest  
будет показан документальный фильм об Игги Попе  
«Американская Вальгалла»
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Н Е К Р О Л О Г

В одной из парижских больниц скончался Жан 
Рошфор. Легендарному актеру французского 
 кино было 87 лет.

 Он учился в Нанте, а потом в Парижской консер-
ватории драматических искусств, где подружился с Жан-
Полем Бельмондо. Впервые вышел на сцену в 1949-м, ра-
ботал в труппе Национального народного театра и на 
других сценах, играл в спектаклях по пьесам Чехова, Пи-
ранделло и Пинтера. С 1958-го начал сниматься на теле-
видении и в кино, предпочитая комедии. Вскоре был ут-
вержден на роль в советско-франко-итальянском филь-
ме «Леон Гаррос ищет друга», где играла также Татьяна Са-
мойлова. «Я приехал в Россию на восемь недель, а застрял 
на целых одиннадцать месяцев»,— вспоминал актер.

В 1960-е годы Жан Рошфор получил известность в ко-
стюмных и приключенческих фильмах, эротических 
фарсах и черных комедиях. Это были чаще всего так на-
зываемые ведущие роли второго плана: правая рука ле-
гендарного парижского разбойника Картуша-Бельмон-
до («Картуш» Филиппа де Брока), шеф королевской по-
лиции в серии фильмов об Анжелике, маркизе анге-
лов: именно тогда, а не после суховатого «Леона Гарро-
са…» советские зрители отметили своей любовью этого 
актера с удлиненным лицом и крупным носом; вскоре 
к этим приметам добавились весьма характерные усы, 
что только усилило его обаяние. Следующее десятиле-
тие ознаменовано двумя сериями «Высокого блондина 
в черном ботинке», где Рошфор в роли интригана Тулуза 
стал полновесным партнером Пьера Ришара, еще одно-
го своего друга. В это время он снялся и с Марчелло Ма-
строянни в картине «Привет, артист», и с Катрин Денёв 
в фильме «Смелей бежим» — они, как и «Высокий блон-
дин», поставлены режиссером Ивом Робером.

Только в 1972-м Рошфор получил первую главную 
роль — в картине «Огни Сретенья». В итоге своей ко-
лоссальной кинобиографии он стал обладателем пяти 
премий «Сезар» (по две за лучшую главную роль и луч-
шую роль второго плана и одной — за карьеру в целом 
и вклад в кино). Характерные черты его актерского сти-
ля — тонкая ирония, трогательность, не переходящая 
в сентиментальность, и сдерживающий холодок, типич-
ный для французской исполнительской школы.

Артист от Бога, он легко переключался из одного жан-
рового диапазона в другой, обогащая комедийными 
красками даже самые драматические роли — как, ска-
жем, в фильмах «Часовщик из Сен-Поля» и «Пусть нач-
нется праздник» Бертрана Тавернье и «Краб-барабан-
щик» Пьера Шёндорфера. В последнем он сыграл умира-
ющего капитана рыбацкого судна, кочующего по бурно-
му морю и преследуемого тяжкими воспоминаниями.

Жан Рошфор продолжал активно сниматься и в свои 
пожилые годы. В 1996-м он играет маркиза, незаме-
нимого мастера интриг версальского двора в фильме 

«Насмешка» Патриса Леконта. В блистательном дуэте 
с Джонни Холлидеем выступает в картине «Человек с по-
езда» того же режиссера, где играет бывшего учителя, ко-
торого судьба неожиданно столкнула с грабителем бан-
ков примерно того же пенсионного возраста. Этих геро-
ев, встретившихся в аптеке, объединяют старость и бо-
лезни — и выясняется, что оба предпочли бы прожить 
иную жизнь, поменявшись ролями. Снимался актер 
и в США, в том числе в «Готовом платье» Роберта Олтма-
на: как же в таком фильме обойтись без галльского ши-
ка, а воплощением его давно стал Рошфор. Впрочем, ког-
да его называли символом Франции, он говорил: «Пред-
почитаю ощущать себя частью природы».

Он имел репутацию трудоголика и переиграл, кажет-
ся, все, что хотел и что предлагали: по количеству ролей 
его превосходит только Жерар Депардье, с которым его то-
же связывали дружеские отношения. Ему удалось все, кро-
ме одного: воплотиться в образ Дон Кихота, о котором ак-
тер мечтал, в фильме Терри Гиллиама. Британский режис-
сер специально для него написал сценарий, съемки «Зате-
рянного в Ла-Манче» уже начались, но у Рошфора обостри-
лась болезнь позвоночника, и ему запретили ездить вер-
хом. А ведь лошади были его второй страстью: он сам, бу-
дучи помоложе, принимал участие в скачках, а впослед-
ствии комментировал их на французском телевидении.

С уходом Жана Рошфора завершается целая эпо-
ха французского кино. Только за последний год ушли 
из жизни Мишель Морган, Жанна Моро, Мирей Дарк, 
партнерша Рошфора по «Высокому блондину»; сконча-
лась и Анн Голон, автор вызвавших серию киноадапта-
ций книг об Анжелике. Чисто французские жанры — ко-
медийный и авантюрный — уже не те, что прежде. «Все 
перемены,— говорил Рошфор,— базируются на техни-
ке, актеру же в старом смысле слова в таком кино остает-
ся меньше места. Сейчас мы с кинематографом на 

”
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а раньше это был церемониал, волшебное действо». Но, 
уходя, Жан Рошфор, хотел он этого или нет, остался в гла-
зах и памяти зрителей воплощением не только тради-
ции, но всего лучшего, что есть во французской нации: 
демократизма и благородства, элегантности и остроумия.

Андрей Плахов

«Предпочитаю  
ощущать себя частью природы»
Умер Жан Рошфор

В галерее «Наши художники» от кры
лась выставка Александра  Яковлева 
«Черный рейд»:  живопись и графика 
художника, созданная во время тран
сафриканской экспе диции 1920х го
дов, дополнена африкан скими ма
сками, скульптурой, укра шениями 
и тканями. Расска зывает Игорь 
 Гребельников.

 Выставка приурочена к публика-
ции путевого дневника Александра Яковле-
ва, который он вел во время экспедиции, ор-
ганизованной в 1924–1925 годах Андре Си-
троеном, основателем автомобильной мар-
ки Citroen. Рукописи Яковлева и его матери, 
взявшей на себя труд переписать неразбор-
чивые записи сына, с 1970 года хранились 
в РГАЛИ и потребовали солидной тексто-
логической работы, чтобы теперь наконец 
предстать в виде выпущенного издательст-
вом «Искусство — ХХI век» внушительного 
фолианта — с научным комментарием, оби-
лием фотографий и подборкой работ худож-
ника из частных собраний, которые пред-
ставлены на выставке.

Это была уже вторая экспедиция в Афри-
ку, предпринятая Citroen. Цели автомобиль-
ного магната были вполне прагматические. 
Во-первых, продемонстрировать возможно-
сти нового автомобиля — первого внедорож-
ника, оснащенного спереди колесами (кото-
рые могли дополняться лыжами), а сзади — 
гусеничной конструкцией с лентой из проре-
зиненной парусины, легко заменяемой при 
износе. Во-вторых, проехать вдоль и поперек 
всю Африку, включая неприступную Сахару. 
В-третьих, проложить по итогам этих вояжей 
возможные маршруты для самых взыскатель-
ных путешественников. Андре Ситроен подо-
шел к делу с невиданным размахом, пригла-
сив в путешествие фотографов и киноопера-
торов, зоолога для сбора экзотических видов 
животных и, наконец, художника Александ-
ра Яковлева, уже знаменитого в Париже рабо-
тами из поездок по Китаю, Монголии и Япо-

нии (куда он был командирован из Петербур-
га Академией художеств, но из-за революции 
вернулся не в Россию, а во Францию).

На отчетной выставке в парижской га-
лерее Шарпантье в мае 1926 года было вы-

ставлено 228 картин и рисунков Яковлева. 
Осенью того же года, в октябре, картины 
и рисунки вместе с чучелами животных, 
африканскими масками и скульптурой, 
а также автомобилями Citroen выставили 
в Парижском музее декоративного искусст-

ва. На следующий год вышел в прокат доку-
ментальный фильм «Черный континент». 
Результаты экспедиции и личное участие 
в ней Яковлева высоко оценила Республи-
ка: художник получил французское граж-

данство и орден Почетного легиона. Но не 
менее важным оказался и успех его работ 
у публики — все экспонаты галерейной вы-
ставки были распроданы, и так он стал ед-
ва ли не самым успешным художником рус-
ской эмиграции.

Умеренно пряная экзотика, элегантная 
точность рисунка, яркий, безупречно ра-
зыгранный колорит, да и сами образы — 
диковинные и в то же время понятные — 
не то чтобы для зрителя того времени ока-
зывались всегда в новинку. Так, в двойном 
портрете под длинным названием «Тити 
и Нарангхе, дочери вождя Эки Бондо (од-
на — от матери из племени мангбету, дру-
гая — от матери из племени мачага)» Яков-
лев повторяет иконографию «таитянских 
девушек» Гогена. Но хоть название и под-
черкивает чисто этнографический интерес 
к обнимающимся девушкам, они нескры-
ваемо эротичны, пусть в этом эротизме нет 
и тени того гипнотического растворения 
тел в палитре фона, в изображенной при-
роде, прославившего Гогена. На картине 
Яковлева фигуры девушек, рисунок их на-
бедренных повязок четко рифмуются с узо-

ром тента, под которым они сидят; именно 
из-за этой орнаментальности трудно удер-
жаться от ощущения, что его картины буд-
то созданы для украшения гостиных и спа-
лен эпохи ар-деко.

Поборников нравственности и всяко-
го рода правозащитников могут возмутить 
иные страницы яковлевского путевого днев-
ника. Например, с подробными описаниями 
оголений несовершеннолетних, или сцена-
ми свежевания и таксидермирования львов, 
гиппопотамов и прочих животных (зоолог 
привез из экспедиции сотни чучел млекопи-
тающих и птиц, тысячи засушенных насеко-
мых), или обрядовыми ритуалами и танца-
ми порабощенных племен, разыгрываемы-
ми на камеры. Чувствуется, что и Яковлев, 
описывая все эти сцены, старается держать 
подобающую интеллигенту дистанцию. За-
то о чем он пишет взахлеб, так это о приро-
де, свете, цветах Африки, пытаясь ухватить 
то, что невозможно даже ему, виртуозу, пере-
дать на холсте: «Дюны, которые так меняют-
ся даже днем в зависимости от угла, под ко-
торым на них смотрят: прямо — красно-ро-
зовые, в профиль — желтые, против света — 
серо-фиолетовые или даже голубые, при ве-
чернем или утреннем свете становятся со-
вершенно невероятными по сочетаниям. Со-
вершенно необъяснимые краски».

Выставка в галерее «Наши художники» 
впервые в таком объеме представляет афри-
канский цикл Александра Яковлева, хотя это 
лишь десятая часть того, что в 1926-м увидели 
французы на отчетной выставке в Париже. 
Живопись (картины художник писал по на-
броскам, уже после возвращения из Африки) 
и графические листы в точности воспроизво-
дят персонажей и сцены, описанные в днев-
нике, так что лучшей иллюстрации к нему не 
придумать. Да и помимо дневника вне вся-
кой иллюстративности они хороши на опти-
мистичный и даже сказочный лад.

Как и когда-то в Париже, экспозицию 
здесь дополняют маски, скульптура, укра-
шения, вывезенные из Африки. Это перво-
классные, музейного качества работы из 
частных коллекций. Но, кажется, они ока-
зывают работам Яковлева не лучшую услу-
гу. Ведь красота этих фигурок и масок теперь 
уже яснее, чем в 1926 году, отсылает к тому, 
во что эта эстетика претворилась в искусст-
ве Старого Света. К кубизму Пикассо и Бра-
ка, скульптуре Ханса Арпа и Генри Мура, экс-
прессионизму Эрнста Кирхнера и примити-
визму Пауля Клее — словом, к европейско-
му авангарду, которого так отчаянно чурал-
ся наш герой.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Беглым по черному
Африканский цикл Александра Яковлева в галерее «Наши художники»

Африканскую экзотику в исполне
нии Александра Яковлева, произ
ведшую фурор в Париже 1920х 
годов, впервые в таком объеме 
увидят российские зрители 
ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА

Живопись и графические листы в точности  
воспроизводят персонажей и сцены, описанные 
в яковлевском дневнике, так что лучшей  
иллюстрации к нему не придумать
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Сегодня в Казани сборная России  
проведет товарищеский матч  
с командой Ирана
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Голы на дорожку
Роберт Левандовский и сборная Германии  
установили новые рекорды отборочных состязаний
Очередной сборной, ко-
торая обеспечила себе 
путевку на чемпионат ми-
ра 2018 года, стала поль-
ская. В заключительном 
туре отборочного турнира 
в группе E она обыграла 
черногорцев — 4:2, а мяч 
лидера поляков Роберта 
Левандовского позволил 
ему довести количество 
голов, забитых в рамках 
цикла, до рекордных 16. 
Рекорд установили и дей-
ствующие чемпионы ми-
ра — немцы. Они чисто, 
без потерь прошли весь 
турнир в группе C.

чередной игро-
вой день в рамках заключи-
тельного тура был примеча-
телен двумя достижениями. 
Сборной Польши, чтобы за-
бронировать первое место в 
группе и прямую путевку на 
российский чемпионат ми-
ра, требовалось одолеть чер-
ногорцев. Потом, правда, вы-
яснилось, что победа была 
ей не очень-то и нужна, по-
скольку преследователи — 
датчане — сыграли вничью 
(1:1) с румынами, но поляки 
в любом случае справились 
с задачей-максимум. Разба-
зарив отрыв — 2:0, они затем 
забили еще два гола. Третий, 
то есть победный, оказался 
в активе главной польской 
звезды — форварда «Бава-
рии» Роберта Левандовского.

Сборная Польши в этом 
цикле играла в футбол «от-
крытых ворот». Немало — 14 
голов — пропустив, она заби-
ла ровно вдвое больше. А 16 
из этих 28 точных ударов по 
чужим воротам принадлежа-
ли именно разбушевавшему-
ся Левандовскому, показав-
шему, таким образом, фено-
менальную среднюю резуль-
тативность — 1,6 гола за матч. 
При этом надо учесть, что на-
бор польских соперников — 
Дания, Румыния, Черного-
рия, Армения и Казахстан — 
выглядел все-таки достаточ-
но крепким и не предпола-

гал вроде бы такой щедрости 
от защитников и вратарей.

Показатель Левандовско-
го — рекордный для отбороч-
ных турниров мировых пер-
венств. Но тут надо учесть, что 
до встречи с черногорцами 
он владел рекордом совмест-
но с португальцем Криштиа-
ну Роналду. А сборная Порту-

галии, в отличие от поляков, 
турнир не закончила. Закон-
чит его она сегодня — встре-
чей со швейцарцами, и, сле-
довательно, Роналду еще мо-
жет сравняться с Левандов-
ским и даже обойти его.

Рекорд сборной Герма-
нии был командным. Побе-
дители предыдущего чемпи-

оната мира, разгромив под 
занавес отборочного турни-
ра азербайджанцев — 5:1, за-
вершили его, имея десять по-
бед в десяти играх. Чистей-
ший, без единого случая по-
тери очков, послужной спи-
сок в отборе при его ны-
нешнем формате удалось до 
немцев сохранить лишь од-

ной сборной — испанской в 
2009 году (в следующем году, 
кстати, взяла золото мирово-
го первенства в ЮАР). Но ис-
панцы все равно проигра-
ли виртуальный спор за на-
иболее убедительное про-
хождение дистанции сбор-
ной Германии. Разница мя-
чей семь лет назад у них бы-
ла прекрасной — плюс 23. 
Но у немцев она еще лучше 
— плюс 39, а фантастическое 
впечатление производит чи-
сло как пропущенных — че-
тыре, так и забитых — 43 — 
голов. Хотя еще более впе-
чатляющим смотрится чи-
сло немецких игроков, голы 
забивавших. Их 21 — на две 
команды.

Алексей Доспехов

Лидер сборной 
Польши Роберт  
Левандовский  
в десяти матчах  
отборочного  
турнира забил  
16 мячей      
ФОТО REUTERS

СКАНДАЛ

Принуждение к брюкам  
обсудят на конгрессе FIDE
Международная федерация шахмат задумалась об уточнении дресс-кода

Международная федерация шах-
мат (FIDE) в ближайшее время, 
видимо, займется корректиров-
кой пунктов своего регламента, 
касающихся внешнего вида и по-
ведения игроков и функционе-
ров. Этот вывод можно сделать 
из заявления комитета по эти-
ке FIDE, рассмотревшего обра-
щение к нему от Канадской фе-
дерации шахмат (CFC). Оно было 
связано с самым громким скан-
далом в этом виде спорта в ны-
нешнем году — речь о демарше 
во время Кубка мира гроссмей-
стера Антона Ковалева, который 
покинул турнир, не желая выпол-
нять требование организаторов 
сменить перед очередной парти-
ей шорты на брюки. Сам шахма-
тист указывал на то, что глава ор-
гкомитета соревнований Зураб 
Азмайпарашвили высказал его 
в оскорбительной форме.

чера комитет по этике Ме-
ждународной федерации шахмат 
выпустил заявление, посвященное 
обращению в него Канадской феде-
рации шахмат. Оно было связано с 
конфликтом между организатора-
ми прошедшего в сентябре в Тбили-
си Кубка мира (а точнее, главой ор-
гкомитета Зурабом Азмайпарашви-
ли, занимающим также должность 
руководителя Европейского шах-
матного союза) и представляющим 
Канаду гроссмейстером Антоном 
Ковалевым.

Речь идет о довольно громком 
скандале. Антон Ковалев, не имея 
высокого рейтинга, во втором кру-
ге Кубка мира сумел обыграть одно-

го из его фаворитов — 15-го чемпио-
на мира Вишванатана Ананда. Побе-
див индийца, он должен был в сле-
дующем круге турнира, входящего 
в число важнейших в сезоне, встре-
титься с израильтянином Макси-
мом Родштейном. Однако матч так 
и не состоялся. Перед первой его 
партией главный арбитр Кубка ми-
ра Томаш Делеге обратил внимание 
на то, что Антон Ковалев пришел на 
игру в шортах, посчитав такое недо-
пустимым. А позже к гроссмейсте-
ру подошел Зураб Азмайпарашви-
ли и потребовал от него переодеть-
ся в брюки. По словам Антона Ко-
валева, подтвержденным очевид-
цами инцидента, функционер вы-
сказал свое требование в «оскорби-
тельной форме». Гроссмейстер, ко-
торый указывал, что и до этого вы-
ступал в шортах, а претензий к не-
му не возникало, в ответ устроил де-
марш. Он покинул Кубок мира, не-
смотря на то что до стоявших на ко-
ну в нем ценных призов — двух пу-
тевок в кандидатский турнир 2018 
года — было не так уж далеко и на 
то, что в результате он не получил 
никаких призовых.

Зураб Азмайпарашвили увидел в 
этом поступке «проявление неува-
жения» к остальным участникам и 
зрителям. Однако в шахматном ми-
ре симпатии были скорее на сторо-
не Антона Ковалева. В его поддер-
жку, например, выступила Ассоциа-
ция шахматистов-профессионалов, 
а Канадская федерация решила обра-
титься в комитет по этике FIDE, тре-
буя от него дать оценку поступку Зу-
раба Азмайпарашвили и вынести 
ему наказание. В CFC считали, что 
фактическое изгнание Антона Кова-
лева нанесло ему моральный и ма-

териальный ущерб, затруднив, ска-
жем, поиск спонсоров, а президент 
структуры Владимир Дркулец го-
ворил и об имиджевом ущербе для 
FIDE в целом.

Между тем в заявлении комите-
та по этике сказано, что он не может 
принять никаких мер в связи с обра-
щением канадцев по формальной 
причине. Комитет не увидел веских 
оснований считать именно CFC по-
страдавшей из-за конфликта сторо-
ной, а личного заявления от шахма-
тиста в орган так и не поступило. Бо-
лее того, Антон Ковалев заранее пре-
дупредил, что не будет давать пока-
зания по делу перед комитетом по 
этике. Однако в заявлении все-таки 
дается понять: у конфликта на Куб-
ке мира будут последствия. Там гово-
рится, что инцидент «обнажил ряд 
серых зон» в регламенте соревнова-

ний и необходимо уточнить некото-
рые его пункты. Эти вопросы будут 
обсуждаться на конгрессе FIDE, ко-
торый состоится в ближайшие дни в 
турецкой Анталье.

В таком развитии событий нет на 
самом деле ничего странного. Дело 
в том, что уже сразу после демарша 
Антона Ковалева шахматные экспер-
ты подчеркивали, что он стал возмо-
жен во многом из-за несовершенст-
ва формулировок действующего ре-
гламента FIDE. Так, описывая тре-
бования к внешнему виду игрока, 
он настаивает на соответствии его 
«дресс-коду высокого стандарта», а 
описывая требования к поведению 
функционеров, призывает их дейст-
вовать «в беспристрастной и ответ-
ственной манере», соблюдая «нор-
мальные социальные стандарты».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг WTA
1 (2). Симона Халеп (Румыния) — 6175 очков. 2 (1). 
Гарбинье Мугуруса (Испания) — 6135. 3 (4). Каро-
лина Плишкова (Чехия) — 5605. 4 (3). Элина Свито-
лина (Украина) — 5465. 5 (5). Винус Уильямс (США) 
— 4642. 6 (6). Каролина Возняцки (Дания) — 4640. 7 
(8). Елена Остапенко (Латвия) — 4510. 8 (9). Свет-
лана Кузнецова (Россия) — 4005. 9 (15). Каро-
лин Гарсия (Франция) — 3860. 10 (7). Джоанна Кон-
та (Великобритания) — 3795. 11 (10). Доминика Ци-
булкова (Словакия) — 3330. 12 (12). Анжелик Кер-
бер (Германия) — 3181. 13 (14). Кристина Мла-
денович — 3035. 14 (13). Мэдисон Кис — 2823. 15 
(16). Коко Вандевей — 2819. 16 (17). Слоун Стивенс 
(все — США) — 2722. 17 (18). Петра Квитова (Че-
хия) — 2532. 18 (11). Агнешка Радваньска (Польша) 
— 2370. 19 (20). Елена Веснина (Россия) — 2300. 
20 (19). Анастасия Севастова (Латвия) — 2295. 21 
(21). Анастасия Павлюченкова — 2245… 29 
(34). Дарья Касаткина — 1745... 33 (33). Екате-
рина Макарова — 1605… 69 (66). Наталья Вих-
лянцева — 893... 72 (72). Екатерина Алексан-

дрова — 830… 79 (78). Евгения Родина —752… 
86 (104). Мария Шарапова (все — Россия) — 725.

Рейтинг ATP

1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 9875 очков. 2 (2). 
Роджер Федерер (Швейцария) — 7505. 3 (3). Эн-
ди Маррей (Великобритания) — 6290. 4 (4). Алек-
сандр Зверев (Германия) — 4400. 5 (5). Марин Чилич 
(Хорватия) — 4155. 6 (6). Новак Джокович (Сербия) — 
4125. 7 (7). Доминик Тим (Австрия) — 3925. 8 (9). Ста-
нислас Вавринка (Швейцария) — 3540. 9 (8). Григор 
Димитров (Болгария) — 3455. 10 (11). Давид Гоффен 
(Бельгия) — 3055. 11 (10). Пабло Карреньо (Испания) 
— 2855. 12 (12). Милош Раонич (Канада) — 2690. 13 
(13). Роберто Баутиста (Испания) — 2525. 14 (14). Кеи 
Нисикори (Япония) — 2475. 15 (16). Кевин Андерсон 
(ЮАР) — 2470. 16 (17). Джон Иснер (США) — 2470. 17 
(15). Сэм Куэрри (США) — 2445. 18 (18). Жо-Виль-
фрид Тсонга (Франция) — 2420. 19 (20). Томаш Бер-
дых (Чехия) — 2195. 20 (21). Джек Сок (США) — 2195… 
35 (39). Андрей Рублев — 1247... 40 (42). Карен 
Хачанов — 1125... 64 (64). Даниил Медведев — 
814… 74 (89). Евгений Донской — 707… 97 (87). 
Андрей Кузнецов — 611… (все — Россия) — 566.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО СПОРТИВНОЙ ГИМНАСТИКЕ

Количественный 
скачок
Сборная России стала третьей  
в командном зачете

Сборная России с шестью награ-
дами — одной золотой, тремя се-
ребряными и двумя бронзовы-
ми — заняла на завершившемся 
в воскресенье в Монреале чем-
пионате мира третье место. Пер-
вые — китайцы, вторые — япон-
цы. Победу одержала Мария 
Пасека в опорном прыжке, сере-
бро из Канады увезли Елена Ере-
мина (брусья), Давид Белявский 
(конь) и Денис Аблязин (кольца), 
а Белявский с Ереминой получи-
ли вдобавок по бронзе за упраж-
нения на коне и многоборье соот-
ветственно.

а мировом первенстве в Ка-
наде наполовину обновленная по-
сле Олимпиады в Рио-де-Жанейро 
российская сборная сумела повто-
рить результат предолимпийского 
чемпионата 2015 года в Глазго. Прав-
да, в Шотландии третье место в об-
щекомандном зачете обеспечили 
исключительно девушки, завоевав-
шие три золота и одно серебро. На 
этот раз медалей больше — шесть. 
Вот только золотая в этом наборе од-
на и принадлежит теперь уже дву-
кратной чемпионке мира в опорном 
прыжке Марии Пасеке. Зато полови-
ну медалей канадской пробы обес-
печили мужчины — Давид Беляв-
ский, ставший серебряным призе-
ром на коне и бронзовым — на бру-
сьях, а также взявший серебро на 
кольцах Денис Аблязин.

При всем уважении к ветерану 
российской команды Марии Пасе-
ке, отстоявшей чемпионский ти-
тул в опорном прыжке, героиней 
и открытием первого постолим-
пийского чемпионата мира, на ко-
тором гимнасты разыграли 12 ком-
плектов наград в личном многобо-
рье и отдельных видах, стала 16-лет-
няя дебютантка Елена Еремина. 
Бывшая в многоборье на чемпио-
нате Европы в Румынии четвертой, 
здесь она едва не победила. Однако 
ошибка в заключительном упраж-
нении на брусьях отбросила рос-
сиянку на третью позицию. Ереми-
ной удалось повторить результат 
2013 года знаменитой Алии Муста-
финой, бывшей последней россий-
ской медалисткой в этом престиж-
ном виде гимнастической програм-
мы. Два лучших результата показа-
ли Морган Хард, лидер полностью 
обновленной после Игр 2016 года 
сборной США (американцы, выиг-
равшие командный зачет в 2015 го-
ду, в Монреале заняли четвертое ме-
сто), и канадка Элизабет Блэк. Еще 
через день Еремина взяла на бру-
сьях серебро и тем самым доказала, 
что случившееся на этом снаряде в 
многоборье всего лишь следствие 
неопытности.

Старший тренер сборной Вален-
тина Родионенко похвалила дебю-
тантку за железный характер, вы-
разив при этом уверенность, что на 
брусьях именно она, а вовсе не кита-
янка Фань Илинь была лучшей. «Это 
безобразие. Девочку, которая не до-
пустила ни одной ошибки, опусти-
ли на второе место! — возмущалась 
госпожа Родионенко.— Да, у кита-
янки была на 0,2 сложнее програм-
ма. Но качество исполнения у Лены 
куда выше». При этом тренер все-та-
ки обещала сделать выводы, имея в 
виду, что Елене Ереминой, чью эле-
гантность и красоту линий оценили 
на чемпионате все специалисты, в 
том числе глава Международной фе-
дерации гимнастики Моринари Ва-

танабэ, необходимо свои програм-
мы усложнить. Только при выпол-
нении этого условия россиянка с 
громадным потенциалом получит 
шанс бороться за медали на всех сна-
рядах и к Олимпиаде 2020 года смо-
жет стать лидером мировой гимна-
стики. «Лена Еремина стала настоя-
щим открытием для всех зарубеж-
ных специалистов, приехавших в 
Монреаль на чемпионат мира,— 
считает Валентина Родионенко.— 
Мы же знали, на что способна эта 
спортсменка. Совсем недавно она 
выступала на чемпионате Европы в 
Румынии, и это был ее первый серь-
езный старт на взрослом уровне. Тог-
да ей из-за волнения не удалось по-
казать себя. Здесь, в Монреале, Ере-
мина продемонстрировала свой ха-
рактер, и мы очень довольны тем, 
как она прошла финал многоборья».

Лидеру мужской сборной Рос-
сии, двукратному олимпийскому 
призеру и многократному чемпио-
ну Европы Давиду Белявскому, в от-
личие от юной Елены Ереминой, 
опыта не занимать. Однако и он не 
справился с нервами в многоборье, 
в котором также лидировал до за-
ключительного, шестого снаряда. 
Сорвавшись с перекладины, мож-
но сказать, на ровном месте гим-
наст упустил не только победу, но и 
возможность завоевать наконец хо-
тя бы какую-то медаль. Парадокс, но 
в его коллекции прежде не было на-
град чемпионатов мира. Вот и в тот 
злополучный день он остался чет-
вертым. Золото и серебро в отсут-
ствие травмированного здесь дву-
кратного олимпийского и шести-
кратного чемпиона мира японца 
Кохэя Утимуры выиграли китайцы 
Сяо Жотэн и Линь Чаопань, а брон-
зу — японец Кэндзо Сираи. «Я скло-
нен думать, что причину неудачи 
Давида следует искать в психоло-
гии,— сказал в беседе с журналиста-
ми старший тренер мужской коман-
ды Валерий Алфосов.— Белявский 
всегда очень уверенно выступает на 
перекладине, а ошибся на давно ос-
военном элементе. Для него случив-
шееся стало шоком».

Сам гимнаст самокритично зая-
вил, что на медаль не наработал. «А 
на шею себе наград никогда зара-
нее не вешаю. Но знал: сделав все, 
что умею, в тройку войду,— сказал 
он.— Главное было — не падать». По-
следний раз медаль в многоборье — 
бронзовую — выиграл для России на 
чемпионате мира 2009 года Юрий 
Рязанов, вскоре разбившийся на ма-
шине по дороге во Владимир.

Без медалей Белявский все же не 
остался. Первую — серебряную — 
получил за упражнение на коне, где 
первенствовал олимпийский чем-
пион британец Макс Уитлок. При-
том что состав участников был нео-
быкновенно сильный, специалисты 
говорят, что так здорово россиянин 
прежде еще не выступал. А вдохнов-
ленный успехом на следующий день 
Давид Белявский получил вдобавок 
и бронзу — на сей раз на любимых 
им параллельных брусьях.

Валерия Миронова

Таблица медалей
 З С Б В
1. Китай 3 1 2 6

2. Япония 3 0 1 4

3. Россия 1 3 2 6

4. США 1 3 1 5

5–6. Великобритания 1 0 1 2

5–6. Германия 1 0 1 2

7–8. Греция 1 0 0 1

7–8. Хорватия 1 0 0 1

О Н

B

По мнению специалистов, 16-летняя Елена Еремина в случае 
усложнения своих программ может стать лидером мировой  
спортивной гимнастики   ФОТО THE CANADIAN PRESS VIA AP

Отборочный турнир чемпионата мира 2018 года
Зона UEFA. 10-й, заключительный тур
Группа C. Чехия—Сан-Марино 5:0 (Крменчик, 8, 23; Копиц, 27; 
Новак, 71; Кадлец, 83). Германия—Азербайджан 5:1 (Горецка, 
8, 66; Вагнер, 54; Рюдигер, 64; Эмре Джан, 81 — Шейдаев, 34). 
Норвегия—Северная Ирландия 1:0 (Брант, 71 (автогол)).
 В Н П М О
1. Германия 10 0 0 43:4 30
2. Северная Ирландия 6 1 3 17:6 19
3. Чехия 4 3 3 17:10 15
4. Норвегия 4 1 5 17:16 13
5. Азербайджан 3 1 6 10:19 10
6. Сан-Марино 0 0 10 2:51 0
Группа E. Дания—Румыния 1:1 (Эриксен, 60 (пен.) — Дяк, 
88). Казахстан—Армения 1:1 (Турысбек, 64 — Мхитарян, 26). 
Польша—Черногория 4:2 (Мачиньский, 6; Гросицкий, 16; 
Левандовский, 85; Стойкович, 87 (автогол) — Мугоша, 78; 
Томашевич, 83).
 В Н П М О
1. Польша 8 1 1 28:14 25

2. Дания 6 2 2 20:8 20
3. Черногория 5 1 4 20:12 16
4. Румыния 3 4 3 12:10 13
5. Армения 2 1 7 10:26 7
6. Казахстан 0 3 7 6:26 3
Группа F. Литва—Англия 0:1 (Кейн, 27 (пен.)). Словакия—
Мальта 3:0 (Немец, 33, 62; Дуда, 69). Словения—Шотландия 
2:2 (Безьяк, 52, 72 — Гриффитс, 32; Снодграсс, 88).
 В Н П М О
1. Англия 8 2 0 18:3 26
2. Словакия 6 0 4 17:7 18
3. Шотландия 5 3 2 17:12 18
4. Словения 4 3 3 12:7 15
5. Литва 1 3 6 7:20 6
6. Мальта 0 1 9 3:25 1
Сборные Германии, Польши и Англии напрямую вышли  
в финальную часть ЧМ-2018. Сборные Северной Ирландии, 
Дании и Словакии сыграют в стыковых матчах за выход  
в финальную часть ЧМ-2018.
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